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Когда Одесс
станет Росси

Продолжение на стр. 11 

Константин ГЛЫБА

Многие знаменитости Многие знаменитости 
любят проводить время любят проводить время 
на грядках. «Комсомолка» на грядках. «Комсомолка» 
решила заглянуть за заборы решила заглянуть за заборы 
звездных дач, и вот что звездных дач, и вот что 
мы там увидели...мы там увидели...

Вот-вот откроется дачный сезон, рас-
сада уже наливается соками на подокон-
никах. Городские жители потирают руки, 
предвкушая долгожданную встречу с ло-
патой, навозом и колорадским жуком.

Лолита воюет
с борщевиком,
а у Турецкого
расцветает
сакура

уникальных 
посетителей
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Владимир ПЕРЕКРЕСТр

В конце мая российский 
авторынок пополнится но-
вой маркой Jetour - конеч-
но, китайской. Она появи-
лась в 2018 году, это один 
из брендов известного кон-
церна Chery.

- Знакомство с новым по-
ставщиком у россиян нач-
нется со среднеразмерно-
го городского кроссовера 
Jetour Dashing и 7-местного 
авто для комфортных се-

мейных пу-
тешествий 
Jetour Х 90 
Plus, - сообщил 
«КП» руководитель дилер-
ского направления сети 
автосалонов Fresh Auto 
Денис Решетников.

К нам приедут сразу две 
модели, и обе - кроссоверы 
Jetour Dashing. У него будут 
доступны два турбомотора: 
объемом 1,5 литра с меха-
нической коробкой или ав-
томатом, а также 1,6 литра 

только с автома-
том. Цена - 2,2 - 

2,6 млн рублей.
- Jetour X90 Plus. Тут бу-

дут предложены комплекта-
ции с турбомоторами 1,6 и 
2 литра. У обеих модифика-
ций - коробка-автомат. Цена 
- 2,7 - 3,1 млн рублей.

До конца года Jetour пла-
нирует открыть в России 80 
дилерских центров.

«Леруа» - и точка
Елена ОДИНЦОВА

Кому французы 
передадут 
российскую сеть 
строительных 
гипермаркетов.

Российские строитель-
ные гипермаркеты «Ле-
руа Мерлен» перейдут 
под контроль местного 
менедж мента. Об этом 
говорится в официальном 
заявлении GROUPE ADEO, 
которой принадлежат ма-
газины.

В нем же сообщается, 
что это позволит«после 

более чем 18 лет работы
в России» сохранить ра-
бочие места для 45 тысяч
российских сотрудников и
оставить гипермаркеты к
услугам жителей. В России
у ADEO 111 гипермарке-
тов в 65 городах. О каком
«местном менеджменте»
идет речь, пока непонят-
но. Сейчас сетью управ-
ляет ООО «Леруа Мерлен
Восток» с гендиректором-
французом.

Впрочем, обычным рос-
сиянам важно, что магази-
ны продолжат работать, а
к смене вывесок мы уже
привыкли.

- Политическое давление 
нарастает - видимо, компа-
ния вынуждена как-то реа-
гировать, как уже сделали 
многие игроки, ушедшие или 
полуушедшие с российского 
рынка: «Мы как бы уходим, но 
все оставляем и как бы вер-
немся», - сказал в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) независимый 
эксперт товаров народного 
потребления Александр 
Анфиногенов.  - Но для 
людей, которые затеяли 
ремонт или что-то еще хо-
тят в квартире сделать, по 
большому счету ничего не 
изменится.

Газета нашего города ★ 

FMFM.KPKP.RURU

На наш авторынок 
выезжает новый
«китаец»
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Почему Почему 
Гагарин Гагарин 
не стал не стал 
катапультироватьсякатапультироваться

Читайте на стр. 9 

55 лет назадд ппогиб 
первый космонавт 
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5 наивных вопросов5 наивных вопросов
рнном о тактическом ядер оо тактическом ядер мннтактическом я оо тактическом ядер мо тактическом ядерно тактическом ядерном

оружии, которое оружии, которое 
может появиться  может появиться
в Беларусив Беларуси
Читайте на стр. 2 - 3 
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В МИРЕ
Названа главная 
стратегическая 
ошибка США в новой 
холодной войне

НАУКА
Когда пройдет 
первый 
весенний 
звездопад-2023

ЗДОРОВЬЕ
Снял шапку, потерял 
волосы: почему 
после зимы начинает 
редеть шевелюра

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 28.03.2023 

Иван ГРАЧЕВ

Владимир Путин дал каналу 
«Россия 24» большое интервью. 
Прокомментировал возмож-
ные поставки Украине снаря-
дов с обедненным ураном, по-
делился деталями встречи с Си 
Цзиньпином и объяснил буду-
щие поставки Беларуси так-
тического ядерного оружия.

ПРО МИЛЛИОН СНАРЯДОВ
- Конечно, мы видим, слы-

шим, знаем о планах поставок 
Западом (миллиона снаря-
дов и сотен танков на Украи-
ну. - Ред.). Вот миллион сна-
рядов - это много или мало? 
Это много. Но. Во-первых, 
ВСУ, по подсчетам наших во-
енных, используют за сутки 
до 5 тысяч снарядов. А в США 
только где-то 14 - 15 тысяч 
снарядов в месяц такого ка-
либра производят в этом го-
ду. В следующем планируют 
производить уже 42 тысячи.

Вооруженные силы России 
тратили пока гораздо боль-
ше. Я не хочу давать оценку 
рациональности решений 
на разных уровнях военного 
управления, но сейчас Мино-
бороны и Генштаб вынужде-
ны вводить даже лимиты. Но 
военно-промышленный ком-
плекс России очень быстры-
ми темпами, которых многие 
и не ждали, развивается. Он 
произведет в 3 раза больше 
боеприпасов (чем поставки 
Запада Украине. - Ред.).

Так что нас беспокоит это 
только как попытка продлить 
конфликт.

И ПРО СОТНИ ТАНКОВ 
ДЛЯ КИЕВА

- Про танки. Поджигатели 
(НАТО. - Ред.) планируют на-
править на Украину где-то 420 
или 440 танков. За это время 
мы произведем и модернизи-
руем свыше 1600. Общее ко-
личество танков Российской 
армии будет превышать в три 
раза количество танков ВСУ.

Я уже не говорю об авиа-
ции. Там разница на десять 
порядков.

О «БЕЗОБИДНОСТИ» 
СНАРЯДОВ 

С ОБЕДНЕННЫМ УРАНОМ
- Это, конечно, не так. 

Сердечники снарядов с обе-
дненным ураном (которые 
Британия обещает поставить 
Украине. - Ред.) порождают 
радиационную пыль. Экс-
перты подтверждают, что по-
сле использования в бывшей 
Югославии, Ираке кратно вы-
росли онкологические заболе-
вания у граждан. Это первое.

Если мы говорим об Укра-
ине, то они же считают лю-

дей, которые живут на этой 
территории, своими. Как же 
они будут применять (бое-
припасы с обедненным ура-
ном. - Ред.), если эти остатки 
будут пылить, загрязнять по-
севные площади. Это оружие 
наиболее вредное и опасное 
для человека. Не только для 
участников боевых действий. 
Но для людей, живущих на 
этой территории.

У России, конечно, есть чем 
ответить. У нас сотни тысяч, 
именно сотни тысяч таких 
снарядов. Мы их пока не при-
меняем.

ПРО «ИСКАНДЕР» 
И САМОЛЕТЫ 

С АТОМНЫМИ РАКЕТАМИ
- Александр Григорьевич Лу-

кашенко давно ставит вопрос 
о том, чтобы разместить на 
территории Беларуси рос-
сийское тактическое ядер-
ное оружие. Здесь тоже нет 
ничего необычного.

Во-первых, США делают 
это в течение десятилетий. 
Они разместили уже давно 
на территории своих стран - 
союзников по НАТО в Евро-
пе свое тактическое ядерное 
оружие. Это, если память не 
изменяет, Германия, Турция, 
Нидерланды, Бельгия, Ита-
лия и Греция. И Александр 
Григорьевич прав, он гово-

рит: мы же ваши ближайшие 
союзники. Почему американ-
цы у своих союзников раз-
мещают, учат их экипажи 
использовать этот вид воо-
ружений? Мы договорились, 
что мы сделаем то же самое, 
не нарушая своих междуна-
родных обязательств.

Мы уже помогли переобо-
рудовать самолеты белорус-
ских ВВС. 10 самолетов го-
товы для применения такого 
типа оружия. Мы уже пере-
дали в Беларусь комплекс 
«Искандер». И он тоже может 
быть носителем. С 3 апреля 
приступаем к обучению эки-
пажей. И 1 июля заканчиваем 
строительство спецхранили-
ща для тактического ядерного 
оружия в Беларуси.

Подробнее > стр. 3.

ПОСЯГАЕМ ЛИ МЫ 
НА ДОЛЛАР?

- Нет. Мы бы пользова-
лись долларом. Они же нам 
не дают. А как нам расчеты-то 
осуществлять? Это они сами 
пилят сук, на котором сидят. 
Ограничивая использование 
доллара, они сами себе в но-
гу стреляют. И, конечно, сам 
факт того, что они заморо-
зили наши золотовалютные 
резервы. Все страны мира за-
думались, насколько надеж-
ны американские партнеры. 

И все сделали вывод - нена-
дежны.

Без всяких сомнений, это 
огромная ошибка со стороны 
американских властей.

О НОЧЕВКАХ 
В КРЕМЛЕВСКОЙ 

КВАРТИРЕ
- Ваша неформальная часть 

переговоров с Си Цзиньпином 
длилась почти 5 часов. О чем 
вы так долго говорили в пер-
вый день?

- У нас был рабочий обед, 
а потом я пригласил предсе-
дателя по дружбе перейти в 
другое помещение. У меня 
здесь (в Кремле. - Ред.) есть 
квартира, в которой я в по-
следнее время много прово-
жу времени, работаю здесь, 
ночую очень часто. Мы пере-
брались туда и, сидя у камина 
и попивая чай, говорили обо 
всем не спеша. Говорили о 
мировых делах. Председатель 
КНР уделил много внимания 
китайскому мирному плану 
по Украине. Кстати, в этот 
же день мы узнали о постав-
ках Западом миллиона сна-
рядов на Украину и снарядов 
с обедненным ураном. Как 
будто специально это сдела-
ли западники, чтобы как-то 
переговоры наши сорвать или 
повлиять на них.

Мы говорили, конечно, и 

о наших отношениях в эко-
номике.

На отвлеченные темы, 
конечно, говорили. Ну так 
просто сидели у камина, чай 
распивали и 4 часа разговари-
вали. Надо сказать, что пред-
седатель КНР очень интерес-
ный собеседник, он глубоко 
погружен во все проблемы, 
и в мировые дела, и в эконо-
мику, и наших отношений. 
Мы, на мой взгляд, получили 
взаимное удовлетворение от 
этих бесед.

ПОЧЕМУ НЕ ПРЕСЕКАЕМ 
ПОСТАВКИ ОРУЖИЯ 
КИЕВУ НА ДАЛЬНИХ 

ПОДСТУПАХ
- Что-то удается сделать 

нашим военным, а что-то 
нет. Перевозят скрытно, по 
ночам. Но что-то удается 
достать, - уточнил Путин. - 
Такая цель, конечно, есть. Ни 
у кого не должно быть пред-
ставлений, что российские 
военные относятся к пресе-
чению поставок «спустя ру-
кава».

ЗАЧЕМ ЕЗДИЛ В ДНР
- Пора уже было приехать 

и посмотреть - как идут вос-
становительные работы, что 
нужно сделать еще, - ответил 
Путин, зачем он недавно ез-
дил в Мариуполь. - Одно де-
ло, когда видишь на бумаге, 
экране, а другое... Вот я по-
смотрел, как строится клини-
ка, огромный объект. Жилые 
кварталы. Я вам скажу - он 
(новый квартал «Невский» в 
Мариуполе. - Ред.) ничем не 
отличается от хорошего квар-
тала в Москве или Питере. 
Это чисто рабочая поездка, 
она давно назрела... Ну и с 
людьми неожиданный был 
контакт - я думал, это рабо-
чие стоят, мужчины в рабочей 
одежде. Оказалось - местные 
жители. В дом пригласили. 
Посмотрел, как живут. И бы-
ло важно почувствовать на-
строение людей. Может, это 
самое главное.

- А почему за рулем? - спро-
сил президента журналист. - 
Ведь незнакомый город, фуры 
едут навстречу, тракторы.

- Мы же не нарушали ни-
чего. Мы единственно, что 
нарушили, - без пояса безо-
пасности ехали. В таких усло-
виях лучше не пристегивать-
ся, чтобы иметь возможность 
быстро выйти из машины.

Картина дня: в верхах
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Владимир Путин в завершение госвизита Си Цзиньпина 
пригласил его на торжественный ужин в Грановитой палате - 

историческом и самом торжественном зале Кремля.

Четыре часа у камина с Си 
и за рулем - в Мариуполь
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В Краснодарский край пришла 
настоящая весна. Солнце при-
грело - и на улицах распустились 
бело-розовые цветы магнолий.
- Вроде бы и в Краснодаре, а буд-

то в Сочи побывали! - радуются горожа-
не, ведь магнолия - символ южного курорта. 

Еще один центр притяжения в эти дни в Крас-
нодаре  - розовые облака в парке Галицкого: 
там открылся сезон сакуры. Деревья японской 
вишни здесь покрылись маленькими розовыми 
цветочками - любители атмосферных фотогра-
фий в полном восторге! Жителям и гостям Крас-
нодара возможность сделать селфи на фоне 
сакуры пока заменяет посещение Японского 
парка, который обещают открыть в конце весны. 

Оживают и другие улицы города. В частном 
секторе можно увидеть, как на сливах и яблонях 
распускаются почки, вовсю цветут абрикосы. 
И это не только красиво, но и очень ароматно! 

Прогнозы синоптиков радуют  - любоваться 
цветением деревьев можно будет несколько 
недель, а потом придет черед роскошных клумб: 
городские службы озеленения уже пригото-
вили сотни тысяч саженцев для украшения 
города. Как рассказали в мэрии Краснодара, 
ландшафтные дизайнеры украсят цветами ули-
цы, скверы и даже разделительные полосы на 
дорогах. Уже скоро распустятся тюльпаны, а 
следом - петунии, катарантусы, колеусы, пелар-
гонии, бальзамины, ипомея... Ими можно будет 
любоваться все лето! 

О цветущей сакуре в саду музыканта  
Михаила Турецкого и других дачных 
увлечениях наших звезд > стр. 13.

Сегодня - 155 лет со дня рождения 
Максима Горького, писателя неоднозначного, 
непростого, но для многих вечно актуального 
(подробнее - стр. 14). И мы спросили:

Дает ли классика 
ответы на современные 
вопросы?
Андрей 
ДРОЗДОВ, глава 
комикс-центра 
Библиотеки 
имени Анны 
Ахматовой:

- Горький актуален сию-
минутно. Век после не-
го прошел, и мы живем 
меньшими страстями. И 
поведение его пассио-
нарных героев не кажет-
ся столь актуальным. Но 
устаревшим его творче-
ство не назову. В Нижнем 
Новгороде есть комикс-
клуб, который часто об-
ращается к творчеству 
Горького-Пешкова. И 
его классические пьесы 
вроде «Варваров», или 
«На дне», или «Дачников» 
дают ответы на вопросы 
XXI века.

Сергей ЗИНИН, профессор кафедры методики 
преподавания литературы МПГУ:

- Когда в очередной раз обсуждают, кого включать, а кого 
не включать в учебную программу, всегда возникает Горький. 
Актуальна его пьеса «На дне». Она долго входила в десятку 
самых популярных пьес в мире. Его вещи не только свое вре-
мя отражали, они предвидели эпоху упадка. Как жить и что 
управляет миром, как найти правду в этой жизни - классические 
произведения ищут ответы на эти вопросы.

Елена ЧУДИНОВА, писатель, 
автор «Мечети Парижской Богоматери»:

- Горький - фигура конъюнктурная. Почти анекдотично рас-
суждение о том, что «Девушка и смерть» будет посильнее 
«Фауста» Гете. А его рассказ «Челкаш» положил начало роман-
тизации преступного мира. Его проза одиозна. Это не русская, 
это советская классика. И потому на вопросы нашего времени 
может давать лишь извращенные ответы.

Александр ТИХОНОВ, олимпийский чемпион 
по биатлону:

- Ну так я сам фактически горьковский Буревестник, что всегда 
звал на борьбу, она необходима, чтобы не застаивалась кровь. 
Но сейчас реалии не такие, как у Горького. Иные герои, не на-
шего времени, и примеры классиков мало чему учат молодых, 
если учат вообще...

Юрий КОВЕРДЯЕВ, каллиграф, 
бывший художник-график Гознака:

- Кто хочет учиться, тот учится, кто не хочет - остается балбе-
сом. Помню, в школе заставляли читать «Мать», но я предпочитал 
Беляева и Конан Дойла. Потом про Горького мне сказали: прочти 
его пьесы, ты же взрослый уже, но я вцепился в Булгакова и 
Платонова. Уже позже я понял, что классика учит всегда и всех, 
но не все проводят аналогии с современной жизнью.

Валерий КИСЕЛЕВ, 
ветеран спецназа «Вымпел», писатель:

- Горький - фигура мирового масштаба. Его классическая про-
за - элемент борьбы за справедливый мир. Как он может быть 
не востребован? Он был идеологом создания Союза писателей. 
Горький изменил мир. «Человек - это звучит гордо» - это не ак-
туально? «Буря, скоро грянет буря» - это ли не предупреждение 
тем, кто не слышит голоса разума сегодня, в 2023-м?

 � ВОПРОС ДНЯ
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Максим Горький 
в Нижегородской 

радиолаборатории имени 
Ленина расставляет 

точки над «i».

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Как изменит 
расстанов-
ку сил разме-
щение нашего 
тактического ядерного 
оружия в Беларуси, разбирает 
военный обозреватель «КП» пол-
ковник Виктор БАРАНЕЦ.

1  КАКИЕ НАШИ 
«ИСКАНДЕРЫ» 
И АВИАРАКЕТЫ 
ПОЯВЯТСЯ 
У СОСЕДА?

Это оперативно-тактический 
комплекс «Искандер» (пока 
один!) и авиационные раке-
ты с ядерными боеголовками 
(10 самолетов ВВС Беларуси 
переоборудованы под это). Ра-
кета «Искандера» может бить на 
2,5 тысячи километров. Авиа-
ракеты - примерно на такую же 
дистанцию.

Причем и «Искандер», и са-
молеты ВВС Беларуси (с ядер-
ным оружием) будут под пол-
ным контролем российских 
специалистов. Именно так нам 
говорят и американцы, когда 
мы заявляем, что пилоты ФРГ 
и Великобритании обучаются 
использовать ядерные бом-
бы США. Как сказал Путин, 
«мы делаем абсолютно так же». 
Справедливо.

2  МОЖЕМ ЛИ МЫ 
РАЗМЕСТИТЬ 
У СОЮЗНИКА ЕЩЕ 
И СТРАТЕГИЧЕСКУЮ 
«АТОМНУЮ 
ДУБИНУ»?

Да, можем. С согласия Мин-
ска. В Беларуси до сих пор в хо-
рошем состоянии более 80 шахт 
для межконтинентальных бал-

листических ракет. Но все будет 
зависеть от накала противосто-
яния России и НАТО.

3  А, СОБСТВЕННО, 
ЧТО ТАКОЕ 
ЭТО «ТАКТИЧЕСКОЕ 
ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ»?

Сегодня границы между так-
тическим и стратегическим 
ядерным оружием постепенно 
стираются. Раньше считалось, 
что главное отличие здесь - в 
дальности удара и мощности 
заряда. Теперь такие параме-
тры тактического оружия при-
ближаются к стратегическому.

Судите сами.
Ракета «Искандера» может 

нести ядерный, осколочно-
фугасный, бетонобойный и 
кассетный заряды на страте-
гическую дальность (как уже 
говорилось, 2,5 тыс. км). А 
вес заряда может составлять 
500 килограммов. При этом 
точность попадания плюс-
минус 5 метров, то есть шансов 
спастись от нее нет! Ядерная 
боеголовка для «Искандеров» 
способна обеспечить взрыв в 
50 килотонн, что в 3 раза боль-
ше, чем бомба, сброшенная на 
Хиросиму. Примерно такие же 
данные и у наших авиацион-
ных ракет.

Но по большому счету все же 

это не стратегическое ядерное 
оружие, к которому относятся, 
например, межконтиненталь-
ные ракеты, несущие по не-
сколько ядерных боеголовок.

4  КАК ЭТО ИЗМЕНИТ 
РАССТАНОВКУ СИЛ?

Это позволит доставать ядер-
ным оружием до любой страны 
НАТО в Европе в случае напа-
дения на Россию или Беларусь.

5  ЕСТЬ ЛИ ПОДОБНЫЕ 
БОЕПРИПАСЫ 
У США В СТРАНАХ 
ЕВРОПЫ?

Ядерные бомбы США уже 
давно размещены в таких 
странах, как Турция, Герма-
ния, Великобритания, Ита-
лия, Бельгия... Причем экипа-
жи самолетов этих государств 
(под руководством инструкто-
ров США) учатся применять 
ядерное оружие по террито-
рии России. Хотя по Договору 
о нераспространении ядерно-
го оружия управление им не 
должно передаваться другим 
странам. Потому, комменти-
руя передачу «Искандеров» и 
авиаракет Беларуси, Путин 
несколько раз повторил: «мы 
делаем абсолютно так же». И 
тут США, как говорится, крыть 
нечем.

5 ВОПРОСОВ 
В ТЕМУ Зачем Россия 

ставит ядерные 
ракеты в Беларуси

Картина дня: конкретно

FM.KP.RU

Нет вопроса, на который 
не знал бы ответа Виктор Баранец. 

Каждый день на Радио «КП» 
в программе «Полковник говорит»
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ОЖИВШИЙ ГОРОД
Кременную потряхивает от работы 

артиллерии. Тяжелые орудия бьют по 
барабанным перепонкам, выплевывая 
снаряды в сторону Торского и Лима-
на, но жители города, кажется, не об-
ращают на окружающую какофонию 
никакого внимания. Прифронтовой 
городок словно живет в своей парал-
лельной реальности.

- Два американо с молоком и четыре 
пирожка с яблоком, - очередь в един-
ственной работающей кофейне дохо-
дит до мобилизованного в потертом 
«мультикаме».

Хвост из желающих прикоснуться к 
дарам цивилизации уходит на улицу. 
Вспоминаю, как в конце прошлого 
года помогал продавщице грузить ее 
кофейные аппараты в разбитый «бу-
сик» - вместе с семьей она уезжала из 
Кременной, бои уже шли на окраи-
не города. Честно говоря, тогда я ду-
мал, что эта кофейня уже не откроется 
никогда. Противник шел на прорыв, 
и казалось, вряд ли его остановит 
скромный кременской гарнизон. Но 
на подмогу были брошены десантни-
ки, которые не благодаря, а вопреки 
тормознули ВСУ. А с середины января 
оттесняют украинские войска на запад.

И жители Кременной начали воз-
вращаться, невзирая на то, что в не-
скольких километрах еще идут бои, 
нет света и воды. Все-таки родной 
угол...

Кофейня снова открылась, теперь от 
клиентов в форме нет отбоя. Заработа-
ли продуктовые магазины. Открылись 
даже заправка и автобусные маршру-
ты, связывающие город с тылом. Их 
можно заметить в одном смешанном 
потоке с легковушками и бронема-
шинами всех видов, производимых на 
просторах нашей необъятной.

ТУТ ПЕСНИ ПРАВИЛЬНЫХ РЕБЯТ
- Мину 120-миллиметровую дер-

жит, - нахваливает свой хищный бро-
нированный аппарат с незапоминае-
мым названием-аббревиатурой мой 
знакомый командир разведподразде-
ления одной из бригад группировки 
«Отважных» - Центрального военного 
округа. 

К разведчикам я приехал не с пусты-
ми руками. Совместно с волонтерской 
группой «Время помогать вместе» за-
купили для фронта квадрокоптеры, 
которые я и вручил бойцам вместе с 
трогательными рисунками от столич-
ного детсада № 42. Удивительно, но со 
временем желание у наших граждан 
помогать бойцам не снижается. А к 
дронам давно перестали относиться с 
придыханием как к чуду, которое надо 
беречь под замком в каптерке. Теперь 
это расходник, постоянно нуждаю-
щийся в пополнении.

- Собрались куда? - обращаю вни-
мание на полную экипировку развед-
группы.

- Традиционно кошмарить фашиста 
на Торском выступе.

- Место в машине с незапоминаемым 
названием есть?

- Прыгай.

И мы уже мчим в направлении Ли-
мана, затем сворачиваем в сторону. В 
колонках играет что-то патриотич-
но мелодичное - из нового, «эсвэ-
ошного». Про раненого сержанта-
пулеметчика, который прикрывает 
отход группы. Про погибших брати-
шек, за которых надо отомстить, про 
N-скую бригаду, которая сделает как 
надо. Где-то в далекой Большой Рос-
сии пытаются (чаще неудачно) про-
водить концерты артисты, когда-то 
собиравшие деньги на ВСУ, игравшие 
на корпоративах украинских оли-
гархов, поливавших грязью наших 
бойцов… А тут дистиллированное 
творчество обычных солдат, которое 
мотивирует куда лучше, чем высокие 
речи замполитов.

Мчим полями по засохшим в камен-
ные «хребты» колеям распутицы, упи-
раемся в лесополосу… И практически 
десантируемся из машины, которая, 
резко развернувшись, мчит обратно, 
поднимая шлейф пыли. Слишком 
жирная цель, для того чтобы оставаться 
ждать здесь, на переднем крае. Даль-
ше - пешком по «сказочному» лесу, 
разбитому в щепки артиллерией.

КАК НАБЛЮДАЛИ 
С КОПТЕРА ЗА ПОДВИГОМ

- Когда сюда заезжали, была краси-
вая зеленая сосновая роща, - говорят 
обитатели блиндажа, в который мы 
спустились уточниться по обстанов-
ке. - «Градами» тут хорошо обрабаты-
вали. Потому что это основная точка, 
через которую мы продвигаемся.

- Недалеко отсюда погиб сержант 
Александр Мальцев (герой, в одиночку 
взявший украинский опорный пункт, 
но погибший три дня спустя, - под-
робнее на сайте KP.RU), - смотрит в 
карту мой товарищ, командир раз-
ведгруппы. - До тех позиций отсюда 
700 метров. Там тоже от леса ничего не 

осталось, но это уже мы обрабатывали 
и танками, и БМП.

- Дошли до точки, игрушку выстав-
ляем? - оживает рация.

С собой парни тащат бесшумный 
82-миллиметровый миномет «Галл». 
Его почти невозможно обнаружить в 
ходе контрбатарейной борьбы. Но и 
дальность стрельбы - чуть больше ки-
лометра. Поэтому работать приходится  
с переднего края. От нашей точки до 
противника - те самые 700 метров.

- Стараемся далеко не залетать, вы-
секаем их передвижения, давим на 
психику, - рассказывает, пока идем 
до миномета, командир. - Там, где 

погиб сержант Мальцев, вытащили 
пленного, он говорит, что у них сме-
ны не было уже восемь дней, потому 
что постоянно утюжили. Мы, кстати, 
наблюдали за подвигом  Мальцева со 
своего коптера.

- Как так получилось?
- Наши продвигались немного юж-

нее. Участок леса был с двух сторон 
наш, мы его взяли. И нужно было вы-
ровнять линию фронта через «окоп 
Мальцева», который он и взял. Поэто-
му мы за той позицией и наблюдали.

- Тебе часто приходится такое видеть? 
Насколько это типично здесь?

- Все зависит от человека. Есть те, 
кто сидит в окопе, отстреливается и 
никуда ходить не хочет. А есть те, кто  
понимает, что может и сделает это. И 
получается подвиг. Это внутри в чело-
веке, воспитанием заложено. 

«ГАЛЛ» И «МАРУСЯ»
Подходим к краю израненного леса. 

За ним - поле и такая же изуродованная 
посадка, прошитая швами окопов и 
блиндажей. Только это позиции про-
тивника. Один из разведчиков подни-
мает коптер, и он летит прямо сквозь 
лес. Высоту набирает только метрах в 
300 от нас, поле преодолевает за па-
ру минут и вот уже барражирует над 
опорником противника. Задача дро-
на - найти движение и корректировать 
огонь миномета.

Внезапно воздух разрывает оглуши-
тельный вой, прижимая нас к земле. 
За ним - трескотня ракетных выхо-
дов, спустя секунды - разрывы на той 
стороне.

- Наша авиация отработала, - пояс-
няет невозмутимый командир развед-
группы. - Они как-то прям над нами 
отрабатывали, звук такой, что страш-
нее, чем прилеты. 

Вражеская артиллерия тем временем 
работает по нашей лесопосадке - раз-
рывы то справа, то слева. Миномет-
ный расчет внимания не обращает. 
Заряжает первую мину, звучит… Это 
и выстрелом-то не назвать. Помните, 
в советские времена был игрушечный 
пистолет, который стрелял теннисны-
ми шариками. Так от него шума боль-
ше было. Особая конструкция мины 
гасит не только звук, но и выброс огня. 
Бесшумный миномет-невидимка.

Запустив с десяток мин, разведчики 
сворачивают миномет, а дрон теряется. 
Общими усилиями находим «Мару-
сю» (да, у беспилотников есть имена) 
в 200 метрах - чуть-чуть недотянула. 
Диагноз - потеря двух винтов. «Лечит-
ся» запасными лопастями.

- Отход, - командует мой товарищ. 
И мы топаем туда, где нас высаживала 
машина с незапоминаемым названием. 
Она подъезжает, и мы рывком добега-
ем до распахнутых тяжеленных две-
рей. Через полчаса мы снова в залитой 
солнцем Кременной, где бои вокруг 
кажутся уже не такими страшными.

КСТАТИ

Совет 
собравшимся 
в добровольцы

- Мне, - говорю, - много пишут люди, 
которые хотят пойти в СВО добро-
вольцами, но все еще сомневаются. 
Что бы ты им посоветовал?

- Тут трудно. Я не советую ехать тем, 
у кого слабые нервы. А в остальном ко 
всему можно привыкнуть. Когда рядом 
начинает взрываться, страшно, конечно. 
Кто-то, вместо того чтобы залечь в окопе, 
начинает бежать. Отсюда - раненые, по-
гибшие. А когда тебе старший товарищ 
объясняет, что, даже если в двух метрах 
от окопа прилетит, тебя в худшем случае 
контузит, но останешься живой. Немного, 
конечно, повыворачивает наизнанку. У ме-
ня было такое, пережил. Больше боишься 
того, что представляешь себе в уме, а не 
того, что случается в реальности.

Александр КОЦ, 
военкор «КП»

Со слабыми нервами 
вход сюда запрещен - 
как в реальности 
кошмарят противника 
наши разведгруппы 
под Кременной.

«Коц. Аналитика с именем» - авторская программа 
военкора Александра Коца. Включайте Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)FM.KP.RU
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Военкор «Комсомолки» Александр Коц (на фото - слева) приехал 
к бойцам не с пустыми руками. Он передал им квадрокоптеры, 

купленные совместно с волонтерской группой «Время помогать вместе». 

700 метров до врага: 

Идем в разведку к «окопу 
имени героя Мальцева»
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Михаил КОРЕНЮГИН 
(«КП» - Тула»), 
Ольга АФАНАСЬЕВА

«ЗВУК НАПОМИНАЛ ГРОМ»
Киреевск - городок на 25 тысяч 

жителей в Тульской области. До 
Тулы - 50 км, до Москвы - 220, до 
украинской границы - около 400. В 
минувшее воскресенье в 15.19 спо-
койную жизнь райцентра нарушил 
оглушительный хлопок. Звук был 
настолько громким, что его было 
слышно в соседних селах.

- Я в этот момент был в Новомо-
сковске - это примерно в 20 - 25 ки-
лометрах от места взрыва. Звук, ко-
торый услышал, напоминал гром. А 
потом мне сын позвонил - говорит, 
папа, там в Киреевске беспилотник 
упал, будь осторожнее, - рассказал 
«КП» житель Тульской области Ан-
дрей.

Дрон рухнул в частном секторе во 
дворе дома по ул. Дорожников. Вол-
ной выбило окна в шести пятиэтаж-
ках поблизости, машины засыпало 
песком и грязью, некоторые авто 
остались без стекол. В эпицентре 
осталась воронка около десяти ме-
тров диаметром, осколки разлете-
лись вокруг - под «обстрел» попали 
десять рядом расположенных част-
ных домов. В самом близком из них 
находились 20-летний парень и его 
16-летняя девушка. У них черепно-
мозговые травмы и многочисленные 
порезы от стекол. 

 - Им просто повезло, долетели 
уже мелкие осколки. В больницу 
попали, но в основном с царапина-
ми. Девушка просто в шоке сидела, 
не могла отойти, не понимала, что 
происходит, и только говорила про 
взорвавшийся газ, - вспоминают 
очевидцы.

Пострадал и еще один житель Ки-
реевска - 36-летний мужчина, кото-
рому осколок попал в ногу. Другие 
жители отделались испугом, но мно-
гие лишились жилья. Как сообщили 
в правительстве региона, без крыши 
над головой остались 18 человек, 
пять из них дети. Всех, кто не смог 
уехать к родственникам, разместили 
в гостинице.

ВЫПЛАТЯТ КОМПЕНСАЦИЮ 
И ПОМОГУТ С РЕМОНТОМ

Место происшествия сразу же оце-
пили. Но местные жители успели 
заглянуть в воронку и разглядели 
там металлические части разорвав-
шегося устройства. Вскоре обо всем 
официально рассказали в Минобо-
роны.

 - Киевским режимом была осу-
ществлена попытка совершения 
атаки беспилотным летательным 
аппаратом типа «Стриж» (Ту-141) 
в ударном исполнении, - сообщили 
в ведомстве.

Начиненный взрывчаткой аппарат 
явно летел в сторону каких-то важ-
ных объектов, но развернутая в реги-
оне группировка средств ПВО, куда 
входят ЗРК «С-300», «Панцирь-С1» 
и комплексы радиоэлектронной 
борьбы «Поле-21», обеспечила на-
дежное прикрытие. В результате 
удалось вывести из строя систему 
навигации БПЛА, и он упал не там, 
куда был нацелен.

Сейчас жизни и здоровью раненых 
людей ничего не угрожает, сообща-
ют в минздраве Тульской области. 
Губернатор Алексей Дюмин принял 
решение выплатить пострадавшим 
по 100 тысяч рублей. Также ущерб 
компенсируют собственникам до-
мов: им помогут с ремонтом и вос-
становлением жилья. Сумма ком-
пенсаций достигнет 1 млн рублей. 
Пятиэтажки обещают застеклить в 
ближайшие дни.

Сбитый беспилотник разрушил 
десять домов под Тулой
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СПРАВКА «КП»

Беспилотный аппарат, 
потеряв ориентацию, 
упал в райцентре 
Киреевск Тульской 
области

ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

Белев Плавск

Алексин

Щекино

ТУЛА

Киреевск

1

2Комплекс 
радиоэлектронной 
борьбы «Поле-21» 
вывел из строя 
систему навигации 
ударного 
беспилотника

3,88
м

14,33 м
Масса: 5370 кг
Двигатель: 1 × ТРД КР-17А со статической 
                           тягой 19,6 кН
Максимальная скорость: 1110 км/ч
Крейсерская скорость: 1000 км/ч
Дальность полета: 1000 км
Практический потолок: 6000 м

Основные характеристики:Основные характеристики:

Венев
Новомосковск

Ефремов

Как вывели из строя Ту-141 «Стриж»

Александр БОЙКО

Что за украинский беспи-
лотник взорвался в Тульской 
области и какая система ПВО 
его «посадила». Отвечаем на 
главные вопросы, который по-
ставил перед нами дрон.

- Что случилось с укра-
инским беспилотником, по-
чему он упал?

- «Стриж» (Ту-141) попал в 
зону действия современной 
РЭБ (комплекс радиоэлектрон-
ной борьбы) «Поле-21» (посту-
пила в войска в 2019 года), 
которая, по одним данным, глу-
шит, а по другим - подменяет 
собой систему спутникового 
наведения GPS американской 
компании Raytheon, что была 

установлена на советский бес-
пилотник «Стриж» для Украины 
западными спецами.

- Не проще сбить такой, 
уничтожить в воздухе?

- «Стриж» - реактивная маши-
на, в советское время разви-
вала сверхзвуковую скорость 
до 1110 км/ч. Потому сбить 
этот беспилотник довольно 
сложно и сегодня. Плюс он 
летит на высоте до 50 метров 
над землей, как крылатая ра-
кета, огибая рельеф местности 
(а потолок высоты его полета 
6000 м). Над незаметностью 

«Стрижа» работали еще совет-
ские инженеры с 1974 года. 
Передняя часть его фюзеляжа 
изготавливалась из композит-
ных материалов, поглощаю-
щих радиоволны. Ведь цель 
советского «Стрижа» была 
все-таки разведывательной, 
а не ударной. Он должен был 
фотографировать местность и 
возвращаться.

- Но ведь средства обна-
ружения с тех пор стали 
более совершенными?

- Киев с техподдержкой Пен-
тагона стал модернизировать 
оставшиеся от СССР «Стри-
жи». Год назад, в марте 2022-
го, запущенный в Харьковской 
области «Стриж» сумел прео-
долеть ПВО НАТО, пролетел 
над Румынией, Венгрией и упал 
в оживленном парке столицы 
Хорватии Загребе. Так как в 
нем вместо взрывчатки были 
два парашюта, можно гово-
рить о том, что это были ис-
пытания. В НАТО изучали, как 
на «Стриж» реагируют совре-
менные ПВО.

- Сколько таких «Стри-
жей» на Украине?

- С 1978 по 1989 год на 

заводе в Харькове было вы-
пущено 152 «Стрижа», значи-
тельная часть их осталась на 
Украине. По данным открытых 
источников, с начала боевых 
действий ВСУ использовали 29 
реактивных «Стрижей». Есть 
предположение, что на воору-
жении ВСУ от 50 до 100 «Стри-
жей». Также в советские годы 
было выпущено 950 беспилот-
ников «Рейс», но их скорость и 
дальность вдвое меньше, чем 
у «Стрижа». Есть информация, 
что десятки таких беспилотни-
ков сейчас проходят модерни-
зацию на авиабазе США Рам-
штайн в Германии.

- Сможет ли РЭБ «По-
ле-21» защитить от нале-
та сразу десятков «Стри-
жей»  - от роя ударных 
беспилотников?

- «Поле-21» может обнару-
живать и сопровождать одно-
временно десятки целей. Это 
РЭБ успешно выявляло и отра-
жало массовые атаки дронов 
на российские базы в Сирии. 
Успело зарекомендовать себя 
«Поле-21» и в зоне СВО, еже-
дневно срывая полеты украин-
ских беспилотников.

 � ЭКСПЕРТИЗА «КП»

Видео с места 
происшествия - 
на сайте

Не каждый «Стриж» 
перелетит русское «Поле»

От осколков 
пострадали 

три 
человека.

     Спецоперация Крым-2014
Книга Виктора БАРАНЦА уникальна. В ней впервые раскрыты многие 

тайны мирного возвращения полуострова в состав России. Автору удалось 
заглянуть за политические и военные кулисы «крымской весны» и найти 
там много сенсационных фактов и сведений, о которых читатель наверняка 
узнает впервые. 

Книгу можно купить как в бумажном, так и в аудиоформате, чтобы и 
читать, и слушать.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Предприятие успешно, 
и уровень профессионализ-
ма сотрудников зашкаливает 

Внимание! В этом месте 
можно незаметно начать 
сдавать позиции. Все просто: 
совершенствование - про-
цесс непрерывный. Даже 
успешный бизнес скатит-
ся в инерцию, как только 
решит почивать на лаврах. 
Личностного роста это тоже 
касается. Напротив, малые 
изменения на дистанции вы-
льются в мощный синерге-
тический эффект. 

Человек на производстве 
перестает быть функцией, 
становясь творцом положи-
тельных преобразований. 
Такая идеология заложена 
в основу системы развития, 
которую внедряет одна из 
крупнейших российских 
компаний. 

СТРАНА ВОСХОДЯЩЕЙ 
ИНИЦИАТИВЫ

На непрерывном улучше-
нии производства и управле-
ния фокусируется японская 
философия кайдзен. Посто-
янные изменения должны 
затрагивать все сферы. Раз-
витие идет по горизонтали, то 
есть опыт личный становится 
общим достоянием, а призна-
ние проблем служит толчком 
к переменам.

В России принцип усовер-
шенствовали и детализирова-
ли. Отточенное мастерство, 
сноровка и упорность допол-
няются гибкостью мышления, 
усилением коллективного са-
мосознания, тягой к новизне. 
У нас мужик не только блоху 
подкует, как заправский Лев-
ша, а женщина остановит ска-
куна - люди выходят за грани-
цы привычных действий на 
работе, налаживают каналы 
взаимодействия, а главное, 
ощущают себя частью боль-
шой организации, оставаясь 
эксклюзивными профессио-
налами своего дела.

«Транснефть», крупней-
шая в мире нефтепровод-

ная компания, приступила 
к внедрению корпоративной 
системы развития «Опти-
мум» в 2022 году. В первую 
очередь она призвана сфор-
мировать новую управленче-
скую культуру, где у сотруд-
ников появляется стимул и 
желание повышать эффек-
тивность производства и 
управления, ведь всегда есть 
что-то, что требует улучше-
ния, в этом и заключается 
процесс совершенствования. 
Фактически любой предста-
витель, например, рабочей 
профессии может выступить 
с инициативой, которая уй-
дет на самый корпоративный 
верх. 

Работники пяти пилот-
ных для внедрения систе-
мы «дочек» «Транснефти» 
показали максимальную во-
влеченность и самоотдачу. 
В течение года они предста-
вили больше шести тысяч 
рационализаторских пред-
ложений, из них около ты-
сячи уже реализовано, еще 
более 2 тысяч находятся в 
стадии реализации и выра-
ботки лучших решений. 

Внедрение практики при-
звано выстроить новую куль-
туру взаимодействия между 
всеми уровнями управления. 
Здесь хотят сломать меж-
должностные барьеры, чело-
век преодолевает страх перед 
начальством, понимает, что 
любая его идея по улучше-
нию заслужит внимания. В 
числе мер - поддержка даже 
малых побед, концентрация 
на позитивных моментах, 
устойчивая обратная связь. 

НЕТ МЕЛОЧЕЙ
Вовлечение персонала до-

стигается за счет создания 
нового формата взаимоот-
ношений между работни-
ками, где каждый может 
выполнять и руководящие 
роли: планирование и орга-
низация, контроль и моти-
вация. Начинают с малого. 
Людям объясняют, что в деле 
непрерывного улучшения нет 
и не будет нормативов - пла-
на по приему рационализа-
торских предложений. Сухая 
статистика остановит любой 
полет мысли. 

Нефтепроводчики - рацио-
нализаторы не для галочки, 
а по зову сердца, ну или во 
славу комфорта. Вот кто-то 
предлагает сменить ботин-
ки на сапоги. Это дает повод 
к размышлению: а в каких 
условиях трудится человек, 
если ему неудобна обувь? 
Другим внедренным пред-
ложением стало устранение 
бюрократии при оформлении 
документов на диагностику 

оборудования. После того 
как удалось автоматизировать 
сбор данных, срок оформле-
ния техзадания сократился с 
трех дней до получаса. Еще 
пример. На складе оборудо-
вание лежало разрозненно, 
а теперь укомплектовано по 
принципу «быстрого ящика», 
что сокращает время сбора и 
выезда бригады. 

В основном идеи направ-
лены на оптимизацию про-
изводственных процессов, 
усиление безопасности, эко-
номию. Например, за счет 
модернизации конструкции 
защитного кожуха систе-
мы пожаротушения резер-
вуаров на нефтеперекачи-
вающей станции удалось в 
10 раз снизить трудоемкость 
техобслуживания. Совер-
шенствование графика про-
ведения испытаний насо-
сов позволило сэкономить 
за полгода 300 тысяч рублей 
благодаря распределению 
нагрузки на электросети. 
Переход на внутрилаборатор-

ный контроль качества нефти 
и нефтепродуктов по рабочим 
пробам позволит одной «доч-
ке» «Транснефти» экономить 
около 6 миллионов рублей в 
этом году.

Техник «Транснефть Не-
фтяные Насосы» Валерий 
Мораш предложил запустить 
индикацию откачки воды из 
сухих колодцев. Раньше надо 
было огородить территорию 
люка в полу, снять решетку, 
спуститься на несколько ме-
тров в темноту. Теперь все 
манипуляции заменяет од-
на кнопка, вместо двадцати 
тратятся две минуты. «Вне-
дрение «Оптимума» изменило 
многое. Я и раньше подавал 
предложения, а теперь по-
лучил настоящее вдохнове-
ние», - говорит он.

Не забыли и о мотивации. 
Например, за каждое приня-
тое предложение планируется 
выплата вознаграждения, а в 
дальнейшем, если есть эко-
номический эффект, автору 
прибавят процент к зарплате. 
Работают и нематериальные 
стимулы. Например, сотруд-
ник может выбрать место на 
офисной парковке, а кому-
то достаточно благодарного 
пожатия руки гендиректора.

КОГДА НОЛЬ 
ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

Другим важным результа-
том станет достижение «Це-
ли - Ноль»: нулевой травма-
тизм и исключение отказа 
оборудования. Задача - убе-
дить как можно больше лю-
дей, что «Цель - Ноль» необ-
ходима и достижима. Но это 
не произойдет по мановению 
волшебной палочки - потре-
буются комплексная работа, 
повышение управленческой 
и корпоративной культуры. 

«Нас учат не бояться оши-
бок и проблем, решать и ана-
лизировать. Гордимся тем, 
что делаем, и работаем так, 
чтобы нами гордились. Меня-
емся сами и становимся при-
мером», - говорит экономист 
дочернего общества «Транс-
нефти» Татьяна Фиропонтова.

Система «Оптимум» рас-
считана на дистанцию - это 
не разовая задача, а дви-
жение без конца. Важным 
шагом в развитии культуры 
взаимоотношений стало соз-
дание дискуссионного клуба 
«Транснефти». Его участники 
ломают копья и оттачивают 
идеи, которые лягут в основу 
будущих достижений. А кто-
то даже пишет стихи. 

Событие

 � СКАЗАНО

Борис ШАПКИН, 
«Транснефть - 
Прикамье», Ижевск:

- Сомнения все в сторону, 
стремимся к идеалу,

Сплоченный коллектив 
из ста бьет двести баллов.

Мудрейшая команда, 
мощнейшие умы,

Услышим твое мнение, 
мы вместе, мы сильны!

Философия 
кайдзен по-русски
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После 
того 

как удалось 
автоматизировать 
сбор данных, срок 

оформления техзадания 
сократился 
с трех дней 
до получаса.

Человек на производстве перестает быть функцией, 
становясь творцом положительных изменений.

В России 
зарубежный принцип 
усовершенствовали 
и детализировали.

«Программа «Оптимум» призвана 
формировать культуру бесконечного 
повышения эффективности 
производства и управления. 
Творцом может стать каждый».
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Игорь КОПЫТОВр

В результате ЧП 
повреждены 
несколько домов, 
есть пострадавшие.

26 марта в Киреевском рай-
оне Тульской области около
15:30 прогремел взрыв. На
место происшествия неза-
медлительно прибыли экс-
тренные службы, спасате-
ли, представители комитета
Тульской области по реги-
ональной безопасности для
координации всех действий
и выяснения обстоятельств
происшествия.

Буквально с первых же ми-
нут рассматривалась версия
падение беспилотника с бо-
еприпасом. Она нашла свое
подтверждение — на месте
взрыва и в окрестностях были
обнаружены осколки лета-
тельного аппарата. Эксперты

сделали заключение, что это
Ту-141 «Стриж». По инфор-
мации Минобороны РФ, па-
дение неслучайно - ударный
украинский БПЛА был вы-
веден из строя комплексом
радиоэлектронной борьбы
«Поле-21».

На месте падения дрона во
дворе частного дома осталась
воронка размером от 10 до 15
метров и глубиной порядка
5 метров. Радиус поражения
от взрывной волны составил
около 500 метров.

Взрывом были выбиты
стекла в подъездах шести
многоквартирных домов.
Частично пострадали 10
частных домовладений. Три
человека получили ранения,
им незамедлительно оказали
медицинскую помощь. 

Губернатор поручил ока-
зать пострадавшим жителям
всю необходимую помощь.
Те, кто лишился своего жи-

лья, получат сертификат на 
приобретение нового. Лю-
дям, получившим ранения, 
выплатят по 100 тысяч ру-
блей. Нуждающимся в ре-
монте будет компенсирован 
ущерб в размере до одного 
млн рублей.

Проводится обследова-
ние поврежденных жилых 
помещений и определяется 
целесообразность и возмож-
ность восстановления домов. 
Местной администрации в 
Киреевске поручено в крат-
чайшие сроки восстановить 
остекление многоквартирных 
жилых домов.

В соответствии с Указом 
Президента Владимира Пути-
на в Тульской области введен 
режим повышенной готов-
ности. В случае ухудшения 
оперативной обстановки бу-
дут приняты дополнительные 
меры по защите населения и 
критически важных объектов.

В Киреевске 
взорвался
беспилотный
летательный
аппарат

Первая победа «Арсенала» в новом году
 ■ СПОРТ

Игорь КОПЫТОВр

Тульский «Арсенал» на своем 
поле в рамках 24 тура Первой 
лиги одержал победу над 
«Уфой» со счетом 2:1.

Во второй половине сезона туля-
кам фатально не везло. Ни одной 
победы за последние пять матчей — 
ни в гостях, ни дома. Как результат 

— седьмое место на начало игры,
что, в принципе, не так уж и плохо,
но для возврата в ПФЛ как-то не-
достаточно оптимистично. С другой
стороны, соперник туляков распо-
лагался в зоне вылета.

Вместе с тем, встреча началась
с атаки гостей, перешедшей в
угловой, но защита оружейников
справилась. В ответ на 9-й мину-
те Луценко после навеса с правого

фланга выиграл верховую борьбу,
однако головой пробил мимо даль-
него угла. Следом туляки уверенно
перехватили инициативу, заставив
гостей уйти в глухую оборону, что к 
середине первого тайма дало свой
результат. На 27-й минуте Луценко
получил мяч от Панченко, сыграл
в «стенку» с Ткачевым, вошел в
штрафную с левого края и отпра-
вил снаряд в дальний угол. Уфим-
цы оживились, однако, до конца
первого тайма счет на табло остался
неизменным. 

В начале второй половины игры
оружейники получили шанс закре-
пить результат на штрафном на 51-й
минуте, однако, подкачало исполне-
ние - Панченко не смог перебросить
«стенку». Дальше пошла довольно
жесткая игра, несколько раз гостям
потребовался выход на поле меди-
цинской бригады. Но исход встречи
решился буквально на последних 
минутах.   Так, на 86-й  Молтенинов
в быстрой атаке «Уфы» ворвался в
штрафную туляков с левого края и
попал в дальний угол. Но хозяева не
заставили себя ждать — через ми-
нуту «Арсенал» вернул лидерство.

Ткачёв приблизился к штрафной
соперника и с левой с 20 метров от-
правил мяч под штангу.

  Итог матча — 2:1 в пользу хозяев,
прерванная затянувшаяся безголе-
вая серия и переход «Арсенала» на
пятое место в турнирной таблице с
36 очками на балансе. Так-то гораз-
до оптимистичнее!

«Арсенал» - «Уфа» 2:1 (1:0).
Голы: Луценко (27, 1:0), Молтени-

нов (86, 1:1), Ткачев (87, 2:1).
«Арсенал»: Левашов, Сокол, Боль-

шаков, Сериков, Насыров (Степа-
нов, 76), Померко, Яковлев (Козлов,
46; Хабибов, 71), Панченко, Ткачев,
Манелов (Григалава, 90), Луценко.

«Уфа»: Кукушкин, Ушахин, Сухов, 
Ботака, Мухин, Емельянов, Коню-
хов (Евсеев, 46), Касинтура (Ахатов,
84), Никитин (Темников, 67), По-
госов (Молтенинов, 84), Минаев.

Предупреждены: Померко (9), 
Яковлев (35), Большаков (45), Ша-
мов (48), Ушахин (64), Касинтура
(65), Минаев (73), Левашов (90+).

26 марта. Тула. Центральный ста-
дион, 1870 зрителей. Судьи: Сергей
Чебан, Дмитрий Чельцов, Максим 
Каюмов (все – Москва)
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Алиса ВЬЮШКИНА («КП» - Самара»)

Весна, хочет-
ся любви. Но как 
познакомиться? 
Моя бабушка по-
стоянно ворчит: 

«Ой, молодежь, 
все сидит в сво-
их приложениях. 
Конечно, ничего 

не выйдет». Что ж, воспользуемся прове-
ренными временем методами. Попробовала 
найти жениха по рецептам от взрослых - в 
библиотеке, кафе и даже по объявлению в 
газете. И вот что из этого вышло.

Бабушка любит 
вспоминать: по вы-
ходным с подруга-
ми бегали в парк на 
танцы. Знакомились 
с ребятами. Может, 
и мне поискать лю-
бовь на дискотеке? 
В городских парках 
танцев уже нет, за-
то есть танцеваль-
ные бары. Туда и 
отправлюсь.

Уже через полча-
са меня попытались 
угостить напитком. 
Ухажер был несколь-
ко староват, и я веж-
ливо отказалась. На-

роду вокруг хватает, 
но никто больше не 
подходит.

Глубоко за пол-
ночь разочарован-
но выношу вердикт: 
«Метод не работа-
ет», - и, перестав 
караулить женихов, 
иду просто потанце-
вать.

На танцполе вижу 
смутно знакомое ли-
цо, пытаюсь вспом-
нить. Парень заме-
чает мой взгляд, 
улыбается в ответ. 
Успеваем познако-
миться, поболтать 

и проникнуться вза-
имной симпатией, 
но тут его зовут 
друзья  - им пора 
ехать. Парень обе-
щает найти меня в 
соцсетях и раство-
ряется в ночи.

Удивительно, но 
слово свое молодой 
человек сдержал  - 
нашел в соцсетях, 
написал, пригласил 
в кафе. На следую-
щей неделе у нас 
уже второе свида-
ние. Что ж, кажет-
ся, способ вполне 
рабочий!

Бабушкина се-
стра познакоми-
лась с мужем в ка-
фе. В командировке 
забежала на обед, 
где ее и заприметил 
су же ный и подсел 
за столик. Легкая 
беседа, улыбки, 
номер телефона на 
салфетке - да так и 
живут душа в душу 
уже четыре десятка 
лет. Рискну.

В кофейне выби-
раю самый видный 
столик - чтобы всем 
потенциальным же-
нихам было удобно 
меня рассмотреть. 
Заказываю кофе, 
беру в руки книгу - 
я же девушка поря-
дочная и серьезная, 
и жених мне такой 
же нужен. Жду. 

Стрелки часов на-
матывают один круг 
за другим, в кофей-
ню время от време-
ни заходят парни, 
но подходить никто 
не торопится. Че-
рез пару часов по-
нимаю - пора брать 
инициативу в свои 
руки.

Выбираю «жерт-
ву». Один - слиш-
ком взрослый, вто-
рой - совсем юный, 
третий с дамой. А 
вот четвертый, ка-
жется, то, что нуж-
но. Очки в тонкой 
оправе, пиджачок, 
ноутбук - одним сло-
вом, интеллигент. 
Заказываю еще 
две чашки кофе и 
подсаживаюсь за 
столик.

- У меня хорошее 
настроение,  - ми-
ло улыбаюсь в от-
вет на удивленный 
взгляд. - Можно вас 
угостить?

Следующие пол-
тора часа я слушаю 
про инвестиции, ак-
ции и фондовый ры-
нок. Любые попытки 
перевести разговор 
на что-то другое не 
имеют успеха. Ког-
да «перспективный 
жених» предлагает 
мне инвестировать 
мои сбережения в 
«выгодный проект», 
ретируюсь, роман-
тично оставив но-
мер телефона на 
салфетке. Делаю в 
нем ошибку - конеч-
но же, совершенно 
случайно.

Испытано на себе

Подруга моей мамы нашла 
мужа по объявлению в газете. 
Когда-то такие публиковались 
целыми страницами. Тетя Аня 
написала по нескольким из них. 
Один ответил. Все закончилось 
свадьбой и тремя детьми. Ну 
что ж, способ старомоден, 
зато я могу воспользоваться 
служебным положением и раз-
местить объявление в родной 
«Комсомолке».

«Порядочная девушка 22 
лет желает познакомиться с 
адекватным молодым челове-
ком. Рост 165, зеленые глаза, 
светлые волосы. Люблю фило-
софию, жду весну, в знаки зо-
диака не верю, но я, если что, 
Весы. Наличие высшего обра-
зования приветствуется. В че-
ловеке, конечно, главное душа, 
но люди ниже 180 см - мимо». 

Скажу честно, особых на-
дежд я не питала. Но один 
старомодный романтик все же 
нашелся.

«Увидел про вас в газете. Хо-
тел поинтересоваться, какие у 
вас цели в жизни», - пишет мне 
незнакомец. Фотопрофиля у но-
вого ухажера не оказалось. За-

то позвал на свидание в кафе. 
«Не люблю фотографировать-

ся, лучше вживую увидеть-
ся», - написал незнакомец.

В толпе безуспешно высма-
триваю образованного моло-
дого человека ростом не ниже 
180 см. Когда рядом с букети-
ком наперевес возникает не-
высокий мужичок явно старше 
40  - на мгновение теряю дар 
речи. Но деваться некуда.

Впрочем, собеседником мой 
визави оказывается довольно 
приятным. Только вот через 
пару часов выясняется, что он 
давно женат. «Любовь прошла, 
но жена больна, дети, бросить 
не могу»,  - такую песню слы-
шала, наверное, каждая де-
вушка...

Рассказываю об истории ма-
ме, она крутит пальцем у виска 
и советует модернизировать 
способ. Например, написать 
объявление у себя на страни-
це в сети. Я смущаюсь: перед 
знакомыми неловко. Другой 
аналог - приложения знакомств, 
там тоже пишешь объявления. 
Но это мы проходили - бабушка 
не одобряет.

Двоюродный дед нашел жену 
в библиотеке. Пришел готовить-
ся к экзаменам в институте и 
заприметил симпатичную дев-
чонку. Экзамен пришлось пере-
сдавать, но за крепкий счастли-
вый брак цена невелика.

Иду в библиотеку и я. Беру 
томик Альбера Камю (внимание - 
не коньяк, а французский писа-
тель!) и устраиваюсь в читальном 
зале, разглядывать посетителей. 
Увы, люди над книжками - либо 
студенты, которые сидят своими 
компаниями, либо мужчины и 
женщины старшего поколения.

Добросовестно сижу до за-

крытия. Но, похоже, в этом пру-
ду рыбки нет.

Рассказываю о своем фиа-
ско подруге, она смеется: не в 
то время пошла. Оказывается, 
сейчас библиотеки - место, где 
вечерами собираются кружки по 
интересам, устраивают поэтиче-
ские битвы, обсуждают фанта-
стику, новые фильмы.

- Зато сразу парня найдешь, с 
которым интересы общие и по-
говорить есть о чем, - говорит 
она и хвастается своим фото 
с кавалером - познакомились, 
чуть было не поругавшись из-за 
обсуждения комикса.

триваю образованного моло-

Метод 1 
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Метод 4

Метод 2 Знакомство в кафе Библиотека
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Вместе с Михаилом Антоновым 
вспоминаем, как жилось 

раньше, когда деревья были 
большие и трава зеленее. 

«Дежавю» в субботу 
и воскресенье в 23.00 (мск) на Радио «КП»

 � МНЕНИЕ

Ищите просто интересного человека
- Сами методы ничуть не меняются, становятся другими каналы: 

где разместить объявление, насколько откровенными будут танцы 
в вашем баре, - считает профессиональная сваха Алевтина 
ГРИГОРЬЕВА . - Главный совет: не надо искать себе половинку, 
ищите целого и интересного человека. А это получится, если целой 
и интересной будете вы сами. Мне понравился метод подруги жур-
налистки: ходить в библиотеку на мероприятия по интересам. Это 
хороший способ завести и новых друзей, и отличного кавалера. С 
которым уже можно вместе планировать и жизнь, и развлечения, 
и совместное развитие. Ну а знакомство на танцах - остается 
надеяться, что для этого парня не вся жизнь проходит по барам!

FM.KP.RU

«Порядочная девушка желает 
познакомиться…»

Как я 
искала 
жениха 

по советам 
бабушки 
и мамы.

В России 
вводится 
единая дата 
выплат 
из материнского 
капитала

Ежемесячная сумма семьям с детьми 
до 3 лет будет приходить в один и тот 
же день по всей стране.

С июня этого года вводится единая да-
та выплат из материнского капитала на 
детей до 3 лет. Как сообщил Социальный 
фонд России (СФР), семьи, оформившие 
такую меру поддержки, начнут получать 
средства 5-го числа каждого месяца. 
Выплата будет приходить не за текущий, 
а за предыдущий месяц.

Сейчас в разных регионах страны сро-
ки поступления средств из маткапитала 
различаются. Где-то родители получают 
ежемесячную выплату из материнского 
капитала с 1-го по 15-е число, где-то - с 
16-го по 25-е. При этом деньги перечис-
ляются именно за текущий месяц. То 
есть, скажем, в марте семьи получают 
выплаты за март, в апреле - за апрель. 

С июня вступят в силу новые правила. 
Родителям в любой точке страны вы-
платы будут приходить в один день - 5-го 
числа, за предыдущий месяц. Впервые 
новая дата будет применена к пособию 
за май, деньги на счет поступят семьям 
5 июня, уточнили в Социальном фонде.

Важный момент: переход к единому 
дню зачисления средств произойдет 
автоматически. То есть родителям не 
нужно никуда обращаться. Чтобы семьи 
были готовы к изменениям, отделения 
СФР разошлют получателям выплат 
уведомления о новой дате поступления 
денег.

 � ВАШИ ПРАВА
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ЭТО ПРИГОДИТСЯ

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ
 О ЕЖЕМЕСЯЧНОЙ ВЫПЛАТЕ 
ИЗ МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА

              До 2023 года       
              ежемесячные 
выплаты 
из материнского 
капитала 
полагались только 
на второго ребенка 
в семье, с этого 
года ее можно 
оформить на 
каждого малыша в 
возрасте до 3 лет.

Еще больше полезной 
информации 
о государственной 
поддержке для семей 
с детьми - 
в телеграм-канале 
Социального фонда 
России T.ME/SFR_GOV

1. Такая мера господдержки 
полагается семьям, у которых 
соблюдаются три условия:
• есть дети до 3 лет;
• мама и ребенок являются гражданами 
России и проживают в РФ;
• средний доход на члена семьи в месяц 
не превышает двух прожиточных 
минимумов в регионе.
При расчете дохода учитываются 
зарплаты, премии, пенсии, больничные 
и ряд других поступлений, которые 
получают родители и дети.
2. Сумма ежемесячной выплаты 
из маткапитала равна прожиточному 
минимуму ребенка в регионе. В среднем по 
стране это около 14 тысяч рублей в месяц.
3. Для оформления выплаты нужно подать 
заявление о ее назначении в отделение 
Социального фонда или в МФЦ либо 
воспользоваться порталом госуслуг.
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ПОСТАВИМ КРЕСТ 
НА ГЛОБАЛЬНОМ ГРАБЕЖЕ
Депутаты ПС - о помощи 
африканским странам Се
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В Донбассе полным ходом восстанавливают города

ПОЛУОСТРОВ 
СОКРОВИЩ
Девять лет назад 
Крым вернулся 
в родную гавань

ЭСТАФЕТА 
ОТ ЧЕДДЕРА ДО ФЕТЫ
Сябры презентовали 
полезные прысмаки

БОЛЬ БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
80 лет трагедии в Хатыни

Распространяется бесплатно

В разрушенном Мариуполе вырастают современные дома. 
Люди, пережившие зверства ВСУ, получают новые квартиры

ВСЕ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
2
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ФАКТОР ВНЕЗАПНОСТИ
Андрей МОШКОВ

■■ Это■один■из■ключевых■принципов■воен-
ного■искусства.■Президент■России■владеет■
им■как■никто■другой.■Неожиданно■для■всех■
он■побывал■в■Крыму -■в■Севастополе,■в■Ро-
стове -■в■командном■пункте■СВО,■и в Дон-
бассе -■в■освобожденном■Мариуполе.

ОТКУДА? ИЗ МОСКВЫ!
вечером 17 марта владимир путин провел 

онлайн-совещание, на котором обсуждали 
социально-экономическое развитие Крыма 
и Севастополя. А уже 18 марта, в День вос-
соединения полуострова с россией, неожи-
данно приехал туда лично - в прямом смысле 
слова, за рулем внедорожника.

- владимир путин умеет удивлять, - гу-
бернатор■Севастополя■Михаил■Развожаев 
признался, что ждали поздравлений прези-
дента по видеосвязи. А он вдруг появился 
в новой Школе искусств.

- вы откуда, владимир владимирович? - 
опешил митрополит■Псковский■и■Пор-
ховский■Тихон.

- Из Москвы, откуда, - улыбнулся путин.
- Такой школы нет нигде. Огромная, - на-

чал экскурсию владыка. - в Севастополе она 
не только для Крыма, а для всех школьников 
россии, потому что рядом здание «Артека» - 
«Корсунь». Это аналог «Сириуса», только 
гуманитарный - художники, писатели, му-
зыканты, будущие журналисты и так далее 
здесь будут заниматься.

Кроме учебных классов, глава рФ осмотрел 
историко-археологический парк «Херсонес 
Таврический». Тут появятся международный 
археологический центр с двумя тысячами 
артефактов, паломнический центр, визан-
тийский квартал, амфитеатр и несколько 
музеев, в том числе христианства.

- С куполом таким же, как Святая София, 
33 метра, - похвастался Тихон.

«СТОЛЬКО, СКОЛЬКО НАДО»
владимир путин продолжил удивлять - 

провел совещание в командном пункте спе-
циальной военной операции в ростове-на-
Дону.

- Каким временем располагаете? - следом 
за митрополитом пришел черед внезапно 
встречать главу государства начальнику■
Генштаба■Вооруженных■сил■России■Ва-
лерию■Герасимову.

- Столько, сколько надо, - был краток Глав-
нокомандующий.

Ситуацию в зоне СвО обсуждали доста-
точно долго.

- поездка не была запланирована, ни-
как не готовилась,  - позже объяснил 
СМИ пресс-секретарь■Кремля■Дмитрий■
Песков.  - Основная цель  - посмотреть 
на работу командного пункта в обычном 
режиме.

ОПЯТЬ АБСОЛЮТНО 
СПОНТАННО
Третьей поездке президента удивились 

уже во всем мире. «Международный суд 
в Гааге объявил путина в розыск, а он сво-
бодно ездит по Украине», - заголосили евро-
пейские СМИ. (О сфабрикованном деле - 
на стр. 9.) Washington Post вообще заявила 
о «демонстрации неповиновения». А все 
потому, что российский лидер прилетел 
в НАШ, возвращенный в сентябре прошлого 
года Мариуполь.

Это был первый визит руководителя стра-
ны в Донбасс. Им он и закрыл для мировой 
общественности все вопросы о его принад-
лежности. ДНр - это россия!

президент прибыл в Мариуполь на верто-
лете, где опять сел за руль джипа и объехал 

несколько районов, останавливаясь, чтобы 
пообщаться с людьми.

- Общение с гражданами не планирова-
лось. Это было абсолютно спонтанно. Также 
абсолютно спонтанно президент посмотрел 
стелу, памятник героям великой Отече-
ственной войны, парк, который выходит 
на яхт-клуб. все перемещения по городу не 
были запланированы. Как такового кортежа 
не было. Была очень компактная группа ма-
шин. в одной из них он сам был водителем. 
И машины двигались по Мариуполю, - а пре-
зидент проехал по городу, все посмотрел, - 
полностью соблюдая правила дорожного 
движения, - Дмитрий песков не успевал 
отвечать на вопросы журналистов.

Улицы для первого лица в городе не пере-
крывали. Даже на видео перемещений вид-
но, что мимо двигались многотонные фуры, 
которые владимир путин пропускал, забла-
говременно включив поворотник. пассажир 
на переднем сиденье докладывал, как идут 
строительные и восстановительные работы. 
Это был вице-премьер■Марат■Хуснуллин. 
Говорил о том, мимо чего проезжали:

- Сейчас находимся на территории Ма-
риупольского аэропорта. Здания довольно 
сильно разрушены, взлетная полоса сохра-
нилась. Будем реконструировать. плани-
руем, что будет полноценный аэропорт, 
с возможностью летать во все города россии 
и за рубеж.

- Когда?
- Мы поставили его на 2025 год. Сейчас 

ближайший аэропорт у нас в ростове и Та-
ганроге, 150 километров.

ВСУ МИНИРОВАЛИ 
ДАЖЕ МЕДОБОРУДОВАНИЕ
в фотоотчете для президента были кадры 

«до» - во что стараниями киевского режима 
превратился Мариуполь. Сплошные руины. 
И «после» - что успели сделать строители.

- вот в таком состоянии было все?
- Это еще самые «красивые» дома, - пояснил 

Марат Хуснуллин. - Очень четко видно, что 
вСУ делали. Там, где мы наступали, с нашей 
стороны ударов снарядами не было вообще. 
С их стороны прямой наводкой били танка-
ми. прямо видно, как отступали и били по 
домам. просто разрушали. Специально, не 
было никакой необходимости бить, но они 
разрушали все вокруг. Они даже трупы мини-
ровали, чтобы их не убирали. вот здесь жили 
беженцы. Я своими глазами видел. в одной 
комнате операции, в другой больные, в тре-
тьей люди. И даже все медицинское обору-
дование было заминировано. в больнице!

- Так называемые нацики. Нормальные 
люди так не делали бы, - вздохнул влади-
мир путин.

Не все разрушенные дома пойдут под снос, 
что-то восстановят. постараются сохранить 
облик старого города. А в остальном все 
строят по последнему слову техники, со-
временное и комфортное - и дома, и школы, 
и детсады. А также дороги и системы тепло- 
и водоснабжения.

- Уже полностью занимаются, в апреле 
готовы даже поставить спектакль, - во вре-
мя одной из остановок главе рФ показали 
возрожденные университет и филармонию: 
мраморный холл с колоннами, рояль на вто-
ром этаже. Зал на двести человек.

- Удобно, красиво, - президент посидел 
в бархатном кресле.

вице-премьер озвучил «вопрос номер 
один», который задают местные жители:

- про рабочие места. Когда увидели, что 
идет восстановление, народ стал активно 
возвращаться. Идет рост населения.

рождается много детей. поэтому в городе 
построят перинатальный центр.

■■ Как■снег■на■голову:■рос-
сийский■лидер■неожидан-
но■остановился■поговорить■
с людьми■и■зашел■в■гости■
к новоселам.

было совсем темно, когда 
во дворе одного из жилых до-
мов свежеотстроенного микро-
района мариуполя «невский» 
появился Владимир путин в со-
провождении охраны и вице-
премьера марата Хуснуллина. 
В этом районе города к уже име-
ющимся двадцати в ближайшее 
время возведут пятьдесят высо-
ток. люди заселились с осени. 
кадры, как выдавали ключи, ви-
дели многие россияне - вместо 
брелоков там были георгиевские 
ленточки, символ победы и окон-
чания издевательств укронаци-
стов над мирным населением.

сначала жильцы глазам сво-
им не поверили. подошли - дей-
ствительно, на детской площад-
ке стоял президент:

- только показали, что вы 
в крыму, а вы тут... можно с ва-
ми хотя бы поздороваться?

Владимир путин всем пожал 
руки:

- а вы здесь живете?
- здесь живем.
- спасибо вам за победу! мы 

дождались! мы за вас молим-

ся, - женщина не удержалась, 
расплакалась.

- нравится вам здесь сейчас? - 
спросил ее гость.

- Это маленький кусочек рая 
сейчас у нас.

- будем его расширять, - поо-
бещал он.

- мы только по телевизору вас 
видели! - сказал пожилой муж-
чина в кепке.

- надо начинать знакомиться 
поближе.

- Через пятнадцать дней по-
сле вашего мой день рождения, - 
продолжил знакомство 70-лет-
ний пенсионер. - остался без 
ничего. Вот дали квартиру.

мариуполец показал на све-
тящиеся окна и пригласил за-
глянуть к нему. президент, не-
долго думая, пошел смотреть 
построенное жилье.

- и сколько у вас комнат?
- три. было три и дали три.
В коридоре в домашней одеж-

де стояла растерянная супру-
га хозяина квартиры - муж не 
успел ее предупредить о визите 
на высшем уровне. В кухне на 
столе остывал поздний ужин.

- не будем вас беспокоить. 
извините, пожалуйста, что так 
неожиданно зашли,  - побла- 
годарил хозяйку Владимир пу-
тин.

kr
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■■ Владимир■Путин■пояснил,■почему■СВО■начали■в■2022■
году,■а■не■в■2014-м.

- Что касается Донбасса, мы рассчитывали, что удастся эту 
проблему решить мирным путем. но, как выясняется сейчас, нас 
просто водили за нос, никто из наших так называемых партнеров 
и не собирался мирным путем ничего решать, а просто накачива-
ли оружием украину и готовили ее к боевым действиям. В таких 
случаях нет сослагательного наклонения. Это касается и нашей 
готовности к каким-то более серьезным действиям, чем действия 
в рамках так называемой крымской весны.

за эти предыдущие годы мы очень много сделали с точки зрения 
импортозамещения, по критически важным направлениями жиз-
недеятельности страны. мы укрепили свою финансовую систему! 
у нас, несмотря на ожидания противника, ничего не рухнуло, все 
работает, и карта «мир» работает, и финансовая система функ-
ционирует, банки наращивают свои возможности.

Что было бы в 2014 году? очень трудно сказать. ну и, наконец, 
нам очень много нужно сделать, допустим, для развития сухопутных 
войск, но у нас тогда не было гиперзвукового оружия, а сейчас есть. 
Да, мы его не применяем фактически, но оно есть. есть и другие 
системы современные, а в 2014 году ничего подобного не было. 
поэтому сослагательное наклонение здесь применять невозможно.

«маленЬкиЙ  
кусоЧек рая сеЙЧас у нас»

ВОЗРОЖДЕНИЕ

«В такиХ слуЧаяХ  
нет сослагателЬного наклонения»

скаЗаНО

Владимир Путин зашел в квартиру  
к пригласившему его мариупольцу. Супруга 
хозяина такого гостя явно не ожидала.
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Александр■Лукашенко■знает,■как■
снизить■зависимость■белорусских■
и■российских■потребителей■от■им-
портных■поставок■микроэлектро-
ники.

Как идет работа в импортозамеще-
нии и сотрудничестве с Россией? Этот 
вопрос Александр■Лукашенко задал 
руководству холдинга «Планар». Тут 
производят фотошаблоны, без которых 
невозможно сделать ни одну микро-
схему. Готовят выпуск полупроводни-
ковых пластин. Сейчас тренд в сторону 
наноэлектроники. 

- На «Планаре» в 60-х годах были соз-
даны мозг и сердце микроэлектроники 
Советского Союза, - сказал александр 
лукашенко.

и вспомнил известную историю 
с  нобелевским■лауреатом■Жоресом■
Алферовым, уроженцем Беларуси:

- В 1980-х годах он общался с■мини-
стром■электронной■промышленно-
сти■СССР■Владиславом■Колеснико-
вым, и тот признавался: «Проснулся 
сегодня в холодном поту, приснилось, 
что «Планара» нет. а раз его нет - нет 
больше в СССР электронной промыш-
ленности». Этим все сказано.

а ведь могло предприятия и не быть.
- В лихие перестроечные и постпере-

строечные годы сохранить это достоя-
ние, даже не национальное, а мировое, 

удалось только Беларуси. Прекрасно 
помню, как меня уговаривали продать, 
закрыть: купим, завезем все с Запада. 
Слава богу, как бы это ни было трудно, 
страна сберегла и «Планар», и «ин-
теграл», и «БелОМО», и «Горизонт», 
и «Монолит». Но самое главное - на-
учную инфраструктуру. Тридцать лет 
прошло. Мы видим что? В борьбе за 
передел мира определяющее значение 
имеют технологии. Тот, кто облада-
ет ими, способен не только выстоять, 
но установить в будущем свои прави-
ла игры. Борьба за эти производства 

и рынки является причиной военных 
столкновений, - заметил президент.

александр лукашенко там же на 
предприятии собрал совещание  
о перспективах развития отрасли. 
Программа-минимум сложная, но  
выполнимая - за продукцию отече-
ственной микроэлектроники и элек-
тронного машиностроения к 2030  
году получить 350 миллионов долла-
ров.

В кооперации с отечественной граж-
данской и оборонной промышлен-
ностью в Беларуси создаются беспи-

лотники, роботы, станки с числовым 
программным управлением, прин-
ципиально новые виды вооружений, 
бытовая техника мирового уровня 
и многое другое.

В развитии, по мнению президента, 
нельзя только конкурировать и замы-
каться в национальных границах:

- Поэтому поле для работы и дальней-
шего развития у нас огромнейшее. Во-
первых, Россия. Наша страна обладает 
всеми необходимыми компетенциями, 
чтобы удовлетворить потребности рос-
сийского рынка после ухода оттуда за-
падных предприятий. Это шанс. и мы 
его должны использовать. «Росатом», 
«Роскосмос», «Росэлектроника». Объ-
емы партнерских соглашений должны 
только расти.

Вместе с Россией сформирован пере-
чень критически важной электронной 
компонентной базы. Уже поступили 
первые партии. 

- Подписано соглашение о создании 
совместного белорусско-российского 
центра по разработке и изготовлению 
фотошаблонов. Он позволит выполнять 
совместные опытно-конструкторские 
работы, снизить зависимость белорус-
ских и российских потребителей от 
импортных поставок, - озвучил планы 
александр лукашенко.

Что же в этом деле главное? Глава 
государства дал четкий ответ:

- Чтобы ученые, конструкторы  
и практики понимали, что надо делать 
и куда идти. Если у нас такие люди есть, 
то деньги для этого всегда найдутся.  
а такие люди есть.

■■ C■главой■Калмыкии■шел■разговор■на■спор-
тивном■языке.

- спасибо, что знакомитесь с беларусью. Для нас 
это очень важно, - александр лукашенко приветство-
вал во Дворце независимости Бату■Хасикова. - на-
ши предки вместе защищали завоевания октября, 
одержали Великую победу в борьбе с фашизмом, 
поднимали из руин разрушенную страну, совершая 
трудовые подвиги. мы воспитаны мирно созидать, 
а не ломать.

- сегодня новые ростки нацизма пытаются поднять 
голову. и здесь снова мы, объединившись, вместе, 
как единый кулак, победим эту напасть. Вам огром-
ное спасибо за вашу принципиальную позицию. Для 
многих россиян это действительно пример, - сказал 
руководитель калмыкии.

глава рб подтвердил, что минск заинтересо-

ван в запуске рейса из Элисты силами  российских 
 авиаперевозчиков. еще белорусская  сторона  считает, 
что от разовых торговых сделок пора  переходить 
к долгосрочным контрактам с калмыкией:

- Для вашего региона очень много привлекатель-
ной продукции по соотношению цена - качество: от 
машиностроения до строительства, Іт, фармацевтики 
и высокотехнологичного транспорта.

Хасиков - многократный чемпион мира по кик-
боксингу.

- Выражаясь спортивным языком, наш нынеш-
ний товарооборот - это даже не первая попытка, 
а вообще-то разминка. Вам, как  профессиональному 
спортсмену, будут интересны наши  спортивная 
 инфраструктура, опыт в подготовке атлетов  
по многим дисциплинам, организации физичес- 
кого  воспитания молодежи, - сказал белорусский 
лидер.

■■ Президенты■РФ■и■РБ■будут■участвовать■
в Высшем■Госсовете■СГ.

александр лукашенко 17 марта во время теле-
фонного разговора с Владимиром путиным около 
часа обсуждали торгово-экономическое взаимодей-
ствие двух стран, импортозамещение, в том числе 
по микроэлектронике. совместную работу военно-
промышленного комплекса. а также перспективы 
строительства транспортного коридора север - юг, 
который пройдет через россию, азербайджан и иран.

проговорили, как идет подготовка запланирован-
ного на начало апреля заседания Высшего государ-
ственного совета союзного государства. В повестке 
будут вопросы, связанные с совместной борьбой 
с санкционным давлением, а также обеспечением 
безопасности.

■■ Иран■активно■поддер-
живает■наши■страны.

В то время как стратегиче-
ский ядерный бомбардировщик 
B-52 сШа устроил «учебную 
стрельбу» по исламской стране 
и отмечалась высокая актив-
ность американских самолетов-
разведчиков, в тегеран приле-
тел александр лукашенко. Для 
переговоров с президентом■
Ибрахимом■Раиси. примеча-
тельно, что это произошло сра-
зу после встречи белорусского 
президента с Си■Цзиньпином 
в пекине. и после этого си при-
летел в москву...

союз россия - беларусь - ки-
тай - иран все больше укре-
пляется и становится мощным 
противовесом странам нато. 
как ни хотели в Вашингтоне 
сохранить свою непомерную 

власть, весь однополярный 
мир разваливается на глазах. 
европейцы могут сколько 
угодно рассуждать о том, что 
санкции скоро нас раздавят. 
но наша устойчивость пока-
зывает обратное. Впрочем, 
как и иран, который живет под 
ограничениями больше соро-
ка лет. их антисанкционный 
опыт - нам в помощь.

В тегеране визит алексан-
дра лукашенко назвали пере-
ломным моментом в развитии 
двусторонних отношений.

- скажу честно, мы не-
сколько ослабили внимание 
к иранскому государству. нам 
нужно было прожить этот пе-
риод, может быть, не столь 

интенсивных отношений. он 
характеризуется тем, что мы 
поняли, насколько мы нужны 
друг другу, - сказал глава рб 
на переговорах в резиденции 
Джомхури.

Впрочем, ибрахим раи-
си считает, что белорусско-
иранские отношения всегда 
находились на подъеме:

- Ваш визит придаст серьез-
ный большой импульс.

- старая иранская посло-
вица гласит: «Друг - это бо-
жья милость». и я верю в то, 
что приехал к своим друзьям. 
мне приятно вновь побывать 
в столице нынешнего ирана, 
ставшего колыбелью одной из 
самых продвинутых в коммер-

ческом и культурном плане ци-
вилизаций, через территорию 
которой проходили торговые 
пути задолго до того, как была 
открыта америка, - ущипнул 
«вашингтонский обком» алек-
сандр лукашенко. - Ваши пред-
ки знали о логистике, экспорте, 
транзите гораздо больше тех, 
кто душит вашу страну санк-
циями и пытается насаждать 
так называемые демократиче-
ские ценности. каждый раз я 
с большим уважением наблю-
даю, с каким упорством ваш 
народ противостоит внешнему 
давлению, попыткам навязать 
чужую волю. и как вы, несмо-
тря ни на что, развиваете со-
временные технологии и ядер-

ную энергетику. и мы можем 
быть очень полезны друг дру-
гу, если по-настоящему объе-
диним усилия.

по итогам президенты 
подпи сали дорожную карту 
на 2023 - 2026 годы, которая 
предусматривает всесторон-
нее сотрудничество в полити-
ческой, экономической, кон-
сульской, научно-технической, 
а также в сфере образования, 
культуры, искусства, сми и ту-
ризма.

объем будущих контрактов -  
не меньше ста миллионов дол-
ларов.

- беларусь и иран привер-
жены идее построения спра-
ведливого многополярного 
мира, - подвел итоги поездки 
глава государства.

ЕСЛИ ЛЮДИ ЕСТЬ - ДЕНЬГИ НАЙДУТСЯ

«зДесЬ проХоДили торгоВЫе пути  
заДолго До того, как открЫли америку»

МНОГОПОЛЯРНЫЙ МИР

Встретятся  
В минске

В ВЕРХАХ разминка переД игроЙ СОТРУДНИЧЕСТВО

Александр Лукашенко убедился, 
что потенциал у конструкторов 
и ученых большой.
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 � Штампуя нелепые бумажки, Запад рас-
писывается в собственной беспомощно-
сти.

Международный уголов-
ный суд выдал ордер на 
арест Владимира Путина. 
Поводом стали так назы-
ваемые подозрения в «по-
хищении украинских детей 
и перевозке их в Россию».

- Дурь, прозвучавшая из 
Гааги, говорит об одном: 
у Запада истерика. Бумаж-

ки инопланетного гаагского суда на Россию 
не распространяются. Вашингтон и Брюссель 
исчерпали все возможности санкций и недру-
жественных действий. Сломить граждан РФ 
и разрушить экономику нашей страны им не 
удалось. Вашингтон и Брюссель понимают: 
есть Путин - есть Россия. Поэтому нападают 
на него. Сила Путина в поддержке народа, 
консолидации общества вокруг него. Любые 
нападки на Президента РФ расцениваем как 
агрессию против нашей страны. Янки, руки 
прочь от Путина! - заявил спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России.

Подробнее об этом - на стр. 9.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 � Восемьдесят лет назад 
фашисты сожгли Хатынь. 
И сейчас их наследники 
снова пытаются разрушить 
мир в Европе.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
Председатель Палаты пред-
ставителей РБ, первый за-
меститель Председателя ПС: 

- В истории каждого народа 
есть свои места силы, 
скорби и памяти. Для 
советских людей од-
ним из таких в ХХ ве-
ке стала Хатынь. Во-
семьдесят лет назад 
в белорусской глубинке 
был на практике реа-
лизован акт создания 
«мира, основанно-

го на правилах» по европей-
ским канонам. 22 марта 1943 
года в Хатыни были заживо 
сожжены 149 жителей, 75 из 
которых  - дети. Под видом 
продвижения «цивилизации» 
и «порядка» на советской тер-
ритории осуществлялся гено-
цид народа, а жизнь наших 
предков, «расово неполноцен-
ных» по фашистской квалифи-

кации, реально ниче-
го не стоила. Судьбу 
Хатыни разделили 
216 белорусских на-
селенных пунктов.

Сегодня «цивили-
зованный» Запад 
практически пере-
писал историю, ис-
кусно жонглируя 

понятиями и фактами, отме-
жевался от темного прошлого, 
активно продвигая идею «за-
щиты демократических ценно-
стей». В эту концепцию хорошо 
укладываются возрождаемые 
принципы нацизма, которые 
становятся непременным атри-
бутом современной политики.

Наследники фашистов не 
стесняясь используют идео-
логические установки своих 
предшественников, транс-
формируют общественное 
и индивидуальное сознание, 
пестуют идеи собственной ис-
ключительности и превосход-
ства, практически реализуют 
реваншистские проекты. В оче-
редной раз предпринимаются 
попытки расширения «жизнен-

ного пространства» и «спра-
ведливого перераспределения 
ресурсов». Как и десятилетия 
назад, мирных жителей убива-
ют «цивилизованные» предста-
вители Западного мира, а на их 
униформе вновь фашистская 
символика. Сегодня коричне-
вая чума - это не литературная 
аллегория, а реальность наше-
го времени.

Беларусь, ставшая ареной 
геноцида и потерявшая каж-
дого третьего в годы Великой 
Отечественной войны, никогда 
не смирится с возрождением 
фашизма и его идеологии в лю-
бых формах. Миллионы мирных 
жителей были уничтожены гит-
леровцами и их приспешника-
ми, а демографические потери 

Беларуси не удалось восстано-
вить до сих пор.

Союзное государство Бела-
руси и России последовательно 
борется с фашизмом во всех 
его проявлениях. В наших стра-
нах нет места забвению, свято-
татству и ревизии истории. Мы 
едины в стремлении сохранить 
мир и право самостоятельно 
строить наше будущее.

Жить на своей земле, защи-
щать ее и свои идеалы, растить 
детей и беречь историческую 
память,  - это завет предков 
нам, современному поколению. 
Помнить и не допустить повто-
рения, остановить фашизм и 
сохранить свою идентичность 
призывают нас колокола Ха-
тыни.

О реконструкции 
мемориала - на стр. 16.

 � Девять лет назад Крым воссоединился с РФ.

- Ha референдуме в 2014 году крымчане проголосовали за восстанов-
ление исторической правды и справедливости. Это решение определило 
наше общее будущее, открыло новые возможности для развития России. 
Сплоченность и любовь к Родине помогают нам вместе преодолевать вы-
зовы времени, - уверен Председатель ПС.

 � Россия развивает сотрудниче-
ство со странами Африки.

В Международной парламентской кон-
ференции «Россия - Африка», которая 
прошла в Москве 19 - 20 марта, участво-
вали делегации из 39 стран.

- Россию и государства Африки объ-
единяют общие цели - мы вместе вы-
ступаем за построение многополярного 
справедливого мира, основанного на 
уважении к традициям, культуре, исто-
рии государств, с которыми выстраи-
ваем взаимовыгодное сотрудничество. 
Конференция собрала представителей 
стран, которые знают, какой ценой до-
стается независимость, право самим 
решать, как жить. Африка - континент 
для свободолюбивых людей. Вместе мы 

можем противостоять любому давле-
нию извне, как это уже было в нашей 
 истории. Дружба - это улица с двусто-
ронним движением, - сказал спикер Гос-
думы.

Он предложил сделать встречи в таком 
формате ежегодными.

- Необходимо подчеркнуть: Россия 
и страны Африки - равноправные со-
юзники и партнеры. Наши отношения 
всегда строились на бескорыстной осно-
ве, на принципах взаимного уважения 
и невмешательства во внутренние дела. 
Для РФ африканский континент никог-
да не был предметом меркантильно-
го интереса, использования трудовых 
и сырьевых ресурсов. США и Европа 
придерживаются другого подхода. Ва-
шингтон и Брюссель стремятся взять 

под контроль российские и африкан-
ские природные ресурсы. По сути - про-
должают колониальную политику. Идут 
на любые меры, в том числе силового 
и террористического характера, ради 
собственной выгоды. Не Вашингтону 
учить нас, как выстраивать отношения, 
дружить и строить планы на будущее.

И судя по итогам экономического со-
трудничества с континентом, мы уже 
поддерживаем друг друга.

- Несмотря на незаконные санкции 
со стороны Вашингтона, Россия и го-
сударства Африки развивают торгово-
экономическое сотрудничество. Рас-
тет товарооборот, который по итогам 
 прошлого года составил 17,9 миллиарда 
долларов. Сегодня Африканский конти-
нент играет важную роль при решении 
глобальных и региональных проблем. 
И она будет только возрастать.

 � Банкротство американских 
банков - следствие маразма-
тической политики Джо Бай-
дена.

- США на пороге великой депрес-
сии. Байден к выборам президента 
идет с набором проблем, создан-
ных из-за маразматического курса 
своей политики. По его вине раз-
рушена глобальная система обе-
спечения безопасности, которую 
выстраивали десятилетиями, что-
бы избежать повторения мировой 
войны. Ошибки руководства США 
в экономической сфере провоци-
руют мировой финансовый кризис. 
Вашингтон, решая проблемы из-
вестным всем способом - печатая 
необеспеченные доллары, - спро-
воцировал рекордную за послед-
ние сорок лет инфляцию. Борясь с 
ней, настолько повышал ключевую 
ставку, что это привело к невоз-
можности обслуживать кредиты и 
начались самые крупные с 2008 
года банкротства банков. Кризис 
американской финансовой системы 
больше всего затронет тех, кто ори-
ентируется только на нее. Жертва-
ми недавних банкротств уже стали 
обычные граждане других стран. 
Речь о пенсионных фондах Швеции, 
Норвегии, Южной Кореи и др. Им 
деньги никто не вернет. Соединен-
ные Штаты продолжат жить за счет 
других. Проблемы будут разрас-
таться и выходить за границы США. 
Единственный способ защититься 
от кризиса - дедолларизация эконо-
мик государств, считает Вячеслав 
Володин.

Он в шутку связал кризис в бан-
ковском секторе США с отъездом 
из России бывшего гендиректора 
компании «Роснано» Анатолия 
Чубайса.

- А где Чубайс, мы тоже с вами 
знаем. Где? Кто выпустил? Может, 
специально для того, чтобы там 
развалить. А что вы улыбаетесь? 
Посмотрите, что происходит в Аме-
рике, - банки стали валиться, туда 
Чубайс приехал. Все это неспроста.

Подробнее - на стр.11.
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КОРИЧНЕВАЯ ЧУМА РАСПОЛЗАЕТСЯ ЧТОБЫ НЕ ПОВТОРИЛОСЬ
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путается в показаниях - 

не следует 
ни собственному уставу, 

ни международному праву.

ВАЖНАЯ ДАТА

НАПАДКИ НА ПРЕЗИДЕНТА - 
АГРЕССИЯ ПРОТИВ СТРАНЫ
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 � Как помочь странам черно-
го континента окончательно 
сбросить ярмо англосаксов. 

В Москве прошла II Междуна-
родная парламентская конфе-
ренция «Россия - Африка». Вла-
димир Путин, выступая на ней, 
заявил, что наша страна будет 
уделять первостепенное внима-
ние сотрудничеству с государ-
ствами континента:

- Партнерство с Африкой вы-
ходит на новый уровень. 

Хотя нашим отношениям не 
один десяток лет. Еще советские 
специалисты строили там заво-
ды и электростанции.

Россия возвращается на кон-
тинент, где ее поддерживают. 
В Генассамблее ООН больше 
двадцати стран континента ни 
разу не выступили против РФ.

На круглых столах конферен-
ции обсуждали экономическое 
взаимодействие. Россия плани-
рует к 2030 году удвоить това-
рооборот с Африкой.

 � Будем запускать совместные 
проекты.

Об этом «СВ» рассказал за-
меститель Председателя ПС 
Андрей Савиных:

- Мы выходим на новый уро-
вень сотрудничества. Разла-
мывающийся глобальный мир 
создает уникальные возмож-
ности для взаимодействия 
регионов. Россия и Беларусь 
с одной стороны, африканский 
континент - с другой. У нас появляет-
ся прямой интерес к расширению свя-
зей. Это, во-первых, развитие инфра-
структуры всех видов - транспортной, 
телекоммуникационной. Во-вторых, 
сотрудничество в сфере энергетики. 
В-третьих, реализация транснациональ-
ных проектов, создание зон свобод-
ной торговли, которые, по сути дела, 
будут объединять товарные потоки из 
ЕАЭС в Африку, и наоборот. У нас мно-
го технологий, которые реально вос-
требованы. Мы готовы организовать 
сотрудничество так, чтобы оно разви-

валось на справедливой основе. То есть 
обеспечивало трансферт технологий 
и укрепление человеческого капитала 

в Африке.
- Россия и Беларусь про-

водят согласованную поли-
тику на этом направлении?

- Мы сверяем наши дей-
ствия, и работа по 28 со-
юзным программам ляжет 
в основу наших действий на 
континенте. Накопили серьез-
ный опыт строительства Со-

юзного государства. Сохраняя свои 
национальные суверенитеты, строим 
общий рынок, систему разделения тру-
да, укрепляем логистическую и инфра-
структурную связанность, реализуем 
научные и инновационные проекты. 
Использование этих же принципов 
для сотрудничества с африканскими 
государствами позволит нам навсег-
да устранить угрозу неоколониализма 
и создать новый многополярный мир 
на основе справедливости и взаимо-
помощи.

- Как сегодня в африканских стра-

нах относятся к нам? И насколько 
важна их поддержка на междуна-
родных площадках?

- Там хотели бы развивать честное, 
товарищеское партнерство с Россией, 
Беларусью. На африканском конти-
ненте понимают, что пришло время 
перекроить политическую карту мира. 
Это противоречивый процесс. Мно-
гие африканские государства попро-
сту боятся давления Запада. Но они 
все больше осознают свои интересы 
и двигаются в этом направлении. Что 
касается поддержки на международ-
ных площадках, она не будет лишней, 
хотя нам сначала надо сформировать 
собственные представления о том, ку-
да движемся. И нужно проводить са-
мостоятельную внешнюю политику, 
не ориентируясь на глобальные ин-
ституты, которые сейчас в кризисе. 
Их роль и значение начинают резко 
снижаться. Нужна не поддержка на 
площадках, а прямые контакты между 
нами и африканскими странами. И да-
же создание региональных институтов 
прямого взаимодействия.

 � Европа и США про-
должают хищно «до-
ить» Африку с помощью 
транснациональных ком-
паний.

ПУСТАЯ 
ДЕКЛАРАЦИЯ
«Неоколониализм Запада. 

Как не допустить 
повторения исто-
рии». Многие афри-
канцы говорили об 
этом порой с плохо 
скрываемой нена-
вистью.

И неудивительно. 
Независимость, 
которую европей-
цы предоставили 
бывшим колониям, оказа-
лась не более чем декла-
рацией.

- Что это такое, мы в Рос-
сии знаем по себе,  - зая-
вил заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по 
международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашни-
ков.  - В девяностые здесь 

тоже пытались по-
строить такую ко-
лонию. В нулевых 
нам удалось оста-
новить процесс. И 
сейчас наши инте-
грационные объе-
динения - Союзное 
государство с Бе-
ларусью,  ЕАЭС, 
СНГ  - строим на 

принципах равноправия. У 
каждого из входящих в них 
стран есть право вето. Ино-

гда это мешает оперативно-
сти, но все равно дает нам 
большой выигрыш в эконо-
мике и политике. На таких 
же принципах готовы со-
трудничать с африканцами.

ВПЕРЕД, 
ЗА ФОРВАРДОМ
Член Комиссии ПС по 

международным делам, 
миграционной политике и 
связям с соотечественни-
ками Леонид Слуцкий счи-
тает, что США и их союзни-
ки одержимы стремлением 
к неоколониальному одно-
полярному мироустройству, 
замешанному на крови.

- И когда Украина, ве-
домая Вашингтоном и его 
сателлитами, захотела 
обладать ядерным ору-

жием, мы вынуждены бы-
ли начать спецоперацию, 
цель которой  - противо-
стояние нео колониализму, 
нацизму и всем античело-
веческим деструктивным 
явлениям, которые Запад 
продуцирует на территорию 
Украины.

Он поблагодарил государ-
ства континента, которые 
группируются вокруг Рос-
сии, двигаясь к многополяр-
ному миру.

- Сегодня время идти 
в Африку. Наш путь - тес-
ное взаимодействие. Чтобы 
мы сами, а не кто другой, 
определяли пути разви-
тия. И поставить крест раз 
и навсегда на неоколониа-
лизме во всех его проявле-
ниях.

 � Не пересекутся ли наши инте-
ресы с китайскими?

Об этом и многом другом рассказал 
Председатель Комиссии ПС по меж-
дународным делам, миграционной 
политике и связям 
с соотечественни-
ками Сергей Рач-
ков.

- Какие выгоды 
принесет Белару-
си, России и Союз-
ному государству 
в целом расшире-
ние сотрудниче-
ства с Африкой?

- Африка сегодня становится одним из 
центров силы в формировании много-
полярного мира. Конечно, вхождение 
ЮАР в БРИКС с такими крупнейшими 
супердержавами, как Россия и Китай, 
создает значительные возможности для 
формирования многополярного мира. 
Но и самое главное - экономический 
интерес, как у России, так и Белару-
си, в сотрудничестве с африканскими 
странами.

- С кем из них можно активно раз-
вивать партнерство уже прямо сей-
час?

- Беларусь открыла свои посольства 
в пяти странах. Активно действует 
в Египте, Зимбабве, Кении, Нигерии. 
У нас хорошие контакты с Эфиопией 
и многими другими странами. Очень 
важно, что у России есть свои, еще бо-
лее существенные наработки и больше 
посольств РФ в африканских странах. 
Рассчитываем на то, что Россия ока-
жет помощь Беларуси в углублении 
торгово-экономических отношений 
с Африкой. Конечно, север континен-
та очень интересен - Алжир, Марокко. 
Ну и Центральная, Западная Африка. 
У каждой из частей континента свои 
достоинства, многие страны входят 
в зону свободной торговли, что дает 
преимущество при установлении и рас-
ширении экономических отношений.

- На континенте активно работает 
Китай. Не получится ли так, что наши 
с ним интересы пересекутся?

- У России и Беларуси отлично раз-
виваются отношения с Пекином. И не 
уверен, что они могут где-то нам по-
мешать. Напротив, у нас есть взаи-
модополняющие проекты, благодаря 
чему мы можем не только избежать 
экономической конкуренции в регио-
не, но и, объединив усилия, работать 
с учетом интересов каждой из сторон.

- Африканский фактор как повлия-
ет на укрепление глобальной безо-
пасности?

- Сейчас действительно непростое 
время в международных отношениях. 
Запад цепляется за последние бук-
вально возможности сохранения сво-
ей глобальной гегемонии. Нас это не 
устраивает. И Беларусь, и Россия - за 
многополярное мироустройство. Нас 
поддерживают и страны Африки. Для 
большинства из них это национальный 
интерес. Сегодня обеспечить безопас-
ность можно только общими, коллек-
тивными усилиями не в ущерб кому-то, 
а во благо всем странам через форми-
рование новой архитектуры глобальной 
безопасности. Здесь наши интересы 
с африканцами полностью совпадают.

«ПОСТАВИМ КРЕСТ 
НА КАБАЛЬНОМ ГРАБЕЖЕ»

ВЗАИМНАЯ 
ВЫГОДА

РОССИЯ ВЫРУЧИТ
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Мы такие разные, но все-таки вместе. 
Интерес к конференции растет - на этот раз 
приехали делегации больше чем из  стран.

РАВНЕНИЕ НА СГ
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■■ Как■упростить■логистику■и■об-
легчить■нашему■экспорту■дорогу■
в третьи■страны?

Тема эта обострилась после того, 
как для дальнобойщиков РФ и РБ 
закрылась дорога в Европу. И стала 
одной из ключевых на заседании Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
энергетике и транспорту в Брянске. 
Говорили также о межрегиональном 
сотрудничестве. Брянщина по этому 
показателю - один из лидеров в Рос-
сии. За околицей сразу две области - 
Гомельская и Могилевская. Торгуй 
не хочу. Товарооборот растет из года 
в год. И, конечно, наша общая исто-
рическая память. Как сохранить во-
инские мемориалы и какие из них 
можно и нужно отремонтировать за 
счет бюджета СГ?

Перед заседанием парламентарии 
встретились с губернатором■обла-
сти■Александром■Богомазом. По его 
словам, Беларусь - важнейший стра-
тегический партнер региона.

- В прошлом году внешнеторговый 
оборот с республикой составил 920,9 
миллиона долларов и вырос почти 
на сорок процентов. Особенно тесно 
мы сотрудничаем с Гомельской обла-
стью, ее доля в товарообороте больше 
35 процентов, или триста миллио-
нов долларов. Успешно работают со-
вместные предприятия, развивается 
сотрудничество сельхозпроизводите-
лей, пищевиков и перерабатывающей 
промышленности. Мы готовы учиться 
друг у друга, жить, развиваться и вме-
сте смотреть в будущее.

Парламентарии внимательно следят 
за ситуацией на Брянщине, которая 
подвергается обстрелам и нападениям 
со стороны киевского режима. Теракт 
2 марта, когда украинские боевики 
убили двух мирных жителей и ранили 
мальчика, возмутил не только Россию, 
но и Беларусь.

- От имени депутатов ПС хочу вы-
разить соболезнование родным по-
гибших, - сказал■председатель■ко-
миссии■Алексей■Кушнаренко. - Это 
преступление оставило тяжелый 
след в душе каждого белоруса и рос-

сиянина. Понятно, все это нацеле-
но на дестабилизацию обстановки. 
Посеять страх. Но внешние угрозы 
сплачивают наши народы, мы ста-
новимся только сильнее. И героиче-
ский поступок десятилетнего Федора 

заслуживает огромного уважения.
Парламентарии вместе с губерна-

тором возложили цветы к Вечному 
огню на площади Партизан. И почти-
ли минутой молчания память всех 
защитников Родины.

■■ Сегодня■наши■больше
грузы■ не■ едут,■ а■ скорее■
тащатся■по■дорогам.■Так■
будет,■ пока■ не■ появятся■
новые■коридоры. 

воздушное 
исключение
- транспортную систему 

можно сравнить с кровеносной 
в человеческом организме. 
без нее союзное государство 
не сможет полноценно функ-
ционировать, - заявил алексей 
кушнаренко.

обсуждать реализацию со-
юзных программ начали с  воз-
душной составляющей. тут 
идем четко по намеченным 
планам. наши пилоты и авиа-
техники скоро начнут учиться 
по согласованным програм-
мам. Частота рейсов москва - 
минск и обратно увеличится до 
63 в неделю. к тому же рос-
сия пошла навстречу беларуси 
и, единственная из всех стран, 
разрешила привозить пасса-
жиров на боингах-737 MAX, 
чтобы «белавиа» могла мак-
симально использовать воз-
можности своего парка.

а вот на земле пока не 
все так благостно, особенно 
с транзитными перевозками. 
европа для наших дальнобой-
щиков закрылась. основной 
грузопоток развернулся на 
китай, Центральную и юго-
Восточную азию. и начались 
проблемы. 

- знаете, с какой скоростью 
двигается товар в грузовике 
по нашим странам? - задал 
вопрос■Председатель■Ассо
циации■«БАМАП» Николай■
Боровой. - триста километров 
в сутки проезжает машина 
в лучшем случае. Это край-
не мало. срок доставки груза 

из беларуси через россию, 
скажем, в турцию и обратно 
занимает 45 - 50 суток. надо 
развивать транспортные кори-
доры с участием стран брикс, 
еаЭс и Шос, о чем уже го-
ворили премьер-министры 
наших стран. ненормально, 
когда мы из республики не мо-
жем вывезти пиломатериалы. 
В направлении той же турции 
у россии лишь две пропускные 
возможности - Верхний ларс 
и новороссийский порт. Допу-
стим, первый завален снегом, 
а в Черном море шторм - все, 
пиломатериалы стоят.

зАстрявший 
«МеридиАн»
значительную часть про-

блем могла бы снять автодо-
рога «меридиан». она должна 

идти из китая как раз через 
брянск, гомель и дальше на 
запад. меморандум о ее стро-
ительстве китай, казахстан 
и рФ подписали еще в 2009 
году. китайцы свой кусок по-
строили, казахи тоже. у нас 
все застряло в оренбургских 
степях. проект очень сложный, 
говорят в минтрансе, но ра-
бота над ним продолжается. 
главная задача - чтобы в бу-
дущем не возникали бутылоч-
ные горлышки перед городами 
и крупными объектами. а ведь 
транзит - выгодная штука. Хо-
рошая дорога - от шести до 
девяти процентов бюджета 
региона.

Эмоционально, но очень 
аргументированно выступил 
член■комиссии■Евгений■Мос
квичев. прошелся по всему 

спектру, на сглаживая острых 
углов:

- сразу скажу: нам нужен 
единый транспортный рынок. 
и коридоры, которых у нас 
нет. В ближайшие лет десять 
в евросоюз вряд ли поедем. 
на восток все дороги забиты. 
как экспорт вывозить? не мо-
жем автомобилями - давайте 
железной дорогой. или - ави-
ацией дружественных стран. 
морем. но дороги новые зав-
тра не построим - это точно. 
сохранить бы в нормальном 
состоянии те, что имеем. трас-
са м-1 через год-полтора будет 
вся разбита. и доставка грузов 
будет идти уже не по триста, 
а по двести километров в сут-
ки. надо думать о новом кори-
доре. «меридиан», о котором 
уже говорилось, задумывался 

под высокую нагрузку - 13,5 
тонны на ось. бетонное полот-
но с разрешенной скоростью 
110 километров в час. и ни-
каких там нет населенных пун-
ктов с бутылочными горлыш-
ками, но дорога не строится 
почему-то. Давайте наконец 
мы вместе с бизнесом опреде-
лим коридор, который нужен 
россии на ближайшие десять - 
двадцать лет. и построим 
его. и еще. международные 
перевозчики уже лет шесть 
используют электронный пу-
тевой лист. у нас же на до-
рогах инспекторы просят обя-
зательно бумажный. Давайте 
же переходить к нормальной 
цифровизации. тогда машина 
сможет проезжать за сутки уже 
семьсот километров. и вопрос, 
который меня пугает. почему 
у нас до сих пор разные за-
коны? нет единой «зеленой 
карты».  единого осаго. ути-
лизационный сбор в россии 
в два-три раза больше, чем 
в беларуси. какая тут конку-
ренция, уважаемые коллеги? 
нужна этапность? Хорошо, но 
давайте решать.

парламентарии рекомен-
довали минтрансам рФ и рб 
ускорить работу по программе 
сг по унификации регулиро-
вания транспортного рынка. 
после сближения законода-
тельств у перевозчиков бу-
дут единые условия. нужны 
также общие правила взима-
ния утилизационного сбора, 
транспортного налога, уплаты 
нДс, а также тарифы на полис 
осаго. кроме того, по мне-
нию депутатов, необходимо 
дополнительно проработать 
этапы отмены разрешительной 
системы на перевозки грузов 
в третьи страны.

разВяЖем транзитнЫе узлЫ РЫВОК НА ВОСТОК

БезГрАничнЫй ПотенЦиАл 
ПриГрАничЬя

Бе
лТ

А

Машиностроительный завод, где побывали 
депутаты, выпускает все магистральные 
тепловозы в стране. Комплектующие раньше  
шли из Европы, а теперь их поставляет Беларусь.

Наши дальнобойщики 
чаще отдыхают, чем 
проводят время в пути.
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 � Осталось решить проблему 
с автострахованием.

Итоги заседания 
«СВ» прокомменти-
ровал Алексей Куш-
наренко:

- Брянская область 
может служить при-
мером того, как рас-
крывается потенци-
ал взаимодействия 
с соседними обла-

стями РБ в бизнесе, строительстве, 
промышленности, сельском хозяйстве, 
здравоохранении и, конечно, в промыш-
ленности, импортозамещении, что сей-
час особенно важно, для того чтобы 
вместе противостоять санкционному 
давлению на наши страны. 

- Что даст простым людям в наших 
странах, в том числе в приграничных 
областях, создание единой транс-
портной системы?

- Мы рассматривали две союзные про-
граммы по транспорту, которые закре-
плены за нашей комиссией. Программу 
по интеграции систем транспортного 
контроля выполнили полностью. Что 
касается регулирования рынка, сняли 
практически все вопросы по железно-
дорожному и водному транспорту. Есть 
вопросы по отмене разрешительной 
системы в автоперевозках, и стороны 
уже договорились о поэтапном снятии 
ограничений. 

Что касается выгод для простых граж-
дан, основное - это равные условия. 
Если человек комфортно, без допол-
нительных разрешений перемещается 
по Союзному государству, значит, мы 
свою задачу выполняем. Если возни-
кают проблемы, должны подключаться 
к их решению. Например, мы, бело-
русские члены комиссии, сегодня из 
Минска приехали в Брянск. По хорошим 
дорогам, как в Беларуси, так и в Рос-
сии. Никаких проблем на границе. Но 
при этом как владельцы белорусского 
автотранспорта должны были получить 
дополнительную страховку для пере-
мещения по России. Логично, чтобы 
их взаимно признавали. Скоро и этот 
вопрос урегулируют.

- Какие предложения по финанси-
рованию из союзного бюджета работ 
по сохранению воинских мемориа-
лов вы считаете самыми интерес-
ными? И почему бы в этот список 
не добавить, например, Буйничское 
поле под Могилевом?

- Работа по сохранению обелисков 
и мемориалов жертвам Великой Оте-
чественной войны как в Брянской, так 
и в Гомельской области, да и в целом 
в России и Беларуси, - системная. Есть 
региональные, федеральные, республи-
канские программы. При этом Пред-
седатель ПС Вячеслав Володин ори-
ентировал нас, депутатов, на то, чтобы 
мы активно подключались к этой теме 
и оказывали всяческое содействие. Все 
предложения, прозвучавшие сегодня, 
рассмотрят. Что касается Буйничско-
го поля - это знаковый для всего, на-
верное, советского народа монумент. 
Поддерживаю инициативу. Уверен, она 
также найдет отклик в решениях, кото-
рые примут.

 � В годы Великой Оте-
чественной войны оба 
региона области хлебну-
ли сполна.

Тяжелейшие бои. Оккупа-
ция. Зверства фашистов над 
людьми. Героическая борьба 
партизан с захватчиками.

О тех суровых годах на-

поминают обелиски и брат-
ские могилы. Только на Го-
мельщине - 667 памятников 
и 1215 захоронений погиб-
ших в боях солдат и жертв 
оккупантов. На Брянщине 
таких объектов почти две ты-
сячи. Говорили о том, как 
 сохранять и поддерживать 
их. Союзное государство 

 готово помочь, выделив 
средства из своего бюджета. 
Депутаты решили обратить-
ся в Комиссию ПС по куль-
туре, науке и образованию - 
 предложить  разработать 
проект СГ по реконструкции 
и ремонту мемориального 
комплекса «Детям - жерт-
вам Великой Отечествен-

ной  войны» в агрогородке 
Красный Берег в Гомельской 
области. Тем более что на 
союзные средства и раньше 
не только ремонтировали, 
но и возводили памятни-
ки защитникам Отечества. 
Среди них  - ставший уже 
 знаменитым Ржевский ме-
мориал.

 � Брянцам есть чем по-
хвастаться и чему по-
учиться у соседей.

НЕЗАМЕТНЫЙ 
РУБЕЖ
- Тесные, часто даже род-

ственные семейные связи 
позволяют считать границу 
условной. Мы ее просто не 
видим. Хотелось бы, чтобы 
так продолжалось и даль-
ше. Забыть про эти посты 
и жить как единое государ-
ство. Пора к этому прийти 
окончательно, - заявил за-
меститель брянского гу-
бернатора Николай Луч-
кин.

Один из приоритетов со-
трудничества - сельское хо-
зяйство. Из Беларуси, на-
пример, поставляют семена, 
из которых на Брянщине по-
лучают прекрасный урожай.

- Пусть не обижаются на-
ши братья, но урожайность 
у нас намного выше, чем, 
скажем, в Гомельской обла-
сти. Поставляем в Беларусь 
пшеницу, кукурузу и даже 
картофель. Каждый седьмой 
килограмм, выращенный 
в России, наш. Производим 
больше, чем вся республика.

Из Гомеля, в свою очередь, 
идут железобетонные изде-
лия и стройматериалы. Сей-

час местные специалисты 
возводят в Брянске  жилую 
шестнадцатиэтажку.

- Строят очень качествен-
но и намного дешевле, чем 
брянские. Есть чему поучить-
ся. И комплектующие многие 
наши предприятия получают 
не из Европы, как раньше, 
а от соседей.

ПОКА РЕЛЬСЫ 
МХОМ НЕ ЗАРОСЛИ
Однако в любой бочке 

 меда отыщется хоть ка-
пелька дегтя. Три года на-
зад  прекратили ходить 
 электрички между могилев-
ским  Кричевом и брянским 

Суражем. Сегодня сообще-
ние - только на частном авто, 
у кого есть.

- Железнодорожники от-
казывают. Просьба к ко-
миссии, - обратился Нико-
лай Лучкин, - помочь решить 
проблему: может, автобус-
ный маршрут открыть.

Депутаты решили поста-
вить вопрос ребром перед 
министрами транспорта РФ 
и РБ на «правительственном 
часе» Парламентской сессии 
в июне.

- И потом - зачем придумы-
вать автобусный маршрут, 
когда есть железная дорога. 
Она что, мхом должна за-
растать? - резонно заметил 
Григорий Рапота.

 � По союзному проекту возве-
ли грандиозный Мемориал Со-
ветскому солдату под Ржевом. 
Должны появиться и другие ме-
мориалы такого же масштаба.

Одним из инициаторов его создания 
был заместитель председателя ко-
миссии Григорий Рапота: 

- Это историческая память, прежде 
всего, которую нужно не только со-
хранять, она должна быть объектив-
ной, - считает он. - Ведь создавая такой 
мемориал, как Ржев, мы, во-первых, 
признали, что у нас на этом участке 
фронта погибло миллион триста ты-
сяч военнослужащих. Это огромная 
кровавая битва. Война - это вообще 
тяжелая вещь. Смерть в первую оче-
редь. И что Победа досталась очень 
тяжелой ценой. Наконец, главное. Ска-
жем, если взять Ржевскую битву, там 
долго работали поисковики, дай бог, 
если из останков поднятых солдат им 
удавалось идентифицировать хотя бы 
одного из сотни. Восстановить его имя. 
Это очень нужное, благородное дело 

для потомков. У людей, чьи родствен-
ники без вести пропали во время битвы, 
теперь хоть появилось место, чтобы 
преклонить голову и принести цветы. 
Не случайно его посещают около мил-
лиона человек каждый год.

- Где в наших странах можно было 
бы установить еще один, а может, не 
один союзный памятник?

- Таких много. Сейчас рождается ме-
мориал, посвященный событиям на се-
верном фасе Курской дуги летом 1943 
года. Если возникнет необходимость 
и к нам обратятся, со стороны Бела-
руси, конечно, будет отклик и разре-
шение использовать какие-то союзные 
средства на этот мемориал. Потому что 
разделить белорусов и россиян невоз-
можно. Сражались вместе и погибали 
вместе. Так было и на Курской дуге.

- Обсуждали еще исполнение со-
юзного бюджета. Как на нем сказа-
лись западные санкции и СВО?

- Да никак не сказались. Как был, так 
и существует. И будет выполняться. Не 
вижу здесь взаимосвязи никакой.

- Что нужно предпринять, чтобы 

его исполняли более эффективно?
- Для этого более эффективно долж-

ны работать органы государственной 
власти в Беларуси и России. У нас во-
обще большая проблема адаптировать 
новые технологические разработки. 
Вот когда речь идет о транспортных 
элементах, скажем, в рамках Мини-
стерства обороны, пограничных войск, 
таможенников, обустройстве какого-то 
пункта перехода или создании каких-то 
инфраструктурных вещей, там все по-
проще и понятно. Но когда мы говорим 
о научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работах, а этому 
в основном посвящены наши програм-
мы союзного государства, здесь меха-
низм дает сбои, которые выражаются 
в профиците бюджета. Это не камень 
в огород нынешнего руководства. Та-
кая же история была и в мою бытность. 
Это общая беда. И пока избавиться от 
нее не удалось. Хотя приняты хорошие 
решения по сокращению количества 
и сроков требуемых согласований - не 
более полугода. Посмотрим, как будет 
на практике.

АКТУАЛЬНО

ОГРАНИЧЕНИЯ 
СНИМУТ ПОЭТАПНО

КАРТОШКА - ВСЕМУ ГОЛОВА КООПЕРАЦИЯ

НА БРАТСКИХ МОГИЛАХ ВСЕГДА СВЕЖИЕ ЦВЕТЫ РЕКОНСТРУКЦИЯ

СРАЖАЛИСЬ И ПОГИБАЛИ ЗА ОБЩУЮ РОДИНУ ПОКЛОН ГЕРОЯМ
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Депутаты возложили цветы к монументу 
на площади Партизан и почтили минутой 
молчания  всех защитников Родины.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 � «Белая Русь» нацелена на 
сотрудничество с «Единой Рос-
сией».

В Минске состоялся учреди-
тельный съезд партии. Суббота 
выдалась солнечной и мороз-
ной. Играла музыка, трепетали 
флаги. Атмосфера на съезде и 
в его кулуарах была необык-
новенно праздничной и дру-
жеской. Уникальность собы-
тия состояла в том, что все 
присутствующие (а это почти тысяча 
делегатов со всех уголков Беларуси), 

если не друзья, то уж точно хорошие 
знакомые, соратники, осуществившие 
десятки совместных акций и проектов 

в столице и в регионах стра-
ны, - члены Республиканского 
общественного объединения 
«Белая Русь». Металлурги, 
шахтеры, фермеры, мини-
стры, учителя, врачи, воен-
комы и предприниматели: все 
они давно вынашивали мечту 
сплотиться именно в полити-
ческую партию. И вот - мечты 

сбываются.
На съезде присутствовали почетные 

гости из братской России. Среди них 
первый заместитель председателя 
Совета Федерации, секретарь гене-
рального совета «Единой России» 
Андрей Турчак, заместитель предсе-
дателя Комитета по международным 
делам Совета Федерации, член бюро 
высшего совета партии «Единая Рос-
сия» Андрей Климов. Они передали 
поздравления и приветы от российских 
соратников.

Сотрудничество с «Единой Россией», 
у которой богатый политический опыт, 
станет одним из важных направлений 
работы новорожденной партии. Уже 

в апреле планируют подписать согла-
шения о сотрудничестве, и совсем ско-
ро две дружественные политические 
силы обнародуют план совместных 
мероприятий.

Плотное взаимодействие двух до-
минирующих политических сил внутри 
Союзного государства - это пока еще 
неиспробованный ресурс, и он может 
оказаться весьма кстати в нашем со-
юзном строительстве.

И, безусловно, это будет иметь боль-
шое значение не только для внутрипо-
литической повестки СГ, но, возможно, 
поспособствует большей консолидации 
и в СНГ.

ЕР + БР = ИНТЕГРАЦИЯ ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 � На избирательных участках ца-
рило спокойствие, притом что кон-
куренция среди кандидатов была 
жесткой.

Депутаты Парламентского Собра-
ния в составе Миссии от СНГ 
участвовали в наблюдении за 
выборами депутатов Мажи-
лиса Парламента Казахстана. 
Они работали в Астане и ее 
окрестностях.

- Впечатления хорошие, вид-
ны усилия ЦИК. Сейчас вы-
бирали депутатов не только 
Мажилиса, но и представи-

тельную власть в областях и муници-
палитетах. Организация - на высоком 
уровне, комиссии и участки хорошо 
подготовлены. Я бы посоветовал 
другим странам поучиться у тех, кто 
проводит эту кампанию. Все прошло 
очень спокойно, - рассказал глава де-
легации ПС, председатель Комиссии 

по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

По итогам дня явка соста-
вила 54 процента.

- Разница с избирательным 
 процессом в РФ в том, что 
у нас выборы проходят три 
дня, есть дистанционное го-
лосование и КОИБы, а здесь 

этого нет. Но имеются прозрачные 
урны, и те, с которыми отправляются 
на выездное голосование.

В предвыборной гонке уча-
ствовало семь партий.

- Если взять количество кан-
дидатов на мандат - конкурен-
ция жесткая. Особенно в мажо-
ритарных округах, пятнадцать 
человек на одно место. Там, где 
партии представлены, - один-
надцать человек на место. ЦИК 
провела кропотливую и серьез-
ную работу. Выборы прошли прозрач-
но, демократично, в духе нынешнего 

времени. У комиссии можно поучить-
ся и старым, западным демократи-

ям, - считает заместитель 
председателя Комиссии 
ПС по безопасности и обо-
роне Андрей Красов.

Парламентарии накану-
не голосования встрети-
лись с руководством Цен-
тральной избирательной 
комиссии, Послом РФ 
в Казахстане Алексеем Бо-
родавкиным и Послом РБ 

Павлом Утюпиным.

ЗАПАДНЫМ ДЕМОКРАТИЯМ 
МОЖНО ПОУЧИТЬСЯ

Александр МАРКЕВИЧ, член Комис-
сии ПС по безопасности и обороне:

- Нарушений, которые могли бы повлиять на волеизъяв-
ление граждан, мы с коллегами из ПА ОДКБ не увидели. 
Отмечу хорошую организацию процесса с технической 
стороны. Избирательные участки оснащены системами 
видеонаблюдения, а также оборудованы устройствами, 
обеспечивающими доступ граждан с ограниченными воз-
можностями. Например, у специальных кабинок на входе 
разместили надписи со шрифтом Брайля.
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Выборы в Казахстане:
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МНЕНИЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Электричество с Бел-
АЭС собираются постав-
лять на российский рынок 
уже в следующем году.

Атомная электро-
станция в Остров-
це  - самый крупный, 
масштабный и высо-
котехнологичный про-
ект СГ. Его возмож-
ности и перспективы 
на прошлой неделе 
оценила делегация 
Госдумы. Депутаты взглянули 
на сердце станции - турбин-
ный зал первого энергобло-
ка, полюбовались радугой над 
брызгальными бассейнами, по-
общались с сотрудниками цен-
трального пункта управления 
станции.

- Коллеги пришли в восторг 
от увиденного. Все современ-
но, технологично, эффектив-

но - вот он, результат союзной 
работы на практике, - расска-
зал белорусский депутат 
Игорь Комаровский, член Ко-

миссии ПС по энер-
гетике и транспор-
ту.  - Строительство 
БелАЭС на заверша-
ющем этапе. К концу 
2023 года планируют 
ввести в промышлен-
ную эксплуатацию 
второй энергоблок. 
Но это не значит, что 

союзное сотрудничество в сфе-
ре атомной энергетики закон-
чится. Наоборот, оно только 
набирает силу.

Эксплуатация станции, об-
ращение с отработанным то-
пливом, научные исследования 
и передовые разработки - сфер 
для партнерства хоть отбавляй.

- Полностью реализована 
союзная программа в атом-

ной энергетике. Однако есть 
еще вопросы по развитию 
топливно-энергетического 
комплекса наших стран, кото-
рые требуют детальной про-
работки. Нюансы создания 
объединенных рынков газа 
и электроэнергии порой ста-
новятся причиной серьезных 
дискуссий. Поэтому встречи 
с коллегами в очном форма-
те - это всегда хорошая воз-
можность сверить часы, наме-
тить пути решения. Еще одним 

из важных вопросов, который 
удалось обсудить с депутата-
ми Госдумы, стала подготовка 
кадров для отрасли. Студенты, 
преподаватели университетов, 
молодые ученые двух стран 
должны обмениваться опытом 
и наработками.

Особое внимание сейчас 
уделяют промышленной коо-
перации и импортозамещению. 

- В России создали полно-
ценный оптовый рынок элек-
троэнергии. В рамках союзной 
интеграции с начала следую-
щего года будет возможность 

поставлять энергию с БелАЭС 
на него, - рассказал председа-
тель комитета по энергетике 
Госдумы Павел Завальный.

РФ готова предложить бе-
лорусской промышленности 
и науке последние разработ-
ки. Есть идеи вместе разви-
вать ядерную медицину (про-
изводить оборудование для 
лечения онкозаболеваний) 
и электротранспорт (накопи-
тели энергии).

СИЛА АТОМНОЙ РЕАКЦИИ ЭНЕРГЕТИКА

Виктор КАРАНКЕВИЧ, 
министр энергетики Беларуси:
- 2023 год будет определяющим для мас-

штабных проектов по созданию общих энер-
горынков. Нам предстоит найти развязки 
и завершить основную работу над пакетом 
межправительственных соглашений в газовой 
сфере. Рассчитываем на поддержку депутатов 
Госдумы. Парламентарии играют важную роль 

в продвижении со-
юзных программ 
как в части предложений по их внедрению 
в  национальные и ведомственные программы, 
так и в части дальнейшего совершенствования 
законодательной базы, создания комфортных 
экономико-правовых условий для развития 
двустороннего сотрудничества в электроэнер-
гетике и газовой отрасли.
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Сотрудники комиссии одного из участков Алма-Аты даже 
приоделись по особому случаю - в национальные костюмы.
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Валерий ЧУМАКОВ

 � В Гааге приняли абсурд-
ное и нелегитимное реше-
ние - выдали ордер на арест 
Владимира Путина.

Последствий этого решения 
для Президента РФ, естествен-
но, не будет, они ожидают тех, 
кто додумался до подобной 
ерунды.

ФИЛЬМ ПОШЕЛ 
В ХОД
Казалось, что после вру-

чения премии «Оскар» «ки-
ношедевру» про Алексея На-
вального дальше падать уже 
и некуда, но Запад в очеред-
ной раз пробил дно безумия. 
Международный уголовный 
суд выдал ордера на арест 
российского лидера, а заодно 
и детского омбудсмена Ма-
рии Львовой-Беловой.

Хотя все взаимосвязано. 
Ведь вручением «Оскара» аме-
риканские киноакадемики 
сильно обидели Украину. Как-
никак, а фильм «Навальный» - 
про русского. А в шорт-листе 
была еще одна картина, на ко-
торую в Незалежной сильно 
рассчитывали. Это «Дом из 
осколков» про украинских ре-
бятишек, живущих в детском 
доме в Лисичанске (освобож-
денном летом прошлого года 
российскими бойцами).

Но западные кураторы бы-
стро исправились и повысили 
статус фильма выше всяких 
там «Оскаров». Они сделали 
его основным доказатель-
ством «зверств», творимых 
русскими на «оккупирован-
ных» (по их мнению) терри-
ториях. И вот уже судьи МУС 
в Гааге, посмотрев его, в спеш-
ке выписывают ордера, по-
скольку президент и омбуд-

смен, «предположительно, 
несут ответственность за во-
енное преступление, которое 
заключается в незаконной де-
портации детей с оккупиро-
ванных территорий Украины 
в РФ».

СПАСЕНИЕ ВМЕСТО 
ПОХИЩЕНИЯ
Всего Россия эвакуировала 

из зоны боевых действий боль-
ше шести тысяч детей-сирот. 
По-человечески - спасла. Но в 
терминологии МУС - «незакон-

но депортировала». Я бы очень 
хотел, чтобы меня из подвала, 
где люди спасались от шаль-
ных пуль и арт обстрелов, где 
у них не было ничего, кроме 
ужаса и риска погибнуть уже 
в следующую секунду, «депор-
тировали» в мирное, красивое 
и безопасное место, где можно 
спокойно и безбоязненно гу-
лять, учиться, отдыхать, рабо-
тать, играть. Где можно жить!

Больше трехсот из этих де-
тей практически сразу усыно-
вили российские семьи. В тер-
минологии суда это - «геноцид 
украинского народа». А как 

же? Ведь украинских детей 
будут воспитывать «клятые 
москали», научат вражьему 
русскому языку, расскажут 
правду о Бандере, голодомо-
ре, даже о Мазепе. И кто из 
них тогда вырастет?

Натуральный геноцид. Толь-
ко не украинского народа, 
а культивируемого в Незалеж-
ной нацизма.

ПОД ПОКРОВОМ 
ТАЙНЫ
Дело в Гааге рассматрива-

ли в условиях глубокой се-
кретности. На основании до-

кументов, предоставленных 
обвиняющей стороной - Укра-
иной. Которую и на Западе 
до сих пор признают одной 
из самых коррумпированных 
стран  мира.

Мнение защиты не просто 
не рассматривали, ее даже 
не поставили в известность 
о рассмотрении. В истории 
были такие прецеденты. От-
носительно недавно, в трид-
цатые годы прошлого века, 
когда в СССР дела без уча-
стия обвиняемого и его за-
щиты рассматривали «особые 
тройки НКВД».

Вот и здесь такое ощущение, 
что судьи особо и не стреми-
лись разобраться, а просто, 
посмотрев кино, пододвинули 
к себе услужливо подложен-
ные бумаги и отштамповали 
на них: «виновны» и «аресто-
вать». И заодно нарушили 
принцип состязательности, 
право обвиняемого на защиту 
и презумпцию невиновности.

СУДИТЕ? ДА СУДИМЫ БУДЕТЕ

Леонид СЛУЦКИЙ, 
член Комиссии ПС 
по междунaродным 
делaм, мигрaционной 
политике и связям с  
соотечественникaми:

- Махровые двойные 
стандарты, полная по-
литизация и дискреди-
тация МУС. Подобные об-
винения просто чудовищны, они 
не подпадают даже под опре-
деление «абсурд». Детскому 
омбудсмену и российским вла-

стям удалось спасти 
огромное количе-
ство детей, многие 
из которых потеря-
ли кров, родителей 
или были ранены во 
время обстрелов со 
стороны украинских 
неонацистов. А те-
перь у них есть бу-

дущее в своей стране, в России.
Решение - юридически ни-

чтожное для российской сторо-
ны, просто пшик, рассчитанный 

на пропагандистский эффект 
на Западе. Юрисдикция Между-
народного уголовного суда не 
распространяется на Россию, 
поскольку наша страна от-
казалась ратифицировать 
Римский статут. И в Гаа-
ге прекрасно это извест-
но. Ордера МУС на арест 
нужно выписывать Зелен-
скому, его шайке и их за-
падным покровителям. Они 
реальные военные преступ-
ники.

Владимир ДЖАБАРОВ, 
член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 

с соотечествен-
никами:

- Было бы не-
плохо, если бы, 
например, Бас-
манный суд Мо-
сквы выдал ор-
дер на арест 
в полном соста-
ве членов «меж-

дународного суда в Гааге» за 
то, что своими неправовыми 
провокационными действиями 
разжигает обстановку в ми-
ре. Уверен, что члены этого 
«трибунала» сами понимают 
абсурдность своих шагов, но 
на них давят неонацисты из 
ЕС и НАТО, и они вынуждены 
принимать решения, которые 
являются ничтожными с юри-
дической точки зрения.

 � После такого прецедента у России 
открывается целое море ответных 
возможностей.

Теперь наша очередь. Раз уж там преце-
дентная правовая основа, самое время ею 
воспользоваться. Поэтому будет правиль-
но, по примеру США, разрешить нашим 
вооруженным силам защищать граждан 
Союзного государства, на которых наложат 
ордер на арест от МУС, в любой точке мира. 

И самое время на основании опубли-
кованного расследования американского 
журналиста Сеймура Херша «Как Америка 
уничтожила «Северный поток» выдать ор-
дера на арест Джо Байдена и заместителя 

Госсекретаря США Виктории Нуланд. Они 
«предположительно несут ответственность» 
за акт международного терроризма - под-
рыв трубопроводов. Хотя стоит ли опускать-
ся до уровня, на который «загнали» себя 
гаагские псевдоюристы?

А если серьезно - председатель СК РФ 
Александр Бастрыкин уже поручил про-
вести проверку по поводу выдачи этого ор-
дера. И установить судей, которые приняли 
заведомо незаконное решение.

Что до реакции президента - Владимир 
Путин на днях побывал в Мариуполе. Пре-
спокойно совершил визит, хотя, по мнению 
гаагских недотеп, находился он на терри-
тории Украины. Что ж не арестовали-то?

 � Крупнейшие страны ми-
ра не признают юрисдикцию 
МУС.

Россия - далеко не единствен-
ная страна, отказавшаяся от 
участия в этом балагане. Значи-
тельно раньше нас, в 2002 году, 
подпись отозвали США. Под пред-
логом того, что Римский статут на-
рушает национальные интересы 
и суверенитет страны.

Тогда же в Штатах приняли спе-
циальный «Закон о защите аме-
риканских военнослужащих», 
который разрешил применение 

военной силы для «освобождения 
любого американского граждани-
на либо граждан из числа союзни-
ков США, задержанных на терри-
тории какого-либо государства по 
ордеру МУС». Американцы заклю-
чили двусторонние соглашения 
с несколькими странами - не вы-
давать подозреваемых граждан 
этому суду.

Не стали доверяться ему Китай, 
Индия, Израиль, Иран. Из 193 го-
сударств - членов ООН 41 вообще 
отказались подписывать Римский 
статут, а 31 - подписали, но не 
ратифицировали.

 � Там вообще не имели 
права рассматривать это 
дело.

Но и это еще не все безумие. 
Если посмотреть устав МУС, 
легко можно убедиться, что 
гаагские служители Феми-
ды участвовали в абсолютно 
нелегитимном действе  - ни 
фигуранты, ни территории, 
на которых «преступление» 
 происходило, ему неподсудны.

По уставу, этот суд «может 
осуществлять свою юрис-
дикцию только при условии, 
что государство, на террито-
рии которого было соверше-
но преступление или граж-
данином которого является 
 обвиняемый, ратифициро-
вало Римский статут» (на 
основе которого МУС и соз-
дали). Этот так называемый 
«личный и территориальный 
принцип» - один из основопо-
лагающих.

В данном случае - две сто-
роны конфликта: Россия, 
граждане которой «предполо-
жительно совершили престу-
пление», и Украина, на терри-
тории которой все произошло. 
Так вот, РФ ратифицирова-
ла Римский статут, но в 2016 
году свою подпись отозвала. 
Украина же, подписав, до ра-
тификации так и не дошла. 
То есть гаагские судьи даже 
права не имели принимать за-
явление. А тем более - выпи-
сывать какие-то ордера.

Говоря языком права, 
 решение «юридически ни-
чтожно».

ПУСТЫШКА

«ЮРИДИЧЕСКИ 
НИЧТОЖНО»
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КАМЕРА ДЛЯ БАЙДЕНА РЕАКЦИЯИ США ПРОТИВ! ФИКЦИЯ
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Эти дети обрели новых родителей 
в России. С точки зрения Украины 
они стали жертвами геноцида. Вот 
такая перевернутая реальность.
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Андрей МОШКОВ

■■ Москва■и■Пекин■борются■с■общи-
ми■угрозами■и■вызовами,■стоя■плечом■
к плечу:■Владимир■Путин■и■Си■Цзинь-
пин■написали■статьи■перед■большой■
встречей■в■Кремле.

Пока США бьется в иcтерике, что на их 
угрозы Россия и Китай не реагируют от 
слова «совсем», коварные президенты Пу-
тин и Цзиньпин придумали еще одно из-
девательство с  далеко идущими для Запада 
последствиями - Си прилетел в Москву. На 
три (!) дня. Можно не признавать очевид-
ное, но всем давно понятно, что отношения 
двух стран сейчас являются краеугольным 
камнем глобальной стабильности.

«В ходе переговоров будут обсуждены ак-
туальные вопросы дальнейшего развития 
отношений всеобъемлющего партнерства 
и стратегического взаимодействия. Запла-
нирован также обмен мнениями в кон-
тексте углубления российско-китайского 
сотрудничества на международной аре-
не», - лаконично анонсировали встречу 
в пресс-службе Кремля. И это на фоне того, 
что наш партнер, лидер■Беларуси■Алек-

сандр■Лукашенко в начале марта побы-
вал в Пекине и тоже обсудил «актуалочку» 
с большим другом (это много раз подчер-
кивалось в совместных выступлениях) Си.

Накануне визита Си Цзиньпина Влади-
мир Путин написал статью в «Жэньминь 
Жибао» - одну из ведущих газет в мире 
и  самую влиятельную в Китае. В обраще-
нии к китайскому народу Владимир Путин 
честно признался: «С предстоящими пере-
говорами мы связываем большие ожида-
ния. Не сомневаемся, что они придадут 
новый мощный импульс всему комплексу 
двустороннего сотрудничества». И так же, 
как коллега по Союзному государству, осо-
бо отметил, что «это возможность увидеть-
ся с добрым старым другом». Главы других 
держав подобным похвастаться не могут.

Председатель КНР поступил зеркально - 
опубликовал свою статью в «Российской 
газете», в которой дал оценку отношениям 
Москвы и Пекина, опроверг возможность 
отдельной страны определять миропорядок 
и назвал условие для разрешения конфлик-
та на Украине.

Из того, что написали главы двух госу-
дарств, «СВ» собрало самое важное.

 ✒ стороны тесно взаимодействуют на междуна-
родной арене и несут большую ответственность как 
великие державы.

 ✒ Человечество живет в одной глобальной деревне, становится тес-
ным сообществом единой судьбы.

 ✒ многополярность, экономическая глобализация и демократизация 
международных отношений - необратимая тенденция.

 ✒ проявления гегемонии, деспотизма и травли причиняют миру 
 серь езный вред.

 ✒ Для восстановления мировой экономики предстоит преодолеть 
очень долгий путь.

■■ Статья■«Упорно■двигаться■
вперед,■к■новым■перспекти-
вам■дружбы,■сотрудничества■
и■совместного■развития■Китая■
и■России».

- Десять лет назад первый мой 
зарубежный визит после избра-
ния на пост председателя кнр 
был совершен именно в россию. 
я уже восемь раз посещал рос-
сию. благодаря этим поездкам, 
которые всегда дают большое удо-
вольствие и результаты, мы с пре-
зидентом Владимиром путиным 
открыли новую главу в летописи 
китайско-российских отношений, - 
написал китайский лидер.

- Двусторонние отношения 
основываются на принципах не-
присоединения, неконфронтации  
и ненаправленности против тре-
тьих сторон, - сделал акцент си 
Цзиньпин.

также он напомнил, что наро-
ды двух стран оказали друг другу 
материальную и моральную под-
держку в борьбе с коронавирусом, 
что свидетельствует о том, как 
«друзья познаются в беде». по его 
словам, наши страны «действен-
ными шагами претворяют в жизнь 
подлинную многополярность».

Си■Цзиньпин:
 ● за 70 с лишним лет китайско-

российские отношения прошли 
весьма непростой путь. оглядыва-
ясь на прошлое, мы глубоко осо-
знаем, что сегодняшний уровень 
китайско-российских отношений 
дался нелегко, следует бережно 
сохранять неувядающую дружбу.

 ● китай и россия твердо отстаи-
вают ооноцентричную междуна-
родную систему и миропорядок, 
основанный на международном 
праве, а также основополагающие 
нормы и принципы международных 

отношений, базирующиеся на це-
лях и принципах устава оон.

 ● международное сообщество 
отдает себе ясный отчет в том, 
что ни одна страна в мире не 
превосходит все остальные. не 
бывает универсальной модели 
государственного управления и 
не существует миропорядка, где 
решающее слово принадлежит 
отдельной стране.

 ● наблюдается тотальное обо-
стрение украинского кризиса. 
китай прилагает активные уси-
лия к содействию примирению 
и  мирным переговорам. озву-
ченный мной ряд видений служит 
основополагающим принципом 
китая при украинском урегули-
ровании. речь, в частности, идет  
о необходимости соблюдать цели 
и принципы устава оон, уважать 
резонные озабоченности всех го-
сударств в области безопасности, 
поддерживать все усилия, направ-
ленные на мирное урегулирование 
украинского кризиса, и обеспе-
чивать стабильность глобальных 
цепочек производства и поставок.

 ● сложные проблемы не имеют 
простых решений. мы убеждены, 
что рациональный выход из укра-
инского кризиса и путь к прочному 
миру и всеобщей безопасности 
в мире найдутся, если все будут 
руководствоваться концепцией 
общей, комплексной, совместной 
и устойчивой безопасности, про-
должать диалог и консультации 
в равноправном, благоразумном 
и прагматичном ключе.

 ● год начинается с весны, 
а  успех  - с дела. есть полные 
основания полагать, что китай 
и россия, как попутчики в разви-
тии и возрождении, будут вносить 
больший вклад в дело прогресса 
человеческой цивилизации.

■■ Статья■«Россия■и■Китай -■партнер-
ство,■устремленное■в■будущее»

президент рФ уточнил, что познакомился 
с председателем кнр в марте 2010 года 
в москве. с тех пор они встречались около 
сорока раз, «в мире многое поменялось, 
и часто не в лучшую сторону», но российско-
китайская дружба осталась неизменной. 
и главное: «среди «волн и ветров» на пла-
нете мы тесно взаимодействуем в междуна-
родных делах и, стоя плечом к плечу, «как 
скала посреди бурного потока», эффек-
тивно координируем внешнеполитические 
позиции, боремся с общими угрозами, реа-
гируем на современные вызовы».

Владимир■Путин:
 ● российско-китайские отношения вышли 

на наивысший за всю их историю уровень 
и продолжают крепнуть. по своему каче-
ству они превосходят военно-политические 
союзы времен холодной войны, в них 
нет ведущего и ведомого, нет каких-
либо ограничителей или запретных тем. 
по итогам 2022 года и без того солидный 
двусторонний товарооборот удвоился и до-
стиг 185 миллиардов долларов. Это новый 
рекорд. и у нас есть все основания пола-
гать, что планка в двести миллиардов дол-
ларов будет превышена не в 2024-м, а уже 
в нынешнем году.

 ● совместно с единомышленниками на-
ши страны последовательно выступают за 
формирование более справедливого много-
полярного мироустройства, основанного 
на международном праве, а не на неких 
«правилах», обслуживающих потребности 
«золотого миллиарда».

 ● коллективный запад все отчаяннее 
цепляется за архаичные догмы, за свое 
ускользающее доминирование, ставя на 
кон судьбы целых государств и народов. 
проводимый сШа курс на двойное сдер-
живание россии и китая, а также всех, кто 
не поддается американскому диктату, при-
обретает все более острый и напористый 
характер. идет демонтаж архитектуры 

международной безопасности и сотрудни-
чества. россия объявлена «непосредствен-
ной угрозой», а китай - «стратегическим 
конкурентом».

 ● россия открыта к политико-диплома-
тическому урегулированию украинского 
кризиса. однако еще в апреле 2022 года 
мирные переговоры были прекращены от-
нюдь не нами. будущее мирного процес-
са зависит исключительно от готовности 
к серьез ному разговору с учетом сложив-
шихся геополитических реалий. к сожале-
нию, ультимативные требования в адрес 
россии говорят лишь об оторванности от 
таких реалий и незаинтересованности в  по-
иске выхода из сложившейся ситуации.

 ● спровоцированный и старательно по-
догреваемый западом кризис на украи-
не - самое яркое на сегодня, но отнюдь не 
единственное проявление намерений со-
хранить доминирование на международной 
арене и однополярный миропорядок. нельзя 
не понимать, что нато пытается придать 
своей деятельности глобальный охват, на-
целившись на проникновение в азиатско-
тихоокеанский регион. Что некоторые 
силы настойчиво стремятся раздробить 
общеевразийское пространство на сеть 
«эксклюзивных клубов» и военных блоков, 
направленных на сдерживание развития 
наших стран, на ущемление их интересов. 
однако добиться этого никому не удастся.

КОРОТКО

ТЕЗИСЫ
■✒ Россия■признательна■Китаю■за■взве-

шенную■линию■по■ситуации■на■Украине,■
за■понимание■предыстории■и■подлинных■
причин.

■✒ РФ■обеспокоена■безответственными■
попытками■других■подорвать■ядерную■
безопасность.

■✒ Рост■ расчетов■ в■ нацвалютах■ де-
лает■ отношения■ РФ■ и■ КНР■ более■
суверенными.

■✒ Незаконные■односторонние■санкции■
Запада■неприемлемы■и■должны■быть■
отменены.

с улЬтиматумами соВсем оторВалисЬ  
от реалЬности

ЧелоВеЧестВо ЖиВет В оДноЙ 
глобалЬноЙ ДереВне
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Владимир Путин процитировал мудреца Конфуция: «Разве это не радость,  
когда издалека приезжает друг!»

КАК СКАЛА ПОСРЕДИ 
БУРНОГО ПОТОКА
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Годовщину■ возвраще-
ния■Крыма■в■родную■гавань■■
отметили■ концертами,■
флешмобами■и■даже■заплы-
вами. 

МОРЖИ ТОЖЕ 
ЛИКУЮТ
Девять лет - дата вроде не 

круглая. Но по всей стране ее 
отмечали с особым чувством. 
Ведь за это время к России 
присоединились еще четы-
ре региона. Только теперь за 
право быть русскими люди 
сражаются с оружием в руках. 
И все же настроение на тор-
жествах от Владивостока до 
новых территорий РФ было не 
тревожным, а приподнятым.

- Эхма, от Крыма без ума! - 
весело кричит мужчина с три-
колором в руке. Вроде ничего 
особенного, если бы он в это 
время не находился по шею  
в ледяной воде.

Купель в реке Зее в Благо-

вещенске сделали заблаговре-
менно. Представьте, каково 
держать флаг, да еще плыть  
в окружении огромных сугро-
бов наперегонки с соперни-
ком! Это, наверное, был са-
мый оригинальный способ 
отметить дату присоединения 
Крыма к России: его придума-
ли местные моржи. Поддер-
жали почин и в Анапе - там 
все-таки водичка была поте-
плее. Градусов на семь.

СЕРДЦЕ  
СКВОЗЬ ТУМАН
В Питере патриотическая 

молодежь собралась на стрел-
ке Васильевского острова, где 
ради такого случая зажгли ог-
ни на знаменитых Ростраль-
ных колоннах. Всем желаю-
щим предложили написать 
пожелания крымчанам на 
огромном баннере: его на 
полуостров отправят вместе 
с гуманитарной помощью.

Во Владивостоке отмечали 
на скорости: двести автомо-

билей вихрем промчались 
по вантовому мосту через 
пролив Босфор Восточный. 
Стартовал он под лозунгом: 
«Остров Русский, Крым рос-
сийский».

Над Геленджиком повис 
сильный туман, но он не по-

мешал праздничному флеш-
мобу. Молодые энтузиасты  
с помощью красно-бело-
синих листов, поднятых над 
головой, составили слово 
«Крым», рядом с которым 
«зажглось» большое красное 
сердце. Несмотря на пелену, 
все это прекрасно было вид-
но с высоты птичьего полета.

Концерты, митинги, вик-
торины и прочие народные 
гуляния прошли в Москве, 
Астрахани, Таганроге, Ново-
сибирске. Но центром празд-
нований был, конечно, сам 
полуостров.

САД ПАМЯТИ
От солнечной Ялты до су-

рового Перекопа, от города-
героя Керчи до города-героя 
Севастополя  - везде колы-
хались на ветру сотни бело-
красно-синих флагов и флаж-
ков. Воспитанники «Артека» 
водрузили знамя на скалах 

Адалары в Гурзуфе. 18 мар-
та здесь шла обычная смена, 
собравшая детей из 89 регио-
нов.

- Если б не Крымская весна, 
я бы так и не побывала в этой 
замечательной стране дет-
ства, - говорит журналистам 
с горящими глазами тринад-
цатилетняя Лена■Юхновец из 
Нижнего Новгорода. Лагерь 
за эти годы преобразился уди-
вительно. Его вместимость 
увеличилась в семь раз!

В Севастополе на блокпо-
стах прошли традиционные 
встречи участников самообо-
роны. В том числе на блокпо-
сту «Шайба», где в следующем 
году планируют установить 
памятник Крымской весне.

Крымчане активно участву-
ют в акции «Сад Памяти». 
В  годовщину возвращения 
жители Тавриды и других ре-
гионов, которым понравился 
этот почин, сажают деревья 
в память павших в Великой 
Отечественной войне. Они хо-
тят в итоге вырастить 27 мил-
лионов деревьев, по одному за 
каждого погибшего. А с этого 
года начали чествовать зеле-
ными насаждениями и тех, 
кто отдал свои жизни в ходе 
СВО. В телехронику попала 
пожилая женщина, бережно 
прикапывающая корни мо-
лодой пихты в парке Судака.

- Для меня за девять лет ни-
чего не изменилась, - сказала 
она. - Я по-прежнему верна 
лозунгу тех дней: «Хоть камни 
с неба, но мы в России!»

В общем, понятно, почему 
Крым называют полуостро-
вом сокровищ. Главное сокро-
вище здесь - это люди.
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ПОЛУОСТРОВ СОКРОВИщ

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

■■ Никогда■еще■банкротство■не■
было■столь■стремительным,■как■
у■американского■банка.

ЭФФЕКТ ДОМИНО
как говорил Виктор Черномырдин: 

«никогда такого не было, и вот опять!» 
суровый финансовый кризис 2008 го-
да, который не только разорил миллио-
ны американцев, но и сильно потряс 
всю мировую экономику, уже как будто 
стал достоянием истории. а тут на те-
бе - опять банки лопаются, как мыль-
ные пузыри! и чем это грозит планете 
- мнения сильно разнятся.

сначала обанкротился Silvergate - 
один из основных банков, работающих 
с криптовалютными компаниями. ну, 
это еще ладно. а вот крах шестнадцато-
го по размерам финучреждения страны 
Silicon Valley Bank заставил трепетать 
сердца многих вкладчиков. он потерял 
около двух миллиардов на неудачной 
биржевой операции - меньше процента 
от активов. но его клиенты-айтишники 
на фоне досадной неудачи узнали, что 
почти девяносто процентов вкладов не 
застрахованы. отток средств стал на-
столько быстрым, что уже через двое 
суток SVВ остановил работу. закрытие 
третьего банка Signature Bank, который 
также не смог расплатиться с вклад-

чиками, стало вишенкой на торте. па-
мятуя о событиях пятнадцатилетней 
давности, народ боится, что дальше 
произойдет эффект домино. и плакали 
тогда их денежки.

БУРИ НЕ БОИМСЯ
глава белого дома Джо байден успо-

каивает общественность: мол, ниче-
го страшного, государство поможет. 
его оппонент, экс-президент Дональд 
трамп, напротив, пугает всех новой 
Великой депрессией. но главное - кос-
нутся ли все эти неприятности нас?

мнение большинства экспертов мож-
но выразить пословицей: не было бы 
счастья, да несчастье помогло. россию 
фактически отрезали от мирового фи-
нансового рынка. так сказать, сами воз-
вели дамбу, прикрывающую нас от бурь 
мирового океана. и это еще не все.

Для расширения производства, ко-
торое заменит западный импорт, рос-
сийский бизнес и госкорпорации взяли 
кредиты в российских банках - не для 
спекуляций, а для инвестиций в эконо-
мику рФ. Что тоже позитивно скажет-
ся на стабильности нашей банковской 
системы. судите сами: американским 
резидентам запрещено иметь дело  
с 31-м российским банком. Десять во-
обще отключены от системы SWIFT.  
а банкротства - за океаном, а не у нас!

но все же радоваться нечему. к со-
жалению, свои проблемы американцы 
привыкли решать за счет других. из 
Великой депрессии они вышли только 
благодаря Второй мировой войне. а это 
значит, янки кровно заинтересованы не 
только в продолжении конфликта на 
украине, но и в его расширении.

коллапс

Швейцария лишилась своего второго 
по величине банка Credite Suisse Group 
AG (CS). к счастью, вкладчики не пострадали: 166-летний банк поглотил самый 
крупный в стране - UBS Group AG. Чиновники тоже вздохнули с облегчени-
ем - на фоне американского кризиса им только паники не хватало. интересно, 
что директор обанкротившегося Credit Suiss - трансгендер. Выходит, что не-
компетентный финансист попал на свой пост не благодаря своим талантам, 
а из-за принадлежности к лгбт-сообществу. к чему это привело - все видят.

кто следующий?
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ФИНАНСЫ СПЕЛИ РОМАНСЫ

Баннер с пожеланиями 
от питерцев отправится 
жителям Тавриды.

«Ночные волки» - 
традиционные гости 
мотопробега в Крыму.

Вкладчики SVB за два дня сняли  
со счетов 42 миллиарда долларов.
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Руфина ЖАЛЯЕВА

 � Беларусь станет дешевле 
продавать свою продукцию Рос-
сии.

Министерство сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси измени-
ло минимальные экспортные цены на 
молочные продукты. Теперь Москва 
сможет их покупать не дешевле 310 

российских рублей за килограмм (рань-
ше было минимум 340).

До этого Минск снизил и рекомендуе-
мые экспортные цены на сухое молоко 
(на 4,8 процента) и сливочное масло 
(7,3 процента).

- В России накопили существенные 
запасы молочной продукции на скла-
дах, что также оказывает давление 
на цены, - объяснили в Национальном 
союзе производителей молока Белару-

си. - Сейчас важно найти инструменты 
для поддержания баланса рынка для 
производителей и переработчиков мо-
лока. Чтобы бизнес сохранил доход-
ность по всей цепочке.

До того как в 2014 году ввели первые 
европейские санкции, «молочка» из 
Беларуси занимала 47 процентов рос-
сийского импорта этих товаров, а уже 
в 2021 году Минск поставлял на рос-
сийский рынок больше 81 процента от 
всей завозимой продукции. Половина 
этого объема - сыры и творог.

Александр 
ЗАУСАЙЛОВ

 � Страны ЕАЭС решили во-
прос продовольственной 
безопасности.

Экономический рост обсу-
дили в Центре международ-
ной торговли в  Москве на 
пленарном заседании Меж-
дународного экономического 
форума «Диалог интеграций: 
СНГ, ЕАЭС, Союзное государ-
ство, ШОС, БРИКС».

Самый яркий пример на 
постсоветском пространстве - 
Союзное государство.

- Один из вопросов, о кото-
ром все время говорят экспер-
ты: внешнее давление Запада 

обеспечило иной уровень ин-
теграции Беларуси и России. 
А разве во время подписания 
и ратификации Союзного до-
говора была такая сложная об-
становка? Нет. А решение уже 
приняли. Значит, мы сами для 
себя определяем масштаб со-
трудничества, глубину инте-
грации. Мы сами определяем 
свою роль на международной 
арене, - заявил Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев.

Вице-премьер Беларуси 
Игорь Петришенко считает, 
что трансформация миропо-
рядка неизбежна:

- Высокая инфляция уже 
привела к снижению реаль-
ных доходов и кризису стои-

мости жизни во всех без ис-
ключения регионах мира. 
Беларусь исходит из того, 
что в новых реалиях нужно 
не только бороться за вы-
живание, но и искать новые 
возможности. Само время 
подталкивает нас к  перео-
смыслению приоритетов, от-
крытию горизонтов и ниш для 

взаимодействия на междуна-
родной арене.

И теперь нужно наращивать 
инвестиционное сотрудниче-
ство в ЕАЭС, куда кроме Рос-
сии и Беларуси входят еще 
Казахстан, Киргизия и Арме-
ния. Перспективное направ-
ление  - продовольственная 
безопасность.

- В евразийской «пятерке» 
достигли высокого уровня 
обеспечения внутреннего 
рынка за счет собственного 
производства  - 94 процен-
та, - рассказал председатель 
Коллегии ЕЭК Михаил Мяс-
никович.

Одно из предложений  - 
создать в СНГ сеть профтех-
училищ, чтобы увеличить 
число квалифицированных 
рабочих.

- Нужно организовать 
 встречу работодателей 
и  профсоюзов , чтобы они 
 сообщили, каких специали-
стов не  хватает, - предложил 
генсек Ассамблеи народов 
Евразии Андрей Бельянинов.

«Русские дома» за границей 
предложили переименовать 
в «Дома дружбы». А также от-
крывать русские школы в СНГ 
и национальные учебные за-
ведения в РФ, чтобы живущие 
у нас диаспоры не забывали 
о своей культуре.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

НАКОРМИЛИ 
НА «ПЯТЕРКУ»

Руфина ЖАЛЯЕВА

 � Кто из шести красавиц полетит в кос-
мос?

Кандидаткам нужно будет пройти согласова-
ние со странами - партнерами по МКС. Это взял 
на себя Роскосмос, рассказал Юрий Борисов, 
генеральный директор госкорпорации:

- Девушки прошли отбор, мы готовы их принять 
и провести полный цикл подготовки.

На международной станции девушкам пред-
стоит провести несколько научных эксперимен-
тов. Например, выяснить, как отразятся на со-
стоянии организма межпланетные путешествия 
и длительные полеты.

Отправиться на МКС космонавтки должны 
были осенью 2023 года, но по техническим при-
чинам запуск корабля перенесли на полгода: он 
состоится зимой-весной 2024-го.

СКАФАНДРЫ С КОСИЧКАМИ
Марина Василевская  - 

бортпроводница «Белавиа»
Виктория Фидрус - борт-

проводница «Белавиа»
Дарья Михнюк - государ-

ственный судебный эксперт 
из Брестской области

Ольга Герасимова - врач - 
акушер-гинеколог из Бара-
новичей

Анастасия Ленкова - врач - 
детский хирург РНПЦ дет-
ской хирургии

Ольга Мастицкая - 
младший научный сотруд-
ник Института физико-
органической химии НАН 
Беларуси.

Дмитрий Мезенцев (слева) - Игорю Петришенко: мы сами в СГ 
определяем глубину интеграции.
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ПОТЕКЛИ МОЛОЧНЫЕ РЕКИ ТОРГОВЛЯ

ЭКИПАЖ МЕЧТЫ

Борис ОРЕХОВ

 � Стивен Сигал открыл в Москве 
Всероссийский центр айкидо.

Суперзвезда голливудских боевиков 
получил российское гражданство в 2016 
году. Шаг абсолютно закономерный, что 
называется, гены заговорили.

Как он рассказывал раньше, его дед 
по отцовской линии родился в одном 
из буддистских районов нашей страны 
и в первой половине XX века переехал 
в Штаты. Бабушка - родом из Владиво-
стока. А еще часть предков из Санкт-
Петербурга. Абсолютно наш человек.

Позже его назначили спецпредстави-
телем МИД РФ по гуманитарным свя-
зям между Москвой и Вашингтоном. Но 

главная миссия мастера все же спор-
тивная. Он посвятил жизнь изучению 
боевых искусств Востока и даже соз-
дал собственный стиль айкидо, 
который идеально подходит 
для схватки с противником 
на ближней дистанции. Как 
раз именно то, что часто 
необходимо бойцам на пе-
редовой, когда доходит до 
рукопашной. И одной из 
задач нового центра ста-
нет подготовка молодежи 
к службе в армии. Об этом ска-
зал сам Стивен, когда торжествен-
но перерезал ленточку.

Журналисты и юные спортсмены пе-

решли в атаку на звезду, забросав его 
вопросами:

- А в что вас больше всего удивляет 
в России?

- Ничего. Хотя нет, навер-
ное, все-таки люди. Да, лю-
ди - очень добрые, отзыв-
чивые. Самое прекрасное 
в России - это люди Рос-
сии.

Актер рассказал, что, 
возможно, он откроет 

и другие центры, однако это 
случится не раньше окончания 

спецоперации на Украине.
- Я - главный инструктор Федерации 

айкидо России. Также езжу по всему 

миру и обучаю боевым искусствам лю-
дей и рассказываю им о России. После 
моих слов у многих появляется желание 
побывать в самой большой стране мира. 
А боевые искусства, если преподавать 
их правильно, в древней традиционной 
трактовке, это не драка, а целая глубо-
кая философия, которая помогает лю-
дям стать лучше, здоровее и духовно, 
и умственно. И научиться помогать по-
том другим. Ведь это тоже в традициях 
России, о которой в других странах, не 
скажу конкретно в каких, но вы меня 
поймете, начинают забывать. Подменяя 
их другими, ложными ценностями, не 
имеющими никакого отношения к тому, 
что здесь называется человечностью.

Все как на подбор - каждую смело можно будет назвать украшением экспедиции.

Я РУССКИЙ БЫ ВЫУЧИЛ... ДОБРО С КУЛАКАМИ

Претендентки 
в Терешковы
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Семен ШАПКИН

■■ Наши■летчики■указали■
американским■воздушным■
шпионам■над■Черным■мо-
рем■их■место:■на■самом■дне■
акватории.

Не ШВеЦ  
И ТАК СеБе «ЖНеЦ»
Американские дроны ре-

гулярно летают на Черным 
морем. Запускают их из Ру-
мынии, а координация - из 
Германии, с той самой базы 
«Рамштайн», где натовцы так 
любят договариваться об оче-
редном пакете вооружений 
для Украины.

В итоге крылатые шпионы 
долетались, один из них на 
прошлой неделе рухнул в Чер-
ное море при весьма скан-
дальных обстоятельствах. 
Дрон MQ-9 Reaper («жнец») 
с выключенным транспонде-
ром (то есть тайком, чтобы 
его не обнаружили) оказался 
в воздушной зоне возле Кры-
ма, где полеты были ограни-
чены в связи с проведением 
СВО. Ни гражданским, ни бес-
пилотникам туда соваться не 
стоит. О чем мы и предупре-
ждали Вашингтон. Такие за-
претные зоны, как в воздухе, 
так и на воде, существуют 
у границ многих стран, в  том 
числе и США, - в интересах 
нацбезопасности. Только 
янки на это наплевали, так 
как по-прежнему считают, 
что Крым принадлежит не 
России, а Украине, и значит, 
в  этой зоне могут летать как 
у себя дома. Они забыли, как 
летом 2021 года, еще до на-
чала СВО, в опасной близости 
к берегам Крыма специально 
оказался британский эсминец 
Defender, но после предупре-
дительного бомбометания на-
шего Су-27 стремительно ре-
тировался: 
только на-
следников 
а дмира ла 
Н е л ь с о н а 
и видели.

МАСТеР-КЛАСС  
ОТ АСОВ
«Жнеца», по идее, россий-

ский истребитель Су-27 сразу 
мог сбить за нарушение гра-
ниц запретной зоны. Наши 
асы обошлись без единого 
выстрела. Пролетели мимо, 
но намек янки не поняли. 
А после очередного захода 
Су-27 дрон, как пояснили в 
Мин обороны России, «в ре-
зультате резкого маневриро-
вания перешел в неуправляе-
мый полет» и рухнул в море.

Янки заявили, что их ап-
парат выполнял «рутинные 
операции» в международном 
воздушном пространстве над 
Черным морем, и это значит, 
что с их стороны никакого 
нарушения воздушного про-
странства не было. А дей-
ствия российских летчиков 
были необоснованными. 
И вообще, они слили на не-
го топливо и повредили винт.

Но даже на американской 
записи видно, как Су-27 юве-
лирно уходит ввысь за не-
сколько метров до возмож-
ного контакта с дроном.

- Это многоцеле-
вой ударный бес-
пилотник, ко-
торый может 
нести 1,7 
тысячи ки-
лограммов 
в зрывчат-
ки. Скажи-
те, как будет 
реагировать 
министерство 
обороны лю-
бой страны, когда 
вблизи границ появится 
такая опасность? Вы може-
те себе представить, чтобы 

такой само-
лет или бес-
п и л о т н и к 
п о я в и л с я 
недалеко от 
Нью-Йорка 

или Сан-Франциско? - эмо-
ционально заявил посол■Рос-
сии■в■США■Анатолий■Анто-
нов.

С их помощью Пентагон 
успешно убивал лидеров тер-
рористов в Афганистане и Йе-
мене. Так что это совсем не 
безобидные «птички». А еще 
эти дроны оборудованы каме-
рами и датчиками, которые 
с высоты спокойно загляды-
вают в Крым как минимум 

на двести километров. 
Разведданные аме-

риканцы потом 
передают, само 

собой, Киеву.
Сейчас в Чер-

ном море идет 
п о и с к о в а я 
операция. Ми-
нобороны Рос-

сии всех карт не 
раскрывает. Но, 

по некоторым дан-
ным, американский 

беспилотник нашли недале-
ко от Севастополя на глубине 
девятьсот метров. Там сейчас 
дежурят силы ВМФ России. 
Турки - пока - американские 
корабли в акваторию не пу-
скают. А те утверждают, что 
этого им и не надо. Телеканал 
CNN сообщил, что все данные 

с беспилотника стерли дис-
танционно. Но есть сомне-
ния, что он лишь бесполезная 
груда железа.

Янки же после таких 
 отрезвляющих водных ванн 

для своего «жнеца» на сле-
дующий день направили но-
вый дрон-разведчик в Черное 
море. Но держался он уже по-
дальше от Крыма, поближе 
к турецкому берегу…

■■ Башар■ Асад■ поддержал■
российскую■спецоперацию -■
его■ стране■ тоже■ пришлось■
столкнуться■с■террором.

Это первый визит президента 
сирии в москву с начала сВо. 
у его страны с Донбассом много 
общего. сирию так же разрывали 
на части террористы, поддержи-
ваемые западом. и только вме-
шательство россии в 2015 году 
спасло Дамаск. наш военный кон-
тингент помог местным властям 
вернуть контроль над большей 
частью страны. сейчас выход из 
сирийской смуты потихонечку про-
сматривается: турция, иран и си-
рия пытаются найти общий язык - 
опять же при нашей поддержке.

не бросила москва сирийцев 
и после недавнего разрушительно-
го землетрясения, направив туда 
спасателей и тонны гуманитарки.

Дамаск, в свою очередь, регу-
лярно голосует против антирос-
сийских резолюций в оон. Вот 
и в кремле башар асад еще раз 
подтвердил, что сирия поддер-
живает спецоперацию на украине 
против нео- и старых нацистов:

- я говорю «старые и новые на-
цисты», потому что запад как при-
нимал старых нацистов у себя на 
земле, так и сейчас их поддержи-
вает, в нынешнее время.

а потом в беседе с журнали-
стами еще раз признал, что все 
вновь присоединенные регионы - 
это исторически российские тер-
ритории, напомнив, что Дамаск 
еще прошлым летом признал не-
зависимость Днр и лнр.

- у нас есть убежденность по 
этому вопросу, не только ради 
дружбы с россией, но и потому, 
что эти территории - территории 
россии, - заявил башар асад.

■■ Власти■Украины■пообещали■не■
трогать■монахов■Киево-Печерской■
лавры,■если■они■предадут■свою■веру.

В незалежной продолжаются гонения на 
крупнейшую в стране украинскую право-
славную церковь. креста на них нет. только 
так можно оценить последние действия 
властей в отношении монахов киево-
печерской лавры. зеленский и ко попро-
сту выкидывают их на улицу из обители.

сначала, с 1 января, он выгнал мона-
хов из так называемой «верхней части» 
(трапезная церковь и успенский собор), 
а сейчас хочет попросить и из «нижней». 
крайний срок для выселения - 29 марта, 
то есть уже совсем скоро.

повод - якобы монастырь нарушил усло-
вия договора по использованию государ-
ственного имущества. лавра - часть од-
ноименного национального заповедника. 
Хотя монахи не получили от него на ре-
ставрацию ни гривны, все делали на свои 
деньги. на днях туда явились с провер-

кой силовики - так в 1917 году врывались 
в храмы революционные матросы. ничего 
хорошего из этого, как известно, не вышло. 
Вот и сейчас такие действия властей лишь 
усилят раскол страны.

тем более что содержание и детали на-
рушений они не озвучивают - на них гриф 
«совершенно секретно».

Хотя, что тут скрывать, и так все  понятно - 
это классическое рейдерство. лавру хо-
тят передать созданной пять лет назад 
лояльной властям православной  церкви 
украины (пЦу), которую  московский 
патриархат считает раскольнической. 
 министр культуры незалежной александр 
ткаченко и не скрывает этого: монахи 
 могут остаться в киево-печерской лавре, 
если  перейдут в  пЦу. то есть  станут, по 
сути,  предателями веры и раскольниками. 
зато проблемы с арендой у них, видимо, 
тут же закончатся. Дьявольская какая-то 
сделка получается. Впрочем, на украине 
сейчас, похоже, все от лукавого.

ПОДСУШИЛИ ДРОНУ КРЫЛЬЯ

AB
AC

A/
TA

SS

ДЬяВолЬская сДелка НЕ ПО-БОЖЕСКИ старЫе и ноВЫе наЦистЫ ВИЗИТ

ТТХ MQ-9 ReapeR
 ВысоТа полеТа - до 15 киломеТроВ

 продолжиТельносТь полеТа - до 27 часоВ

 дальносТь полеТа - до 1,9 Тысячи киломеТроВ

 скоросТь - до 400 км/ч

  Вес - 2223 килограмма (пусТой), 
4760 килограммоВ (нагруженный бомбами 
и ракеТами)

  Вооружение - оТ 4 до 8 ракеТ «ВоздуХ - земля» 
и 2 бомбы c лазерным либо GpS-наВедением

 
А В ЭТО 
ВРЕМЯ

После■инцидента■с■аме-
риканским■беспилотником■
глава■ Минобороны■ Сер-
гей■ Шойгу■ представил■

к■наградам■летчиков■■
Су-27.

RUBY. ОПеРАТИВНО
ПРОВеРеННЫе 

НОВОСТИ - В НАШеМ 
ТеЛегРАМ-КАНАЛе

Этот беспилотник, и по размерам,  
и по вооружению почти, как настоящий самолет.

Су-27 совершает маневр, 
который вскружил голову 
американским операторам. 
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■■ В■этом■году■сябры■уди-
вили■петербуржцев■обили-
ем■национальных■закусок■
и■деликатесов.

В Санкт-петербурге про-
шел II Белорусский продо-
вольственный форум, где 
собралось больше пятиде-
сяти компаний из Синеокой. 
Выбор оказался настолько 
богатым, что мог бы пора-
довать даже самого избало-
ванного гурмана.

- Мы приехали на этот фо-
рум впервые, чтобы найти 
новых партнеров в россии, - 

рассказывает представи-
тель■компании■«Домочай»■
Владимир■Станкевич, укра-
шая стенд с белорусскими 
сушками и баранками.

Совсем скоро в зал при-
дут представители крупных 
российских магазинов и ре-
тейлеров.

- планы на будущее у нас 
большие, предполагаем 
выйти даже на местных ре-
стораторов. Думаем, им по-
нравится наша новая разра-
ботка - хлеб «Виноградный 
бум».

В этом году форум занял 
сразу два зала отеля «Эме-
ральд». У гостей получилось 
своеобразное гастрономиче-
ское «путешествие» по Бела-

руси. на мероприятии были 
представлены все города Си-
неокой. Шоколад и конфеты 
привезла кондитерская фа-
брика «Коммунарка». Даль-
ше - выпечка «Берестейского 
пекаря» и «Минскхлебпро-
ма». но отдельный интерес у 
гостей, конечно, вызвали бо-
гатые столы с колбасами из 
гродно, Березы и Слонима.

Количество компаний 
увеличилось примерно на-
половину. Белорусские про-
изводители и российские 
поставщики заключили кон-
трактов сразу на пятнадцать 
миллиардов российских ру-
блей. Это в три раза больше, 
чем в прошлом году. ни одно 
предприятие из Синеокой, 

которое приехало в эти дни 
на форум в петербург, не 
осталось без долгосрочно-
го договора.

Форуму есть куда расти 
и развиваться, считает По-
сол■Беларуси■в■России■Дми-
трий■Крутой:

- Уже получили некото-
рые замечания, - признается 
он, - не хватает определен-
ных сегментов нашей про-
дукции. речь о рыбе и мясе 
птицы, например. поэтому 
в следующем году планиру-
ем расширять предложение.

У петербуржцев есть ин-
терес и к белорусскому обо-
рудованию по очистке воды. 
В планах у Ленинградской 
области - финансировать это 
направление.

- За прошлый год нам уда-
лось на треть увеличить то-
варооборот с россией. при 
этом Санкт-петербург за-
нимает девятое место среди 
всех потребителей белорус-
ской продукции. За 2022 год 
в рФ поставили товаров на 
шесть миллиардов долларов, 
из них шестьсот миллионов 
пришлось на петербург. Ста-
вим задачу завершить этот 
год не хуже, чем предыду-
щий, - сказал вице-премьер■
Беларуси■Леонид■Заяц.

■■ Список■экспорта■попол-
нился■металлом■и■стройма-
териалами.

белорусская делегация не огра-
ничилась посещением форума. 
провела переговоры с руковод-
ством санкт-петербурга и обла-
сти.

- наша страна в зависимости от 
параметра заняла первое-второе 
места во внешнеторговой дея-
тельности этого региона, - ска-
зал Дмитрий крутой.  - у нас 
лен область на восьмом-девятом 
месте, то есть это один из самых 

приоритетных для беларуси ре-
гионов.

за 2022 год появилось 68 но-
вых экспортных позиций. среди 
них, например, металлургия. из-
за западных санкций белорусы 
переориентировались на россий-
ский рынок. активизировались 
легкая промышленность и про-
изводство стройматериалов.

■■ Тем,■кто■следит■за■здоровьем■и■фи-
гурой■-■плесень■и■кабаносы.

показали прысмаки (вкусности. - бел.), 
которые заинтересуют спортсменов и 
приверженцев здорового образа 
жизни. например, хлеб «барок 
любительский». его произ-
водит завод «борисхлеб-
пром». В составе мало 
соли. а ее не зря назы-
вают «белой смертью».

на форуме было ме-
сто и тем, кто любит 
блюда поизысканнее. 
минский молочный за-
вод представил новинку - 
деликатесный сыр с синей 
плесенью.

на вкус он терпкий, немного 
 рассыпчатый и, пожалуй, иде-
ально подойдет к вину. В планах 

у белорусов выпускать также сыр с белой 
плесенью, похожий на камамбер.

рядом более известные сорта - брынза 
и фета. у них творожная мягкая текстура, 

а  вкус сливочный, но солоноватый. 
 идеально подойдет для салатов. 

завод презентовал фирменный 
чеддер, а также сорта с трю-

фелем и лисичками.
по соседству располо-

жился стенд оршанского 
мясокомбината.

- из новинок мы сегод-
ня представляем кабано-
сы. Это небольшие вя-

леные мясные колбаски. 
такой перекус популярен 

и у детей, и у взрослых. мы 
бы хотели изучить,   какой 

спрос на них будет в петер-
бурге, -  рассказывают пред-
ставители комбината.

■■ Мороженое■-■мягкое,■тру-
бочки■-■воздушные.

- мы привезли на дегустацию 
в санкт-петербург наши самые 
популярные сыры, - рассказыва-
ет специалист■по■маркетингу■
Кобринского■ маслодельно-
го■завода■Ольга■Кулешова.  - 
«маасдам», «мондор грано» 
и «Черный принц» с ароматом 
топленого молока. он особенно 
полюбился российской публике. 
однако сегодня нашей главной 
изюминкой стало мягкое моро-
женое.

лакомство производят из по-
рошка. не спешите воротить 
нос, в нем нет химии! Все ком-
поненты натуральные. В соста-
ве молоко, вода или фруктовый 
сок.

- мы сделали мороженое спе-
циально в порошке, чтобы его 
было удобно экспортировать. 
увеличивается срок хранения, 
а транспортировка становится 
легче, - объясняет представитель 

компании. - ингредиенты загру-
жают в специальные фризеры, 
в которых они смешиваются, 
охлаждаются. потом их подают 
порционно.

сейчас идут переговоры с ма-
газинами, крупными ресторана-
ми и фудкортами о  поставках 
новинки.

Другой производитель при-
вез сладкое к чаю. «гвоздем» 
стенда кондитерской фабрики 
«Витьба» стали необычные ва-
фельные трубочки.

- у них нет аналогов в стра-
нах снг, - утверждает началь-
ник■отдела■маркетинга■Юлия■
Кириченко.  - их производят 
на австрийском оборудовании,  
и отличие в том, что начинка не 
заполняет полностью трубочку, 
а тонким слоем набивается на 
корпус. Это делает их особенно 
воздушными и легкими.

сладости пользуются популяр-
ностью не только в россии. они 
большими партиями поступают 
и в китай.

перспективыленобластЬ -  
В приоритете

Эстафета от ЧеДДера До феты НА ЗУБОк

слаДкая жизнЬ сМАЧНО
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Покупателям было где разгуляться!

Участников в этом году заметно прибавилось.

Молочные продукты -  
главная изюминка Синеокой.

Лучшие уехали с почетными 
наградами. И обещали вернуться 
с полными закромами.

Смотрите видео 
С форума  
на нашем 

youtube-канале

Союзное вече видео

конфетки, бараночки

gov.spb.ru

Сыр с душком гурманы 
разобрали мгновенно.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 23.10, 00.10, 02.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Портвейн 

777» (12+)
08.15 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.15, 19.15, 23.15, 04.30 «Факты на 

стол» (16+)
12.45, 23.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)
13.00 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45 «Символы эпохи. Портвейн 

777» (12+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
23.15 «Факты на стол» (16+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00  «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Самиздат» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Фабрика кино. 

Мосфильм (с субтитрами)» 
(12+)

09.15, 19.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
13.00 «БЕЗУМНО ВЛЮБЛЕННЫЙ» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.15 «Наши люди» (12+)
21.15 «ЖИЛ-БЫЛ ПЕТР» (12+)
22.30 «Новое PROчтение» (12+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.15, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 15.10, 
16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
23.25, 00.10, 02.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Славянская красота» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.30, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.45 «Фабрика кино. 

Мосфильм (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.10 «Горячая точка» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава у 

дома» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.15, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45 «Символы эпохи. Слова, 

вошедшие в иностранные 
языки» (12+)

08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 
«Факты на стол» (16+)

08.45, 12.45, 17.45, 23.45 «Фабрика 
кино. «Союзмультфильм» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ДАУН ХАУС» (16+)
14.30, 04.00 «Наши люди» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 

02.10 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45, 03.45 «Символы эпохи. Слова, 

вошедшие в иностранные 
языки» (12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.20, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Советские 

карикатуры» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 19.45, 05.00 «Минск - Москва» 

(12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Лендокфильм 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

19.15, 23.15, 04.30 «Факты на стол» 
(16+)

20.15 «Наши люди» (12+)
20.45 «Символы эпохи. Советские 

карикатуры» (12+)
21.15 «БРАК ПО-ИТАЛЬЯНСКИ» (12+)
23.45 «Фабрика кино. Лендокфильм 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди» (12+)
08.30 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
10.10 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки» (12+)

11.05 «ТАСС УПОЛНОМОЧЕН 
ЗАЯВИТЬ» (0+)

17.20 «Большое путешествие 
князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки» (12+)

18.15 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши люди» (12+)
20.55 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+). 
  Великий комбинатор Остап Бендер 

с детства мечтает о Рио-де-
Жанейро. Ему известно множество 
способов «сравнительно честного 
отъема денег у граждан», но где 
же в Советской России найти 
гражданина, обладающего хотя 
бы полумиллионом рублей? И вот 
подпольный миллионер, выдающий 
себя за скромного служащего на 
нищенском жалованье, найден. 
И он должен сам принести деньги 
Остапу «на блюдечке с голубой 
каемочкой». В ролях: Олег 
Меньшиков, Ольга Красько, 
Михаил Ефремов и другие.

23.35 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.45 «БЕЗУМНО ВЛЮБЛЕННЫЙ» 

(12+)
05.45 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «НЕСТЕРКА» (6+)
09.40 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
10.20 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
10.35 «ТАСС УПОЛНОМОЧЕН 

ЗАЯВИТЬ» (0+)
16.55 «Песня года. Беларусь». 

Развлекательная программа (12+)
19.45 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+). Увлекательный шпионский 
боевик о буднях российского 
разведчика за рубежом. Ближний 
Восток. В одну из стран нефтяного 
бассейна под видом журналиста-
международника приезжает 
разведчик Виктор Быстролетов. 
Его цель - установить контакт 
с бывшим террористом по имени 
Джавад. Вот уже несколько 
лет, как Джавад отошел от 
дел и скрылся в неизвестном 
направлении. В главных ролях: 
Мария Кивва, Валерий 
Николаев, Сергей Никоненко 
и другие.

23.20 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
01.00 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
01.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
01.55 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)

31 марта 1 апреля 2 апреля

27 марта 28 марта 29 марта 30 марта

31 МАРТА В 21.15

«БРАК ПОИТАЛЬЯНСКИ»
Нужда приводит юную Филумену в пу-

бличный дом, где она знакомится с люб-
веобильным красавцем Доменико. Спустя 
годы они встречаются вновь, и она стано-
вится хозяйкой в его доме, но несмотря 
на их многолетнюю связь, он постоянно от-
казывается официально оформить их от-
ношения...

С 29 МАРТА ПО БУДНЯМ В 10.15

«КАМЕНСКАЯ»
Главная героиня сериала - майор милиции 

Анастасия Каменская, за которой закрепи-
лась слава прекрасного аналитика, - говорит 
на пяти языках и обожает свою работу. Она 
с готовностью берется за неразрешимые на 
первый взгляд дела и мастерски вычисляет 
преступников по самым незначительным де-
талям их поступков, характера, психологии.

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

Во время выхода в откры-
тый космос космонавты всег-
да работают со страховкой. 
Безопасность - превыше все-
го. Прежде чем начать вне-
корабельную деятельность, 
они страховочными фалами 
закрепляются за выходное 
устройство. Их два. Один по-
стоянной длины, а второй - 
переменной. Они - надежная 
гарантия безопасности.

Получается, у космонавта 
два страховочных фала, или 
фал и рука, и это все. Если 
вдруг останешься без стра-
ховки и немного отлетишь от 
станции, даже на метр, - все, 
тебе уже ничего не поможет. 
Поэтому во время ВКД дей-
ствует строгое правило - две 
страховки. Два карабина, или 
фал и рука.

Но не все космонавты, вы-
ходившие в открытый космос, 
имели систему страховки. 
Были люди, которые улетали 
от корабля и не были к нему 
ничем механически привяза-
ны. Но это - нестандартные 
выходы.

Первым стал американкий 
астронавт Брюс Маккэндлесс. 
Он участвовал в разработке 
установки для перемещения 
и маневрирования. А в 1984 
году еще и протестировал 
этот самый пилотируемый 
маневрирующий модуль в 
открытом космосе.

Каким же потрясающим му-
жеством надо обладать, что-
бы без страховки удалиться 
от шаттла в космическое про-
странство почти на сто ме-
тров?! Брюс потом вспоминал, 
что был настолько уже пере-
тренирован, что хотел наконец 
поскорее сделать дело.

После него с такими же 
установками в открытый 
космос выходили еще два 
астронавта. Они отлавлива-
ли спутники, не вышедшие 
на траекторию. Затем работы 
признали слишком рискован-
ными.

ОТОРВАЛИСЬ 
НЕ ПО-ДЕТСКИ
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

Софья АРСЕНЬЕВА

 � В массовом сознании деревушка - символ 
всех сожженных населенных пунктов. Спу-
стя восемьдесят лет после трагедии люди 
продолжают приезжать сюда, чтобы отдать 
дань памяти невинным жертвам нацистов.

1. УСЛЫШАТЬ 
ПОМИНАЛЬНЫЙ ЗВОН

22 марта 1943-го в одном из пустых сараев 
Хатыни заживо сожгли 149 жителей деревни, 
75 из них - дети. В пламени исчезли 26 домов. 
К вечеру на месте лесной деревни остались 
лишь пепелище да сиротливо торчащие печные 
трубы. Поводом для уничтожения целого села 
стало убийство партизанами немецкого шеф-
командира роты гауптмана Ганса Вельке на-
кануне. Добраться до самих лесных мстителей 
оккупанты не смогли - решили подло отыграться 
на женщинах, стариках и детях.

Хотя сегодня ни на одной карте не отыскать 
Хатынь, она известна во всем мире благода-
ря мемориальному комплексу, построенному 
в 1969 году. Архитектор Леонид Левин вспо-
минал: «Мы придумали венцы срубов на месте 
бывших домов, обелиски в виде печных труб, 
но чего-то не хватало. Заросшее травой поле, 
свидетель трагедии, хранило мертвую тишину. 
И вдруг в этой щемящей душу тишине неожи-
данно запел жаворонок. Звук! Тут должен быть 
звук». Так и родилась идея колоколов Хатыни, 
которые больше полувека звучат над мемори-
альным комплексом, напоминая о невосполни-
мой утрате белорусского народа.

3. УЖАСНУТЬСЯ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯМ ФАШИСТОВ

Ее судьбу разделили тысячи оккупированных деревень 
и хуторов. На территории мемориального комплекса 185 
символических могил, каждая из которых напоминает об 
исчезнувших в огне и не восстановленных белорусских 
населенных пунктах. 186-я невозрожденная деревня - 
сама Хатынь. Но есть тут и Дерево жизни со списком 
433 деревень, которым удалось восстановиться, после 
того как фашисты сожгли их вместе с жителями.

Стена Скорби - железобетонный блок с нишами, 
в которых находятся мемориальные плиты с назва-
ниями 66 крупнейших лагерей смерти и мест массо-
вой гибели людей в Беларуси. Завершает мемориал 
площадь Памяти, в центре которой растут три березы, 
символизирующие жизнь, а на месте четвертой горит 
Вечный огонь.
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ПЯТЬ ПРИЧИН 
ВСПОМНИТЬ ХАТЫНЬ

2. ПОДНЯТЬСЯ 
НА КУРГАН СЛАВЫ

Проезжая мимо величественного кургана, 
увенчанного тремя штыками, на 21-м киломе-
тре шоссе Минск - Москва, трудно поверить, 
что когда-то тут было абсолютно ровное поле. 
Но Курган Славы, филиал МК «Хатынь», - 
полностью рукотворный. Первые горсти земли 
в подножие монумента заложили 30 сентября 
1966 года. Их везли бывшие фронтовики из 
городов-героев Москвы, Ленинграда, Сева-
стополя, Киева, Мурманска и других. Ведра-
ми носили и жители окрестных деревушек. 
Одни брали с братских могил на опушке леса, 
другие - с мест кровопролитных сражений, 
третьи - с пепелищ спаленных хат. Поток не 
прекращался несколько лет.

Все не зря: сегодня курган считается од-
ним из самых знаменитых белорусских ме-
мориалов, посвященных событиям Великой 
Отечественной, наравне с Хатынью 
и Брестской крепостью.

5.  ПОМОЛИТЬСЯ 
В ВОССТАНОВЛЕННОМ 
ХРАМЕ

В прошлом году в мемориальном комплексе 
 началась масштабная реконструкция, которая за-
кончилась к восьмидесятилетию трагической даты. 
Отремонтировали все элементы ансамбля, очисти-
ли и отреставрировали скульптуры. Вот-вот свои 
двери для посетителей распахнет новый музей.

За считаные месяцы в Хатыни воссоздали цер-
ковь в честь Рождества Пресвятой Богородицы. 

В Национальном историческом архиве сохра-
нились описания здешнего храма 

конца XVIII века - они легли 
в основу проекта. Бого-
служения будут проходить 
по особым дням, а во вре-
мя работы мемориально-

го комплекса посетители 
смогут зайти внутрь, чтобы 

 помолиться или зажечь свечу.

4. УЗНАТЬ 
ИМЯ ГЕРОЯ

Троим хатынцам чудом удалось выжить, 
выбравшись из горящего сарая: семилетне-
му Виктору Желобковичу, двенадцатилет-
нему Антону Барановскому и 56-летнему 
Иосифу Каминскому.

- Обрушилась горящая крыша, страшные 
дикие вопли еще больше усилились. Мне 
удалось из-под трупов и горящих людей 
выбраться и доползти до дверей. Здесь 
же один из карателей из автомата выстре-
лил по мне, в итоге я оказался раненным 
в левое плечо, - вспоминал кузнец Иосиф 
Каминский.

Обгоревший и окровавленный, он при-
шел в сознание поздно ночью и сразу бро-
сился искать своего сына Адама. Мальчик 
был смертельно ранен и получил сильные 
ожоги - скончался на руках у отца. Именно 
Иосиф Каминский стал прототипом брон-
зового «Непокоренного человека», который 
встречает посетителей.

Церковь на днях освятил Митрополит 
Минский и Заславский Вениамин, 
Патриарший Экзарх всея Беларуси. 

По его образу 
проектировали 
подобные 
монументы по 
всему СССР.

На единственном в мире 
«Кладбище деревень» 
сохранили пепел из сожженных 
оккупантами сел.

Иосиф Каминский до последних дней 
жизни в  году приходил в Хатынь.
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На момент гибели жене 
Юрия Гагарина Валентине 
не было еще и 33 лет. В этот 
страшный день ей передали 
прощальное письмо мужа, 
написанное еще перед поле-
том в космос. Вот небольшой 
фрагмент:

«Если что случится, то 
прошу вас и в первую оче-
редь тебя, Валюша, не уби-
ваться с горя. Ведь жизнь 
есть жизнь и никто не га-
рантирован, что его завтра 
не задавит машина. Береги, 
пожалуйста, наших девочек, 
люби их, как люблю я. Выра-
сти из них, пожалуйста, не 
белоручек, не маменькиных 
дочек, а настоящих людей, 
которым ухабы жизни были 
бы не страшны. Ну а свою 
личную жизнь устраивай, как 
подскажет тебе совесть, как 
посчитаешь нужным. Никаких 
обязательств я на тебя не на-
кладываю, да и не вправе это 
делать».

Замуж Валентина Гагарина 
больше не вышла, всячески 
избегала внимания журна-
листов. Всю жизнь прожи-
ла в той самой квартире в 
Звездном городке, которую 
выдали Юрию Алексеевичу за 
месяц до гибели. Работала в 
лаборатории Медицинского 
управления Центра управ-
ления полетами в Короле-
ве (по специальности она 
фельдшер-лаборант). Всю 
оставшуюся жизнь Валенти-
на Ивановна посвятила со-
хранению памяти мужа. Ушла 
из жизни в марте 2020 года.

Старшая дочь космонавта 
Елена окончила историче-

ский факультет МГУ, а по-
сле института устроилась 
научным сотрудником в Го-
сударственный музей изо-
бразительных искусств им. 
А. С. Пушкина. Позже была 
назначена генеральным ди-
ректором «Государственного 
историко-культурного музея-
заповедника «Московский 
Кремль», где работает до 
сих пор. 

Дочь Елены - Екатерина, 
как и мать, окончила МГУ, 
долгое время работала в 
Московском Кремле. А в 
2011 году вышла замуж за 
дипломата Павла Внукова, 
за которым последовала в 
Великобританию. Затем пара 
вернулась на родину  - Ека-
терина снова устроилась на 
работу в Кремлевский музей. 
Параллельно занимается ор-
ганизацией международных 
выставок.

Младшая, Галина, стала 
экономистом, окончив Мо-
сковский институт народного 
хозяйства имени Г. В. Пле-
ханова. На данный момент 
является доктором экономи-
ческих наук и возглавляет ка-
федру в своем родном инсти-
туте. Сына Галины назвали 
Юрием в честь дедушки. 
Он окончил факультет жур-
налистики МГУ. В 2017 году 
успешно защитил кандидат-
скую диссертацию, а в 2019-
м был назначен на должность 
директора аэропорта в Хаба-
ровске. Юрий-младший ведет 
закрытый образ жизни, но 
известно, что у него есть сын, 
приходящийся Гагарину уже 
правнуком.

Опустела без него Земля

27 марта 1968 года самолет, ко-
торым управляли Юрий Гагарин и ин-
структор Владимир Серегин рухнул 
рядом с деревней Новоселово во 
Владимирской области. По офици-
альной версии, причиной трагедии 
стал резкий маневр истребителя, это 
повлекло потерю управления и уход в 
штопор. Что заставило Гагарина и Се-
регина совершить самоубийственный 
маневр - до сих пор остается загад-
кой. Существует несколько версий.

� Версия Леонова: 
попали в вихревой 

след сверхзвукового 
истребителя

По мнению летчика-космонавта 
Алексея Леонова, причиной тра-
гедии стало «разгильдяйство и на-
рушение режима полетов»: в зоне 
тренировочных полетов Гагарина 
и Серегина несанкционированно 
оказался другой самолет  - Су-15, 
который взлетал с другого аэро-
дрома в Жуковском. Су-15 должен 
был летать на высоте свыше 10 000 
метров, но по какой-то при-
чине опустился на высоту 
450 метров  - в зону, где 
тренировались Гагарин с 
Серегиным. Возвращаясь 
в свой эшелон, летчик 
Су-15 включил форсаж (в 
условиях облачности он 
не заметил находившийся 
рядом МиГ-15), и самолет 
Гагарина попал в вихревой 
след сверхзвукового пере-
хватчика. 

 � Версия 
Качоровского: 

Гагарин отказался 
катапультироваться 
первым

Летчик-исследователь 
Илья Качоровский обра-
щает внимание, что Гагарин 
не был опытным летчиком. 
За 6 лет пребывания в от-

ряде космонавтов он не сделал ни 
одного самостоятельного вылета. Это 
не его вина, в отряде космонавтов 
тренировали другие навыки, летали 
они от случая к случаю. Серегин, бу-
дучи командиром полка, тоже летал 
очень мало. По мнению Качоровско-
го, к трагедии могла привести ошиб-
ка в пилотировании, когда Гагарин, 
получив команду на возвращение, 
ввел самолет в так называемую нис-
ходящую спираль. Но когда самолет 
свалился в штопор, летчики могли ка-
тапультироваться. Почему они этого 
не сделали?

Конструкция МиГ-15УТИ предпо-
лагала, что первым покидает само-
лет именно инструктор, а Гагарин 
должен был катапультироваться 
вторым. Серегин не мог так посту-
пить и оставить на произвол судьбы 
космонавта № 1. А времени на то, 
чтобы спастись могли оба летчика, 
практически не оставалось. Серегин 
наверняка кричал Гагарину катапуль-
тироваться первым. А тот знал, что 
это привело бы к гибели инструкто-

ра. И не захотел спасти свою жизнь 
такой ценой, считает Качоровский.

� Версия Миронова: 
к трагедии привела 

целая серия нарушений 
на земле

Арсений Миронов был членом 
комиссии по расследованию причин 
гибели первого космонавта. 

- Меня поразило, что в полку, где 
занимаются космонавты, был очень 
низкий уровень летной дисциплины. Я 
насчитал 11 нарушений правил, кото-
рые произошли 27 марта, - рассказы-
вал в интервью «КП» Арсений Миронов.

Например, Владимир Серегин опо-
здал на полет почти на 30 минут - его 
вызывало начальство. Из-за этого на-
чалась спешка, экипаж не получил 
сводку от метеорологов, а там гово-
рилось о низкой облачности. Более 
того, прогнозировалось ухудшение 
погоды. При этом в полетном зада-
нии было подчеркнуто: выполнять 
фигуры пилотажа вне облаков или 
за облаками. То есть задание было 

невыполнимо! Часть радио-
локационного оборудования 
на аэродроме не работало, 
и на земле не заметили, как 
в условиях облачности МиГ-
15 УТИ Гагарина и Серегина 
начал отклоняться влево, 
приближаясь к зоне, где вы-
полнял упражнения летчик 
Андреев. Андреев должен 
был взлететь спустя 30 минут 
после Гагарина и Серегина, 
но мы помним, что они за-
держались с вылетом, и два 
самолета оказались в воз-
духе одновременно. По мне-
нию Миронова, возвращаясь 
с задания, Гагарин и Серегин 
неожиданно в просвете об-
лаков увидели самолет Ан-
дреева в опасной близости 
от себя. Начали энергично 
уклоняться от столкновения 
и свалились в штопор. 
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Юрий Алексеевич с женой и дочерьми Галей 
и Леной были образцовой советской семьей.

Роман БЕЛОУСОВ, 
Ярослав КОРОБАТОВ

Ровно 55 лет назад трагически оборвалась жизнь 
Юрия Алексеевича Гагарина. Он несколько раз был на 
волосок от смерти во время своего легендарного по-
лета. Ближе всего к гибели первопроходец оказался 
после катапультирования на парашюте: в скафандре 
не открылся клапан подачи наружного воздуха. Га-
гарин вручную открыл его только спустя 6 минут, 
и к этому времени ситуация была критическая, он 
едва не задохнулся. В 1966 году Юрий Алексеевич был 
дублером Владимира Комарова, первого космонавта, 
погибшего во время полета. И если бы по какой-то 
причине Комаров не смог полететь, то его место в 
злополучном корабле занял бы Гагарин. Но космонавт 
№ 1 ушел из жизни, когда, казалось, ничего не пред-
вещало опасности, это случилось во время обычного 
тренировочного полета на истребителе МиГ-15УТИ. 

***
Анна Долгарева, 2019 год

Бог говорит Гагарину: 
«Юра, теперь ты в курсе:
нет никакого разложения с гнилостным вкусом,
нет внутри человека угасания никакого,
а только мороженое на площади на руках у папы,
запах травы да горячей железной подковы,
березовые сережки, еловые лапы,
только вот это мы носим в себе, Юра.
Видишь, я по небу рассыпал красные звезды,
швырнул на небо от Калининграда и до Амура,
исключительно для радости, Юра,
ты же всегда понимал, как все это просто.
Мы с тобой, Юра, потому-то здесь и болтаем
о том, что спрятано у человека внутри.
Никакого секрета у этого, никаких тайн,
прямо как вернешься - так всем сразу и говори,
что не смерть, а яблонев цвет у человека в дыхании,
что человек - это дух небесный, а не шакалий,
так им и рассказывай, Юра, а про меня не надо.
И еще, когда будешь падать - не бойся падать». *Строка из песни группы «Смысловые галлюцинации».

«А Гагарина зря обидели, принесли
похоронку матери»*

55 лет назад, 27 марта,
закончился земной путь первого 

космонавта Земли и началась 
его дорога в бессмертие.

Как сложилась судьба 
членов семьи первого 

космонавта

Юрий Гагарин был частым гостем 
«Комсомолки». На фото он с номером 

газеты, где мы рассказывали о его полете.

Три версии катастрофы
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Татьяна СВЕТЛОВА

 В Калужском объединённом 
музее-заповеднике 
хранятся его вещи с 
памятными надписями. 

Их историю рассказала главный храни-
тель музея Татьяна Бессонова.

В начале XVII века жил известный госу-
дарственный деятель, боярин, дворецкий 
и оружейничий Богдан Матвеевич Хитрово.

Родился он предположительно в 1615 
году и прожил 65 лет. Известно, что его 
отец - Матвей Елизарович, а позже и сам
Богдан Матвеевич, владели вотчинами на
Калужской земле.   

ИЗ СТРЯПЧИХ – В БОЯРЕ
Богдан Хитрово в 18-летнем возрасте 

поступил на государеву службу комнат-
ным стряпчим во дворец Михаила Фёдо-
ровича – первого царя из династии Рома-
новых. Стряпчий был младшим чином. В
допетровское время «стряпней» называли 
платье царя, кресла, подушки, полотенца, 
постельное бельё. Стряпчие приносили
присягу, в которой клялись в царскую
стряпню «никакого зелья и коренья ли-
хого не положити». Комнатный стряпчий
подавал приготовленные блюда царю и
его семье, имел право входить в царские
покои, чтобы подготовить государя к раз-
личным мероприятиям, контролировал до-
пуск людей к царю. Он был старшим над
другими стряпчими.

В 1636 году 21-летний Хитрово стано-
вится стольником, он должен был при-
служивать царю и его гостям за столом,
служить в покоях царя и во время выездов.
Стольники часто назначались воеводами,
что и произошло с Хитрово: через 10 лет
он был назначен городовым воеводой в
Темников, заведовал строительством За-
сечной черты на юго-востоке Русского
царства. А ещё через год пожалован в
окольничьи. Это уже был второй по зна-
чимости придворный чин после боярина.
Царским указом от 10 февраля 1648 года
Хитрово предписано продолжить строи-
тельство юго-восточного участка Черты. В
том же году Богданом Матвеевичем была
построена крепость, которая в будущем
стала городом Симбирском.

Летом 1654 года Богдан Матвееевич 
отличился при осаде Смоленска, затем 
участвовал в войне со Швецией. Потом
возглавлял приказы – челобитный и зем-

ский. Земский приказ занимался государ-
ственной статистикой, следил за правиль-
ностью проведения переписей
людей, чтобы брать с них налог
собирал пошлины от сделок с н
движимостью, содержал тюрьмы
следил за состоянием улиц, по
жарной безопасностью и ночно
стражей. 

С 1656 года и до самой смер
ти Богдан Матвеевич возглавлял
Оружейную палату Кремля, куда
входили царские иконописные
мастерские, Золотая и Серебря
ная палаты. А в 1667 году он был
пожалован в бояре.

ЦАРСКИЙ ЛЮБИМЧИК 
Цари всячески благоволили Бо

дану Хитрово. При Алексее М
хайловиче (Тишайшем) во врем
приема послов Богдан Матвееви
всегда стоял рядом с царём по ле-
вую сторону. Сопровождая его на богомо-
лье, ехал в одной с ним колымаге, лично
докладывал царю и присутствовал в думе.

Тоже самое было и при Федоре Алек-
сеевиче. Во время церемонии венчания
на царство Богдан Хитрово стоял поза-
ди молодого царя - на самом почетном
«чертожном» месте, рядом с ближними
боярами - Никитой Одоевским и Юрием
Долгоруковым. Через месяц после этого
Фёдор Алексеевич пожаловал Богдану
Матвеевичу «дворечество с путем», то
есть - особое звание боярина-дворецкого
с землями. С этого момента Хитрово мог
подписываться редким почётным титулом
«боярин, дворецкий и оружейничий».

ДЕЛАЛ БОГАТЫЕ ВКЛАДЫ
В Спасо-Преображенскую церковь в 

старом отроге Калуги, где находилась по-
читаемая икона Пресвятой Богородицы
Казанская, 18 января 1674 года Богдан
(Иова) Матвеевич передал серебряную по-
золоченную пластину с изображением этой
иконы. На её обороте есть надпись: «Сию
тавлицу приложил к образу Пресвятыя
Богородицы Казанския Бояринъ и оружей-
ничеи Богданъ Матвъевичь зовомый Иовъ
Хитрово 182 году генваря въ 18 день».

Заботился Богдан Хитрово и о Троицком 
Лютиковом монастыре, который находит-
ся в 8 км от Перемышля и был основан
князьями Воротынскими в I пол. XVI в., а 
название Лютиков получил от надзирателя
за стройкой по прозвищу Лютик. Известен

монастырь тем, что в 1563 году, во время
поездки в Оболенск, Калугу и Перемышль,

В Смутное время монастырь разграбил
гетман Ян Сапега, а затем - союзник Лжед-
митрий II гетман Лисовский, а в 1618 году
- гетман Сагайдачный. 

ТРИ КНИГИ
Богдан Хитрово помогал восстанавли-

вать Лютиков монастырь. Он лично при-
езжал сюда в 1655 году, делал щедрые 
земельные и денежные пожертвования, 
ценные вклады. До нас дошли три руко-

писные книги. Первая – Синодик, куда 
вписывались имена умерших христиан 
для поминовения во время Богослужения. 
На книге есть надпись: «172 года мая 
въ 28 день строилъ сию книгу синадик 
Живоначальные Троицы в Лютиковъ мона-
сырь окольничей и оружейничей Богданъ 
Матфеевичъ Хитрово по своихъ родите-
лехъ». Из этой записи следует, что сино-
дик был «устроен» в 1664 году и отдан 
в монастырь для вечного поминовения 

Богдана Хитрово -Матвея Ели-
ича и Прасковьи Алексеевны. В
у внесено несколько имен рода
рово для поминания в том числе
ого Богдана Матвеевича (Иова).
ересно, что там записано имя
рентия чудотворца юродивого.
самое раннее упоминание о

женном Лаврентии Калужском,
о дает возможность сделать
редположение о родстве дво-
родного брата Богдана Матве-
ича  - Григория Хитрово - с по-
аемым в Калуге святым.
торая книга – «Сборникъ въ нем
многихъ Отецъ душеполезныя 

тия», тоже  с памятной надписью.
ига содержит рассказ о христи-
ских праздниках, наставления
тых, сказания об их  житие.

Третья книга «Учителя Самоила обли-
чения на Иудейския блужения» с надписью: 
«Сия книга «Обличение учителя Самоила на 
иудейския блужения» боярина и оружейни-
чего Богдана Матвеевича Хитрово. И сей
книге по обещанию боярина и дворецкого 
и оружейничего Богдана Матвеевича быть 
в Лютикове монастыре». Датируется она 
1676 годом, и можно предположить, что 
попала в монастырь вместе с предыдущей. 
Сборник содержит два богословских труда 
об иудейской вере.

28.03.202310 Ориентировка «КП»
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Вся эта 
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стороной 
и многих 
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звезд. «КП» 
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знаменитостей, 

которым 
ничто дачное 

не чуждо.

Окончание.
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< стр. 1.

РОЗЫ АНАСТАСИИ 
МЕЛЬНИКОВОЙ

Семейное гнездо звезды «Улиц разбитых фонарей» Анастасии Мельниковой на-
ходится во  Всеволжске (Ленинградская область), где во  время Великой Оте-
чественной проходила знаменитая Дорога жизни. Колоритная чеховская усадьба в посел-
ке Мельничий (да-да!) ручей досталось актрисе от именитого предка - советского онколога 
Александра Мельникова. Там Анастасия с дочкой Машей и благоустроила сад, который без 
стеснения зовет «обитель». На 50 сотках растут яблони, сливы, кизил, вишня. Вдоль забора 
высажен виноград. В саду в зависимости от времени года цветут крокусы, тюльпаны, сирень, 
георгины, пионы. А еще на даче знаменитости есть пирамида из елок и много-много роз.

- Как-то в Бишкеке иду по рынку и спрашиваю, сколько стоит куст розы, - вспоминала 
Анастасия, как ездила на гастроли. - Мне говорят: 10 рублей. - Сколько? - Десять. - Вот вам 
тысяча рублей, дайте мне сто кустов. Прислали, правда, 80, 70 из них прижились, и теперь 
вот цветут до самого октября.

Кроме того, на участке есть и «сериальный» бордюр из роз: это память о работе в «Ли-
тейном, 4». На каждую рабочую смену в этом проекте Анастасия брала с со-
бой икону и живую розу в горшочке, которая послушно ждала в актерском 

вагончике, а после переезжала на дачу Мельниковой.

СЛАВА - КАШТАНАМ
На подмосковной «базе отдыха» певицы Славы в де-

ревне Поздняково (по соседству с Любовью Успенской) 
хозяйничает только она сама. Пространство у двухэтаж-
ного дома артистка спроектировала самостоятельно, 
ведь ландшафтный дизайн - тайная страсть Славы. Она 
стала завсегдатаем садоводческих магазинов и с ра-
достью тратит время на выбор дачных приспособлений 
обустройства. Вокалистка так и говорит: если б не 
сцена, стала бы садоводом.

- Мне нравится все делать самой. Буквально недавно 
я посадила калину, а еще иву и каштан. У меня растут 
и плодовые деревья, например вишня. Люблю огород, 
выращиваю помидоры и огурцы. И конечно, как же без 
цветов! Мне кажется, что из певицы я постепенно пре-
вращаюсь в дачницу. Когда у меня выходные, я сажаю 
на даче деревья, кусты роз, поэтому у меня такая 
хорошая фигура. Клянусь, я не хожу в зал, я просто 
люблю копать, это снимает стресс. Петрушка, укроп, 

что только у меня не растет! - рассказывала певица.ЛОЛИТА И ЛАВАНДА
У певицы сразу две дачи, больше напоми-

нающие роскошные виллы, конечно. Ближняя 
дача находится в подмосковном Дорохове: 
шесть соток, на которых певица выращива-
ет помидоры, огурцы, зелень и кустарники. 
Плодоносит и привезенный из Молдавии вино-
градник. Здесь же Лолита самоотверженно 
выпалывает сорняки и назойливый борщевик 
Сосновского (от которого ожоги). А осенью, 
собрав урожай, с удовольствием крутит банки 
с соленьями и вареньем - мама с бабушкой 
научили.

Дальняя дача - в солнечной Болгарии, там 
участок побольше и дом посолиднее. Там 
Лолита проводила много времени с бывшим 
мужем Дмитрием Ивановым. После развода 
певица ухаживает за участком сама: выращи-
вает лаванду, розмарин, смородину.

ЕЛЕНА ВАЕНГА 
И НАСЛЕДИЕ 
АДМИРАЛА

В поселке с не-
казистым названием 
Кузьмолово находит-
ся поместье Елены 
Ваенги - доставшееся 
в наследство от совет-
ского контр-адмирала 
Северного флота Васи-
лия Журавеля (он ру-
ководил 69-й бригадой 
подводных лодок, кото-
рая в 1962 году «засве-
тилась» в Карибском 
кризисе). Двухэтажный 
терем с верандой близ 
озера похож на дворец 
Измайловского крем-
ля. За участком Елена 
ухаживает собственно-
ручно. И с глубоким 
погружением в тему. 
В частности, закупила 
инструменты для руч-
ного глубокого рыхле-
ния, а также машину для 
вспашки и ранневесен-
него боронования зем-
ли - сажать картошку 
и другие корнеплоды: 
лук, редис, морковь. 
Есть тут и клубника. 
Идеальная задача пе-
вицы, как она сама 
признается, - накрыть 
большой стол для всей 
семьи, чтобы практи-
чески все, что стоит 
на нем, было выраще-
но своими руками.

БОР ТУРЕЦКОГО
Основатель коллективов «Хор Турецкого» 

и «SOPRANO Турецкого» Михаил Турецкий на участ-
ке в 25 соток в Подмосковье недалеко от Сколкова 
выстроил роскошный дом в виде открытого рояля. 
Романтично! Но и без загородной прозы никуда. Жена 
музыканта Лилия явно неспроста носит «цветочное» 
имя: она любит привозить из-за границы различные 
растения для сада. Ландыши и мини-огурцы - из Гол-
ландии. А еще теплолюбивые каллы оттуда же: как ни странно, 
эти редкие цветы отлично адаптировались и прекрасно себе растут. Туя 
и рододендроны прибыли из Германии. Из других стран были привезены и вы-
сажены вокруг дома магнолия, каштан, крокусы, маки и миндальное дерево. 
Конечно, есть и плодоносящие деревья с кустарниками: яблоня, груша, виш-
ня, черешня малина, крыжовник и смородина. Даже две сакуры у Турецких 
в нужное время расцветают! Не иначе, под медитативную японскую музыку...

А прямо сейчас сакура расцвела 
в Краснодарском крае. Фото < стр. 3.
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24 декабря в Воркуте на 
очистной канализационной 
станции уложенная в 1976 го-
ду при Брежневе бетонная 
плита наконец сгнила.

Она рухнула, смачно пере-
рубив трубы с канализацией 
и кипятком, станцию затопи-
ло, и прибежавший механик, 
матерясь, открыл аварийный 
сток в реку Воркуту.

Местные экологи выложи-
ли видео: вместо воды - густая 
коричневая каша, потом ее 
складывают в тару, и в гуще 
извивается белый червь.

Мэрия тут же пригнала 
МЧС, оперативно разобрала 
завал и 13 января объявила, 
что все степени очистки сто-
ков восстановлены.

А в феврале нам в редак-
цию пришло письмо: «Власти 
скрывают, как травят Рус-
ский Север. Никакую очистку 
канализации они не восстано-
вили, просто убирают из пото-
ка грубый мусор решетками и 
засыпают хлором, делая смесь 
еще более ядовитой. Каждые 
сутки сливают 40 тысяч ку-
бометров нечистот, это 18 
олимпийских бассейнов! В 
опасности все, кто ниже Вор-
куты по течению... Экологи 
нашли в стоках жизнеспособ-
ные яйца глистов! Бактерии, 
вызывающие брюшной тиф!»

Мы немедленно выдви-
нулись в командировку. На 
перекладных: прямых само-
летов в Воркуту нет.

НА ПРОФСОЮЗНОМ 
СОБРАНИИ

- Сливают!!! - громко гал-
дят передо мной десять опе-
раторов канализационной 
станции. Весь разговор ано-
нимный (такое условие), и я 
могу только сказать, что все 
они - члены профсоюза.

- Первичные отстойники не 
работают! Почему? Так мы ни 
сырой осадок, ни песок из во-
ды не удаляем! Выпуск осадка 
и песковой насос - в том са-
мом коридоре, где случился 
обвал, а мы туда не ходим, 
боимся! Получается, стоки 
полностью неочищенными 
идут на вторичные отстой-
ники, где фекалии должен 
поглощать активный ил, но 
он три недели находился без 
еды, без кислорода, думаете, 
там остался живой?

На всякий случай, очистка 
состоит всего из трех этапов: 
механического (решетки за-
держивают крупный мусор, 
песковой насос удаляет пе-
сок, на дно отстойников 
выпадает осадок), биологи-
ческого - фекалии перера-
батывают иловые бактерии, 
и химического, а попросту, 
хлорирования. Вот сотрудни-

ки и говорят, что механика не 
работает, а микроорганизмы 
умерли.

- И мы чуть не умерли! - 
кричат операторы. - Свет-
ка в 6 утра на месте обвала 
должна была от снега дорож-
ку чистить, а в 5.40 оператор 
водонасосной станции ей по 
рации кричит, что ее топит, 
Светка бросилась задвижки 
задвигать, а в подвале почти 
доверху воды!

- И водонасосная станция 
на глубине, а из нее аж на ули-
цу хлестало! Оператор только 
заходила насосы проверять 
и дверь за собой закрыла, а 
если бы внутри была, могла 
не выбраться!

Хором:
- Там все про-гни-ло! Мы 

пре-ду-преж-да-ли! Отказы-
вались работать в проходном 
коридоре, который рухнул, в 
прокуратуру писали!

Смотрю документы: рабо-
тать отказывались, но не из-
за аварийности, а потому что 
мастер заставила убирать в 
коридоре мусор, а операторы 
заявили, что это не входит в 
их должностные обязанно-
сти. Неувязочка…

ПРИВАТИЗАТОРЫ
УРОВНЯ БОГ

Я иду к Владимиру Тищен-
ко, бывшему депутату и пред-
седателю комиссии по ЖКХ 
горсовета Воркуты, месяц по-
сле аварии скандалившему 
так, что мэр забанил старика 
ВКонтакте.

Мне нужно обсудить ге-
роическую и грустную пред-
ысторию нынешней чрез-
вычайной ситуации: когда 
Усинский водовод с пло-
тиной и очистными только 
строился, он считался чудом 
техники, единственным водо-
водом в тундре, славной вехой 
освоения Крайнего Севера и 
прочее. С тех пор золото, ал-
мазы, бариты, бокситы и все 
остальное, что добывал Со-
ветский Союз в заполярной 
Воркуте, стали не нужны, 
пять угольных шахт из восьми 
закрылись, население уеха-
ло: из 300 тысяч осталось 50, 
это официально. Водопровод 
под новые реалии подстро-
иться не мог, он гнал воду на 
проектную треть миллиона 
и на нее же расходовал элек-
тричество, а платили ему за 
воду все меньшее количество 
квартир... Итог? Правильно, 
МУП стал банкротом.

В 2009-м частная фир-
ма ООО «Водоканал» взяла 
трубы и очистные у админи-
страции Воркуты в аренду и 
в 2018-м блистательно обан-
кротилась тоже. Теперь я даже 
знаю долг: около миллиарда.

Был назначен конкурсный 
управляющий: по закону это 
человек, который должен дей-
ствовать в интересах кредито-
ра, его задача - продать активы 
предприятия и закрыть долг 
(вместе с предприятием). Но 
в том-то и дело, что закрыть 
водоканал нельзя, население 
Воркуты сразу погибнет без 
горячей воды в минус сорок! 
Собрание кредиторов решило 
продолжить деятельность.

Теперь следите за руками: 
все средства, которые полу-
чает «Водоканал» от потре-
бителей, за вычетом зарплат, 
уходят кредиторам, других 
поступлений нет, а готовить 
трубы к зиме как-то нужно, и 
что делает конкурсный управ-
ляющий?

Барабанная дробь: он идет в 
мэрию Воркуты, которая вы-
деляет ему средства из резерв-
ного фонда!

Взяли в частные руки, жид-
ко обос… доказали свою не-
состоятельность - и повесили 
расходы опять на государство!

А в 2025-м уже и сказочке, то 
есть аренде, конец, полностью 
разваленное авариями пред-
приятие приплывет в родную 
гавань.

ЛЮБОВЬ,
КРИМИНАЛ И ВЕСНА

Спрашиваю эксперта: что 
это было вообще? Зачем чи-
новники передали предпри-
ятие жизнеобеспечения де-
сятков тысяч людей в частные 
руки? А частник зачем взял 
заведомо убыточный водока-

нал? Что там можно поиметь?
Владимир Викторович раз-

водит руками:
- Деньги! Если платежи, 

которые люди перечисляют 
за воду, процентов на 70 за-
бирать себе, не переводить 
энергетикам…

Я давлю вопль: «А что, так 
можно было?!» - и спрашиваю:

- А кто это устроил?
Вместо ответа Тищенко 

звонит бывшему директору 
водоканала Андрею Пащенко 
(муниципальному служаще-
му, попавшему под «привати-
зацию») и спрашивает:

- А кто мутил передать водо-
канал в частные руки?

- Так это Гайзер, Чернов, 
Рамаданов! - с готовностью 
отвечает бывший директор. - 
К нам приходил Пуро, убеж-
дал, что все будет ровно!

Про бывшего губерна-
тора Коми Вячеслава Гай-
зера я знаю, его связыва-
ли с певицей Лолитой, и в
2015-м арестовали за создание 
ОПГ, занимавшейся привати-
зацией лакомых кусков респу-
бликанской собственности, 
Чернов и Рамаданов - его по-
дельники, чиновники. А вот 
кто такой Пуро?

Тищенко:
- Ну, это был глава Воркуты, 

он тоже посидел, нет, не по 
делу Гайзера: сдавал в аренду 
частникам муниципальные 
котельные по заведомо зани-
женным ценам…

Меня начинает душить 
нервный смех, но Тищенко 
еще не закончил: фирму, учре-

дившую ООО, которое взяло 
в аренду водоканал, когда-то 
связывали с Пуро.

Чтобы расставить точки 
над «i»: мы с Тищенко ниче-
го не утверждаем, все сказан-
ное - только информация для 
Следственного комитета, воз-
будившего дело по статье «ха-
латность» и «загрязнение вод».

ЧТО-ТО СЛИВАЮТ…
Говорю экс-депутату:
- Ладно, чиновники навари-

лись, а теперь что делать?
Экс-депутат звонит другому 

бывшему директору водокана-
ла, Евгению Лактионову, тот:

- Так заново все надо стро-
ить, экспертиза еще когда 
показала стопроцентный из-
нос водоканала! На это надо 
11 миллиардов, Уйба (нынеш-
ний губернатор Коми. - Ред.) 
два года назад обращался к 
президенту, тот обещал вы-
делить миллиардов пять-
шесть на водовод, но, говорит, 
проектную документацию 
давайте! А на нее тоже надо 
120 миллионов, вот их два года 
и ищут! Пытались выпросить 
у Мордашова (олигарх, хозяин 
«Северстали», до последнего 
времени владел предприятием 
«Воркутауголь»), теперь вроде 
договорились с новыми хозяе-
вами, которые купили у Мор-
дашова шахты…

Спрашиваю через Тищенко:
- А очистные?
Лактионов:
- В первую очередь - водо-

вод, без воды городу смерть, а 
канализация - потом.

- Но они же сливают нечи-
стоты?

- Да, что-то сливают, - сме-
ется. - Только меня, члена 
наблюдательного совета, на 
очистные не пустили!

РАДИ НЕСКОЛЬКИХ 
СТРОЧЕК В ГАЗЕТЕ

Отправляюсь на место: сто-
ки выплескиваются с тер-
ритории канализационной 
станции и текут ручьем, ру-
чей через километр впадает 
в реку, где экологи и сняли 
шокирующее видео.

Проблема в том, что нака-
нуне была пурга, и дороги к 
речке просто нет, при каж-
дом шаге мы с провожатым 
проваливаемся выше колена. 
Я часто шучу про: «Ради не-
скольких строчек в газете», - 
но, кажется, впервые пони-
маю, что могу и не дойти, на 
некоторых участках ползу на 
коленях.

Канализацией, кстати, не 
пахнет, пахнет соляркой.

Вот, наконец, и речка. Ни-
какой каши нет, вода даже 
прозрачная. В устье лежит 
единственная железная бочка.

Меня обманули?
Ползу назад и, наконец, 

понимаю, что здесь за запах: 
это не солярка, это хлор. Чле-
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Место аварии. Стрелками показаны 
точки разрыва в трубе. 

10

Общественники объявили, что из-за аварии 
на очистных тысячи людей за полярным 
кругом заразятся сальмонеллезом и глистами. 
Производственный роман с элементами авантюры.

Дурно пахнущая история      из канализации Воркуты
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ны профсоюза говорили, что 
хлора сейчас сыплют в два 
раза против обычного, и я 
чувствую это на своей шку-
ре: горло першит, начинает-
ся странный кашель. Вернув-
шись в гостиницу, вырубаюсь 
на сутки.

ВСЕГО ЛИШЬ НЕМАТОДЫ
- Палкой надо было воду 

взбаламутить! - по телефону 
страдает экоактивист Эдуард 
Петров, - Там на дне прямо 
чернота и полметра белых 
червей!

- Глистов? - ужасаюсь.
- Нет, почему… Это нема-

тоды, какие живут в аквариу-
мах, их наличие свидетель-
ствует о загрязнении…

Значит, и тот червь, кото-
рый картинно извивался на 
видео… Но как же так, доро-
гая редакция, мне обещали 
глистов! Человеческих!

Эдуард присылает анализ 
независимой лаборатории: 
яйца гельминтов, Salmonella, 
живущие в кишечнике коли-
формные бактерии - все это 
ужасно, но анализ-то от 19 
января, всего через неделю 
после аварийного сброса.

- Ничего, - уверяет Эду-
ард, - мы еще возьмем, и сно-
ва анализы будут кошмарные!

Это аргумент, конечно же…

Пытаюсь получить список 
пострадавших населенных 
пунктов, ответа нет: эколо-
ги готовы выписать поселки 
по течению Воркуты, Усы и 
Печоры…

- Конечно, процентов на 
65 - 70 очистные сейчас ра-
ботают, - в один прекрасный 
момент говорит Петров, и я 
подвисаю: зачем приезжала?

- Да вы не расстраивайтесь, 
там по-любому экологиче-
ское преступление, они каж-
дые выходные канализацию 
сливали, и авария эта не по-
следняя: сейчас вода, которая 
разлилась, оттает, а там уже 
асфальт потрескался, балки 
перекосило, сотрудники хо-
дить боятся: один мужчина 
сделал шаг - и в дырку про-
валился…

Сотрудники! Они ведь и 
подняли бучу.

СУД ЗА ЗАРПЛАТЫ
Ларчик просто открывался: 

при первой встрече операто-
ры честно рассказали мне, что 
несколько лет судятся за зар-
платы, которые нынешний 
конкурсный управляющий 
выплачивает в соответствии 
с бедственным положением 
предприятия, а не в соот-
ветствии с законом в сфере 
ЖКХ.

Через суды прошли более 
пятисот сотрудников, все вы-
били по сорок тысяч вместо 
двадцати, а теперь требуют 
через приставов задолжен-
ность: по 500 - 800 тысяч ру-
блей на брата. Водоканал пла-
тит, но медленно и печально: 
у него еще осталось долгов на 
900 миллионов, а работники 
все новые подваливают! Про-
фсоюзных деятелей увольня-
ли, они восстанавливались 
через суд.

Вот борцы и уцепились за 
аварию. Помните, как пы-
тались выдать отказ убирать 
мусор за «предупреждали об 
аварийности»? Да, они при-

няли желаемое за действи-
тельное, 65 - 70 процентов 
очистки за «полностью от-
сутствует очистка».

Я просила директора Ок-
сану Пустякину пустить меня 
на территорию, чтобы про-
верить громкие заявления 
работников, она - через мэ-
рию - отказалась.

Не пустила прессу, не пу-
стила члена наблюдатель-
ного совета - значит, пустит 
Следственный комитет.

Эколог берет пробы. 
Мутная жижа 

в обрезанной бутылке - 
это та самая речная вода. 

Езжу по Воркуте и фотографирую выселенные 
многоквартирные дома с выбитыми окнами, таксист-
армянин эмоционально комментирует:

- Здесь был учебный комбинат, 18-летние пацаны 
приезжали «на уголь», и им сразу давали 400 руб-
лей подъемных при средней зарплате в стране 
100 - 120! Здесь был ДК шахтера, здесь вокзал, и 
все было рентабельно! А теперь люди поуезжали, 
у меня в поселке трехкомнатная квартира от шах-
ты, я в подъезде остался один, знаешь, сколько 
за тепло плачу? Двадцать тысяч! Отапливать надо 
весь подъезд! Я не знаю, как от нее избавить-
ся, приходил, ключи на стол чиновникам кидал: 

«Заберите!» - так они через суд платить заставляют!
До меня доходит: Воркута, по сути, большое 

общежитие одного предприятия «Воркутауголь», 
все 50 тысяч жителей - шахтеры, их семьи и быв-
шие шахтеры, не сумевшие вовремя уехать на 
Большую землю.

- Не хочет предприятие содержать школы, садики, 
всю инфраструктуру за полярным кругом, дорого 
им это, глупость сделала советская власть  - вы-
селили бы нас всех, завозили бы одних шахтеров 
вахтовым методом…

На доме, который мы проезжаем, написано: 
«Слава КПСС».

Дурно пахнущая история      из канализации Воркуты

Ненужный город за полярным кругом
ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Олег ГАЛИМОВ,
Екатерина САЛТЫКОВА 
(«КП» - Екатеринбург»)

Женщина расправилась 
с мальчиками, пока муж 
был на работе, а затем 
покончила с собой.

«ЖИЛИ ДУША В ДУШУ»
- Жили они, как все! Обычные, - 

рассказывают соседи пары. Они, как 
и весь город, в шоке от трагедии, 
которая разыгралась в минувшие 
выходные в Екатеринбурге. - Знае-
те, многие дел могут с перепоя на-
творить. Но Наташа с Колей (имя 
изменено. - Ред.) не пили! Хорошая 
семья была. Наташа не работала, за 
детьми смотрела. Колька у нее элек-
триком на железной дороге трудился. 
Мальчишки у них хорошенькие бы-
ли. Один маленький, второй только-
только в школу ходить начал…

Если точнее, младшему сыну Сив-
ко было 4 года, старшему - 7 лет. До-
чери 2 апреля исполнится 19 лет.

Наталии Сивко (фамилия изме-
нена. - Ред.) было 37 лет. Женщина 
жила вместе с мужем и тремя детьми 
в частном доме на окраине Екатерин-
бурга. Старшую дочку она родила 
еще в первом браке. Но отношения 
с бывшим супругом не заладились, и 
они разбежались. Спустя несколько 
лет после этого Наталия встретила 

Николая. Начали жить гражданским 
браком, родили двоих детей.

- Я даже и не скажу, как давно они 
жить начали вместе. Еще до появле-
ния детей долго сожительствовали, - 
рассказывает сестра погибшей. - Не 
ссорились. Душа в душу жили ..

Накануне трагедии, как рассказы-
вают родные, ничего не предвещало 
беды.

- Я накануне была у них в гостях. 
Наташа читала детям сказку, все бы-
ло нормально, - вспоминает сестра 
Наталии. - Коля утром в субботу со 
спокойной душой на работу ушел. 
Дочка старшая - тоже, она офици-
антка.

В тот же день, 25 марта, около 
17 часов в полицию поступил зво-
нок - женщина покончила с собой, 
а вскоре были найдены тела ее уби-
тых детей.

«СОСТОЯЛА НА УЧЕТЕ 
У ПСИХИАТРА»

Точного времени сейчас ни-
кто не скажет. Нужны специ-
альные экспертизы, гистология. 

Но ориентировочно около 15.00 ча-
сов в субботу Наталия расправилась 
с собственными сыновьями.

- По предварительной информа-
ции, младшего ребенка она утопила, 
старшего - задушила, - говорит источ-
ник «КП». - После этого она вышла 
из дома и отправилась в многоэтажку, 

которая расположена в 20 минутах 
ходьбы от ее дома.

Тело ее нашли во дворе дома на 
улице Технической. Камеры видео-
наблюдения засняли момент, как 
Наталия спокойно заходит в кабину 
лифта в многоэтажке.

- В момент ЧП глава семьи, являю-
щийся сотрудником РЖД, а также 
старшая дочь женщины находились 
на работе. Установлено, что сама жен-
щина официально нигде не работала, 
судимости за ее плечами не было, - го-
ворит руководитель пресс-службы ГУ 
МВД по Свердловской области Вале-
рий Горелых. - По предварительным 
данным, взаимоотношения в семье 
были неконфликтными, алкоголем 
никто не злоупотреблял. Воспитани-
ем и содержанием детей занимались 
оба родителя.

Однако, по словам близких, у На-
талии было тяжелое психическое рас-
стройство. Она наблюдалась в пси-
хиатрической клинике.

- Проблемы с головой у нее нача-
лись в 2020 году, после того как она 
переболела коронавирусом. Она ста-
ла жаловаться на плохое душевное 
состояние, в итоге попала в психи-
атрическую клинику после попыт-
ки суицида и пролежала там четыре 
месяца, - рассказала одна из подруг 
Наталии. - Все, что случилось, очень 
страшно.

Следственный комитет завел уго-
ловное дело по статье «убийство двух 
малолетних». Следствие изучает под-
робности трагедии, если текущая вер-
сия трагедии подтвердится, оно будет 
прекращено в связи со смертью глав-
ной подозреваемой.

 � ШОК!
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Проблемы с психикой у Наталии 
начались около трех лет назад.

Сестра жительницы Екатеринбурга, 
убившей двоих сыновей:

Накануне все было 
хорошо, она читала 
детям сказки

Свежие новости, 
специальные 
репортажи, 

расследования, фото и 
видео - каждый день на нашем KP.RU
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На этом фо-
то - Горький (в 
центре), его друг 
Герберт Уэллс 
и Мария (Му-
ра) Закревская-
Б е н к е н д о р ф -
Будберг, которая 
была любов-
ницей обоих. 
Горького с Буд-
берг познако-
мил Корней Чу-
ковский. По его 
словам, Горький 
при виде Ма-
рии стал «как 
павлин, распустив-
ший свой прекрас-
ный хвост». Вскоре 
писатель сделал де-
вушке предложение 
стать его секретарем 
и переводчиком и 
пригласил перее-
хать в свою 12-ком-
натную квартиру. А 
потом она стала его 
любовницей. Авторы 
биографии Будберг 
Дебора Макдональд 
и Джереми Дронфилд 
пишут: «Отношения 
Горького с женщи-
нами, как и его отно-
шения с политикой, 
были непредсказуе-
мыми и своеобраз-
ными. Он любил все 
контролировать; он 
мог сходить с ума от 
ревности и, ревнуя, 
быть буйным. Было 
много женщин, ко-

торые де-факто ис-
полняли роль жены 
Максима Горького, 
но лишь на одной из 
них он был по зако-
ну женат - на Ека-
терине Пешковой 
(урожденной Волжи-
ной), его соратнице-
революционерке… 
Мура, официально 
будучи его новым се-
кретарем, стала той, 
к которой он глубоко 
привязался и кото-
рая стала его самой 
постоянной возлю-
бленной». Горький 
называл Муру «же-
лезной женщиной» 
и не подозревал, что 
та была агентом ОГ-
ПУ, а заодно и ан-
глийской разведки. 
Именно Будберг до-
стался архив Горько-
го (пришлось подде-

лать его подпись на 
завещании, чтобы 
им завладеть). Впо-
следствии он исчез - 
скорее всего, сгорел. 
Но благодаря тому, 
что Мура не передала 
документы НКВД (а 
там о них мечтали), 
были спасены сотни 
жизней: в письмах 
упоминались люди, 
демонстрировавшие 
антисталинские на-
строения.

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

Дружба между Горьким 
и Федором Шаляпиным 
началась с того, что Сер-
гей Рахманинов дал Ша-
ляпину книгу Горького 
со словами «Какой у нас 
появился чудесный писа-
тель». Шаляпин был в вос-
торге, даже написал Горь-
кому письмо, но ответа не 
получил. Познакомились 
они только несколько лет 
спустя. Горький сказал: 
«Я слышал, что вы тоже 
наш брат Исаакий (на-
шего поля ягода)», имея 
в виду, что Шаляпин то-
же волжанин. И вскоре 
они стали не разлей вода - 
действительно как братья. 
Позже выяснилось, что 
оба одновременно жили 
в Казани и, более того, в 
один день пробовались в 

Казанский оперный те-
атр на должность хориста, 
причем Горький был при-
нят, а Шаляпин отвер-
гнут (!). Дружба длилась 
десятилетиями. Именно 
Горький отсоветовал Ша-
ляпину вступать в партию 
социалистов, сказав, что 
тот прежде всего певец 
и в партию ему не на-
до. С другой стороны, 
именно в гостях у Горь-
кого Шаляпин впервые 
встретил Ленина (причем 
как-то не обратил на не-

го внимания - потом был 
очень смущен, когда при 
повторном знакомстве 
Ильич напомнил ему, 
что они уже виделись). А 
потом Шаляпин эмигри-
ровал, в какой-то момент 
Горький предложил ему 
вернуться в СССР, Федор 
Иванович отказался, и в 
их отношениях возник-
ла глубокая трещина. К 
слову, литературная слава 
Горького в Европе была 
так велика, что когда в 
1907 году Шаляпин при-

ехал в Париж, его воспри-
нимали прежде всего как 
«друга Горького» и рас-
спрашивали о писателе.

Негромкая дата

Изучаем 
малоизвестные 
фотографии 
великого писателя, 
которому 
сегодня могло бы 
исполниться 
155 лет.

История этого полотна весьма лю-
бопытна. В 1892 году Горький написал 
поэму «Девушка и Смерть» - это бы-
ла юношеская романтическая штучка, 
наивная на сегодняшний взгляд. Она 
была бы забыта, кабы не один эпизод: в 
октябре 1931 года Алексей Максимович, 
сидя в своем особняке, прочитал сказку 
гостям - Сталину и Ворошилову. И Ста-
лин, взяв книгу, написал на странице 
знаменитые слова: «Эта штука сильнее, 
чем «Фауст» Гете (любовь побеждает 

смерть)». При этом, похоже, немного 
пьяный Сталин к этому моменту начал 
откровенно глумиться над Горьким, и 
надпись была издевательской. Но фра-
зу восприняли как совершенно серьез-
ную, и в 1949 году появилась картина 
лауреата Сталинской премии Анатолия 
Яр-Кравченко «Горький читает Иосифу 
Сталину, Клименту Ворошилову и Вя-
чеславу Молотову свою сказку «Девушка 
и Смерть». Молотова на встрече, кажет-
ся, не было, но какая разница.

Дружба великих

Делил женщину с Уэллсом

Глумящийся Сталин

В школьную программу 
возвращают советскую классику: 

что сказали современные 
ученики про фильм 

«Как закалялась сталь»
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Дает ли классика 
ответы 

на современные 
вопросы - мнения 

читателей «КП» 
в «Вопросе дня» 

< стр. 3.
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Как Горький делил постель со шпионкой 
и знакомил Ленина с Шаляпиным
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Андрей ВДОВИН

«ЕСЛИ УВОЛЯТ, 
НЕ УМРУ»

Сборная России 
по футболу обыграла 
Ирак в товарищеском 
матче - 2:0 - и одержала 
первую победу за полгода. 
Случилось это как нельзя во-
время для ее главного тренера 
Валерия Карпина. Нельзя ска-
зать, что в эпоху «изоляции» 
нашего футбола результаты 
товарищеских встреч так уж 
важны, но нулевые (во всех 
отношениях) ничьи в играх 
против соперников ти-
па Таджикистана или 
Узбекистана напря-
гали. Как и невзрач-
ная игра сборной. 
Отговорки - мол, 
«мы строим новую 
команду», «сложно 
найти мотивацию» - 
уже не работают. 
Словом, над Валерием 
Карпиным начал стяги-
ваться грозовой фронт.

Валерий Георгиевич в свои 
54 года иногда ведет себя с 
подростковым максимализ-
мом. «Если решат поменять 
тренера, значит, так надо - 
кто-то держится за это место, 
что ли?» - резко бросал он на-
кануне матча с Ираном, когда 
его спрашивали про возмож-
ную отставку. «Мне нравится 
в сборной, но если уволят, то 
уволят - что я, умру от это-
го?» - говорил Валерий Геор-
гиевич перед игрой с Ираком.

Все это здорово взбесило 
министра спорта Олег Маты-
цина. «Главный тренер сбор-
ной России по футболу - это 
не просто лицо команды, это 
лицо страны, - сказал Ма-
тыцин. - Каждое сказанное 
слово дает соответствующий 
настрой спортсменам и мил-
лионам российских болель-
щиков. Поэтому надо четко 

определиться: ты с нами - ко-
мандой, болельщиками, Рос-
сией - или ты сам по себе».

Карпин после матча с Ира-
ком тут же сбавил тон.

- Нужны правильные слова 
и лозунги, вместе мы с вами 
или нет? Ну, наверное, да. А 
по поводу безразличия даже 
говорить не приходится. Мы 
все вместе - да... - так говорил 
Карпин, и его подростковый 
протест выветривался с каж-
дым словом. И не важно, ло-
зунги это или нет. Когда все 
видят, что у сборной есть про-
блема с самоотдачей в товари-
щеских матчах, слова тренера 
о том, что «он без сборной не 
умрет», не повышают моти-
вацию.

САМЫЙ МОЛОДОЙ ГОЛ
Что же касается воскрес-

ной игры, то встреча со сбор-
ной Ирака смотрелась как 

отражение заочной перепал-
ки тренера с министром. Два 
тайма - до и после. Первую 
половину российская на-
циональная команда про-
вела так, словно не только 
Карпин, но и все футболи-
сты без сборной не умрут. 
Зато после перерыва все 
волшебным образом пере-
менилось. Сборная наконец 
решила играть, а не беречь 
себя, и дело должно было 
закончиться разгромом. Но 
получилось забить только 
дважды - сначала отличил-
ся Антон Миранчук, а потом 
18-летний Сергей Пиняев за-
бил самый «молодой» гол в 
истории национальной ко-
манды страны.

Но до сих пор непонятно, 
что случилось в перерыве. 
Сборной понадобился такой 
же окрик, как и ее главному 
тренеру от министра?

Министр спорта - Валерию Карпину:

Ты с Россией 
или сам по себе?

Вся эта история лиш-
ний раз заставила за-
думаться, какой должна 
быть сборная России в 
эпоху санкций и отстра-
нений. Она должна быть 
командой, в которой ни-
кто ни за что не отве-
чает? Она должна быть 
летним лагерем для 
ребят, вызванных из 
разных клубов, чтобы 
они знакомились меж-
ду собой, общались и 
берегли силы и эмоции 
для каких-то будущих се-
рьезных задач? Или это 
команда, где собраны 
лучшие, и по природе 
спорта результат здесь 

на первом месте? Будь 
то чемпионат мира или 
товарищеские матчи с 
Таджикистаном, Узбе-
кистаном, Ираном и 
Ираком?

На эти вопросы сбор-
ная России и Валерий 
Карпин должны будут 
отвечать уже летом. 
Следующий раз нацио-
нальная команда собе-
рется только в июне. 
Нам предложили с 9 
по 21 июня выступать 
в официальном турни-
ре - первом чемпионате 
Футбольной ассоциа-

ции Центральной Азии 
(CAFA). Свое участие 
подтвердили Таджики-
стан, Иран, Узбекистан, 
Киргизия, Туркменистан 
и Афганистан, а игры 
должны состояться в 
Ташкенте и Бишкеке. Но 
в российском футболе 
началась дискуссия  - а 
надо ли нам туда ехать? 
Дескать, и уровень не 
тот, и жарко очень в Таш-
кенте в июне, и вообще 

всем футболистам в от-
пуск будет пора...

Понятное дело, что ни-
кто не умрет и без чемпи-
оната Центральной Азии. 
Но как-то очень странно 
одновременно жаловать-
ся на отсутствие мотива-
ции в товарищеских мат-
чах и тут же брезгливо 
воротить нос от первого 
официального турнира 
для сборной России с кон-
ца позапрошлого года...

 � ПОБОЛЕЕМ

Летний экзамен

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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Пока Матыцин (вверху слева) и Карпин 
выясняли отношения, Александр Соболев 
(в красном) и его партнеры по сборной 

пытались понять, как же одолеть «грозный» Ирак.

Главный тренер 
сборной получил 
втык от главного 
спортивного 
чиновника страны 
Олега Матыцина. 
И сборная сразу 
же победила.

Спорт
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике

«Анекдоты»!

Метеорология - наука точ-
ная! Бубен надо держать в 
левой руке.

✱  ✱  ✱
Если вас затопили со-

седи сверху, а вам лень
с ними разбираться, от-
кройте кран и затопите
соседей снизу. Не бой-
тесь делегировать от-
ветственность другим
людям.

✱  ✱  ✱
- Чем отличается стопка

глаженого белья от стопки
неглаженого?

- На стопке глаженого от-
дыхает кот.

✱  ✱  ✱
- А у нас опять новая

машина, - хвастается
мальчик на улице.

- А какая?
- Я еще не видел. Па-

па всю ночь в гараже ей 
номера перебивал, пере-
крашивал.

✱  ✱  ✱
Проверьте рубль на до-

пинг, а то - одни рекорды.
✱  ✱  ✱

Как удалось выяснить
шотландским ученым,
озеро Лох-Несс названо
не в честь известного чу-
довища, а в честь перво-
го туриста, который в это
чудовище поверил.

✱  ✱  ✱
С такими ценами в мага-

зины с электроникой хожу,
как в контактный зоопарк.

Подержать в руках и по-
играть можно, но взять это
домой я себе позволить не
могу.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Ужас, что за классик. 8.
Какой великий ученый од-
нажды принимал экзамен
по химии у Петра Столы-
пина? 10. Чего страшно
боится Равшана Куркова?
11. Более изощренный 
сын. 13. Кого особенно
интересует общественное
мнение? 14. Вариация на 
тему еврейского языка.
15. Где носороги разгу-
ливают? 20. Как военное, 
так и хирургическое. 21. В
чем маринованные огурцы 
плавают? 23. Что отжима-
ют рейдеры? 24. Где на-
скребли муки для выпечки
сказочного Колобка? 25.
Какому живописному гению
испанский король категори-
чески запретил участвовать
в дуэлях, опасаясь за его
жизнь? 26. Монах из право-
славного монастыря.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто
стал отчимом для братьев 
из мультфильма «Вперед»?
2. Кто в СССР отличался
особо высокими трудовы-
ми достижениями? 3. Какая
бухта Владивостока назва-
на в честь Одиссея? 4. Кто
наелся снотворного в коме-
дии «Полосатый рейс»? 6.
Посол из другой галактики. 
7. Какой шотландский го-
род попал в комедию «Доля 
ангелов»? 9. Кому нужны 
пяльцы? 12. Строитель во-
доплавающих средств пере-
движения. 16. Ватрушкин
компонент. 17. Кто пялился 
в собственный щит, отру-
бая голову горгоне Медузе? 
18. Огнедышащий великан, 
убитый Гераклом. 19. Гар-
демарин с лицом Дмитрия
Харатьяна. 22. Чем воору-
жен Купидон? 23. Способ 
передвижения.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Кинг. 8. 
Менделеев. 10. Высота. 11. Отпрыск. 13. Социолог. 14.
Иврит. 15. Саванна. 20. Вмешательство. 21. Рассол. 23.
Бизнес. 24. Сусек. 25. Гойя. 26. Инок. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Кентавр. 2. Ударник. 3. Улисс. 4. Лев. 6. Инопланетянин.
7. Глазго. 9. Вышивальщик. 12. Корабел. 16. Творог. 17.
Персей. 18. Какос. 19. Корсак. 22. Лук. 23. Бег.
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   ТО ЛИ ДЕВУШКА...

Варвара АНТОНОВАВВаааВВаВВ рвврврвр ара АНАНТОТОНОНОВАВ  
(«(««( КПКППКПП» » --- СтСтСС авврор поолььл »)»)( рр )

Снежана Туманова 
(так ее зовут) 
рассказывает о дождях, 
отпускает шутки и 
называет телезрителей 
человеками.
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мемемемеетететеороорологогогииииии .

- В В Сттава ророороор поппп леле ввозоззмомомоможежежжеженнннн додододдд ждждддждж ь.ьь.ь. 
НеНе ззабаба удудьтьттттеееее взвзвзввзвзяятять ь ссс сосоосос бобобб й зозооонннтнт.. ЧеЧеЧ --
лловееки, есслиилииии пппппроророророромомомомомм ккакаааакк юттююю ,, момомомомогугугугуутт тт прпрпппрррроо-о-ооо
студудититьсьсяяя,я  - преедудудудуупрпрпрпрпреежежежеждададад етет оооонанаааа...

СнСнеже аннааа а ТуТТуТумаамаманноон вава пппририддумамалаа ссебебебббеее
додолжлжлжлжноноостсть - «в«вашаша а попопогогогогоднднннаяаяа ддеве очочкака».

-- ВкВкаллывываюают роробоботыты - счасттс ллив чело-
вевевеекк.к НННевевевевининни нономымысск +1+14.. А еещще растуу-
щащащащая я я я ЛуЛуЛуЛ нанаана.. ПоПока не знзнаюа , что о этэтоо такоое, 
ноннн ззвув чит кркррутутутуто.ооо

Раньше, кстати, прпроггогнононоззз обобобъяъяявлвляля ввее-
дущий новостейй ААлелеексксксейейей ФФФоро сиикоков,в, ннооо
ССнСнежежежанана,а ввере ояоятно,, ннададололлллгогогог ззабабабрраралала ууу 
кокококоок лллллеегегеггии и  этэтттэ у уу у раарраббобоотутуту - ррррукукуку овво ододстствоввово ттелеллекекекананана-а-а
лала ррешшшшешилилилилило о о о вввввввввв есесесесститиии тттттакакакойойй ффффорормаматт прпрррогоггнонон заза 
поппопоп гогогодыдыдыды ннннааа попосттояояояяо ннннннн йойо оосснснововве.е

А В ЭТО ВРЕМЯ
Оказалось, чтото ССССнененнежажжажажж наанана ТТумумумуу ана ова чиииии--

таете  газеты «челлововекекекекооово » ии усусусппелалалала ууууувивививив ддед тьтьь 
свое фото нана страницах «КоКомсмсомомммололлолкикик »»
(н(номерр сс ццифифровой вевеедудудущщещейй выывышешел л в 
Ставрооропопоольлььльсскскомомм ккрар е и и МоММосксквеве 224 4 мамар-р-
татата. - РеРед.д.).). 

- Благоддара ю вас, ууваважажаемемыеые ккололлел ги-
чечелоловевекики и чититаттелелии гагазез ты «КоКомсмсоомоль-
скскаяая ппраравда»! Я не оожижидадалала ттакого внима-
нинияя и прпризизнания. Будду у и и дадальльшеше ррабабототататьь 
длдляя вас. Всесем хорошей погоды, где бы вы 
ни ннахахододили ись, - сказала Снежана Туманова
в видеообращении в своемм ттелелегеграрам-м-какананалле.

Красотка 
из нейросети стала 
ведущей прогноза 
погоды

ззззазззз  пононрараввиввшуюсся зза 

а нашем сайтена  

Видео, 
где Снежана 
благодарит 

«Комсомолку» 
за признание, - 
на сайте KP.RU
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Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 740 мм рт. ст.
(норма марта – 739)
Относительная влажность
воздуха – 73 % (норма – 54 %)
Ветер – южный
2 м/с
Восход – 6:10 Закат – 18:49
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 29 марта
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